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CPI:odiaemque
aAnvisadisse

nãoàcloroquina

Emdepoimento na Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI)daPandemia, odiretor-presidenteda
Agência Nacional deVigilância Sanitária (Anvisa),
Antonio BarraTorres, confirmou denúncia do ex-
ministroMandettadequeogoverno tentoualterar
a bula da hidroxicloroquina para incluir, entre as
indicações, o tratamento de pacientes com covid-
19. A proposta, contou, foi apresentada pelamédi-
caNiseYamaguchi, em reunião no Palácio do Pla-
nalto. Ele disse ter rechaçado a iniciativa, de ime-
diato, por não haver comprovação da eficácia do
remédio contra o coronavírus. Na sessão, Torres
explicou a senadores que a Anvisa vetou a compra
da Sputnik por falta de dados,mas ressalvou que a
posição pode ser revista se forem apresentados
novosdocumentos. Ele fez críticas aBolsonaropor
provocar aglomerações e penitenciou-se por ter
participado de uma delas em 15 demarço do ano
passado, aindano iníciodapandemianopaís.

Ministério da Saúde atende a
recomendaçãodaAnvisa e paralisa
a imunização até quemorte de

mulher de 35 anos seja investigada.
Aplicação seguepara gestantes com
comorbidades, comaCoronaVac.

● Covid: 80%dos internados
têmproblemas neurológicos

● Depois dos professores, GDF
quer vacinar os rodoviários

Vacinação
degrávidas

estásuspensa

Flaempata,
ePalmeiras

mantém100%
Gabigol e Arão

compensam falhas da
defesa rubro-negra contra

o Union la Calera e
arrancam 2 x 2 no Chile.
Atual campeão, alviverde
se impõe de novo contra
o Independiente del Valle,

agora na altitude de
2.850m de Quito.

PÁGINAS 23 E 24

MPmuda a
PolíciaCivil

CapitalS/A
Commais de 200 empresas

associadas, Sinduscon-DF reelege
DionyzioKlavdianos para a
Presidência até 2023. PÁGINA 20

EixoCapital
José FirmoSoub, LeonardoBessa
eMaurícioMiranda:MP fecha
lista tríplicepara vagade

desembargadordoTJDFT. PÁGINA 18

Senado aprovamedida provisória
que fixa a organizaçãobásica da
corporaçãonoDF. Proposta vai à
sançãodopresidente Bolsonaro.

PÁGINA 8

Candangate pode ter
laçosnoParaná
Os vínculos suspeitos deum jogo
daSérieDdoBrasileiro comas
denúncias demanipulaçãode

resultadosnoDF.
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No limite— Presidente do Sindicato
dosmédicos, Gutemberg Fialho disse ao
CB.Poderque a categoria está“exausta”,
apósmais de umanodepandemia.
Para ele, a vacinaçãodeprofissionais de
saúde ocorre em ritmo lento.

Opedidodeaberturade inquérito
é baseadonadelaçãopremiadado
ex-governador SérgioCabral, do
Riode Janeiro, e está sobanálise do
ministroEdsonFachin, relator da
Lava-JatonoSTF.Cabral acusa
Toffoli de ter recebidoR$4milhões,
envolvendoavendadedecisões
judiciais para favorecer dois
prefeitos. Emnota, Toffoli diz não ter
conhecimentodos fatosmencionados
eafirmaque "jamais recebeuos
supostos valores ilegais". PPÁÁGGIINNAA55

PFpedepara
STFinvestigar
supostavenda
dedecisões
porToffoli

Palestinos disparammais
de 700 foguetes contra o
território israelense, 130
deles emdireção aTel Aviv,
ematam três judeus.Na
Cidade deGaza (foto), 32
pessoasmorreram.ONU
exige reduçãodas tensões.

PÁGINA 12

IsraeleHamas
àbeiradeuma
novaguerra

Mohammed Abed/AFP Jefferson Rudy/Agência Senado

Pablo
Sanhueza/AFP

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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ANTONIO
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Tentativa demudar
bula da cloroquina
“Odocumento foi apresentado

pela doutora NiseYamaguchi, o
queprovocouuma reaçãodesele-
gante minha. Minha reação foi
muito imediata, de dizer quenão
poderiaser,poissóquempodemo-
dificar abuladeummedicamento
registrado é a agência reguladora
daquelepaís, desdeque solicitado
pelodetentor do registro.Quando
houvepropostadeumapessoafísi-
ca, eudissequenão temcabimen-
to,nãopode,eareuniãonãodurou
muitomais.Depoisdaproposta, o
ministroMandetta se retirou, eu
me retirei,masnão sei quem foi o
autor.Adoutorapareceumobiliza-
dacomapossibilidade.”

Tratamento precoce
contra a doença
“Minha opinião sobre trata-

mento precoce não contempla
essa medicação, e contempla
testagem, diagnóstico precoce,
observação de todos os sinto-
mas e tratá-los o quanto antes.
Quando ela acomete nível pul-
monar, já é um pouco tarde pa-
ra atuar. Os resultados são mui-

to ruins no diagnóstico de mé-
dio prazo e tardio.”

Participação emato
comaglomeração
“Tenho plena ciência de que,

se pensassemais cincominutos,

não teria feito (da participação,
com Bolsonaro, de aglomeração
num protesto em 15 de março
de 2020). Foi um momento em
que não refleti na imagem nega-
tiva que isso passaria, e, depois
disso, nunca mais houve esse ti-
po de comportamento meu. Eu
busquei manter a distância pos-
sível e usar os cumprimentos
cabíveis na época.”

“Ummanda,
outro obedece”
“Demaneira nenhuma. Qual-

quer açãode saúde épautadapor
ciência. A questão hierárquica, é
outra questão. Não é a minha
filosofia.”

Conselhos a
Bolsonaro

“O assessor do presidente
para assuntos de saúde é o mi-
nistro da Saúde. E nada pior do
que quem é de fato assessor ter
outras pessoas orbitando dan-

do opiniões que nem sempre
são as mesmas. Isso só aumen-
ta o grau confusional e leva a
problemas administrativos
sérios. Não é domeu feitio. Não
fiz, não faço. Farei toda vez que
me for perguntado sobre as-
suntos da agência.”

Falta de informações
sobre a Sputnik V
“As informações conflitam

com o que apresentam para
nós, comos próprios documen-
tos. Os documentos que temos
constam até 1 multiplicado por
10 elevado a cubo ou ao qua-
drado (de vírus replicante). Te-
mos esses documentos que
nortearam parte dos problemas
com a vacina, que precisam de
esclarecimento. Existem docu-
mentos que não mostram o
mesmo zero. Só por isso, por
uma existência de dado confli-
tante, já precisamos de es-
clarecimento. Enviamos o rol
de questionamentos dentro do
prazo hábil de análise e não ti-

vemos resposta. Não havia ou-
tra coisa a fazer naquele dia do
que decidir da forma que fize-
mos (veto ao uso do imunizan-
te). Mas, não é porta fechada.
Eu tenho situação em que re-
puto comomuitomais grave do
que a do vírus replicante: au-
sência de estudos de toxicidade
reprodutiva, e mais 12 ou 13
itens. Esse rigor regulatório foi
empregado nas cinco vacinas
aprovadas. As cinco passaram
por ele. Nenhuma teve aprova-
ção tácita. Todas tiveram o bate
e volta, que faz parte do proces-
so. Argumentação científica na
pergunta e argumentação cien-
tífica na resposta.”

Ato de Bolsonaro
commotociclistas
“Eu não estive nesse evento

(domingo passado), sou con-
tra aglomeração. Aliás, além
de ser sanitariamente inade-
quado, não é preconizado. Eu
me preparava para estar aqui
hoje (ontem).
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Torres: governo tentou
mudarbuladacloroquina

Diretor-presidente da Anvisa confirma, na CPI da Covid, a denúncia do ex-ministro da Saúde Luiz Henrique Mandetta
de que o Planalto discutiu decreto para incluir, entre as indicações domedicamento, o tratamento da doença

» JORGE VASCONCELLOS
» LUIZ CALCAGNO
» RENATO SOUZA

O
diretor-presidente da
Agência Nacional deVigi-
lância Sanitária (Anvisa),
Antonio Barra Torres,

confirmou, em depoimento na
Comissão Parlamentar de Inqué-
rito (CPI) da Covid do Senado,
que o governo tentou, em reu-
nião no Palácio do Planalto, alte-
rar a bula da hidroxicloroquina
para que omedicamento pudes-
se ser indicado no tratamento de
pacientes com o novo coronaví-
rus. Ele contou que, na ocasião,
chamou a proposta de “absurda”,
pelo fatodenãohaver comprova-
ção científica da eficácia do re-
médio para essa finalidade. O
primeiro relato sobre essa reu-
nião foi feito ao colegiado pelo
ex-ministro da Saúde Luiz Henri-
queMandetta (DEM).
Torres falou sobreo assunto ao

ser questionado pelo senador Re-
nan Calheiros (MDB-AL), relator
da comissão.De acordo comodi-
retor-presidente, a proposta de
mudanças na indicaçãodahidro-
xicloroquina foi apresentada pela
médicaNiseYamaguchi, presente
à reunião no Planalto. Segundo
ele, também participaram um
médico, sentado ao lado de Ya-
maguchi, e o general BragaNetto,
entãoministro-chefe da Casa Ci-
vil da Presidência da República e
coordenador do comitê intermi-
nisterial criado para coordenar as
ações federais napandemia.
Damesma formaqueMandet-

ta, Torres afirmou que havia uma
minuta de decreto tratando de al-
terações na bula da hidroxicloro-
quina.“Odocumento foi apresen-
tado pela doutora NiseYamagu-
chi, o que provocou uma reação
deseleganteminha.Minha reação
foi muito imediata, de dizer que
nãopoderia ser, pois só quempo-
demodificar a bula de ummedi-
camento registradoéaagência re-
guladora daquele país, desde que
solicitado pelo detentor do regis-
tro”,mediante “umpesado dossiê
de estudo clínico comprobatório”,
compropostas de alterações por
adição ou subtração de conteúdo
dabuladoproduto.
“Se o laboratório ‘X’ descobre

que o remédio tem outra utiliza-
ção, isso é benefício para socie-
dade e ganho de dinheiro para o
laboratório. Ele anexa umpesado

Ponto a ponto

Diretor-presidente daAnvisa, Antonio Barra Torres comentou que teve uma “reação deselegante” diante da proposta “absurda” sobre cloroquina

dossiê de estudo clínico compro-
batório, dá entradanaagência re-
guladora do país e pedemudan-
ça nabula”, explicou.
O presidente da Anvisa desta-

cou: “Quando houve proposta de
uma pessoa física (de alterações
na bula da hidroxicloroquina), eu
disse que não tem cabimento,
não pode, e a reunião não durou
muito mais”. Segundo ele, o en-
contro ocorreu em uma sala de
reuniões do quarto andar do Pla-
nalto, onde estava o grupo execu-
tivo interministerial. “Depois da
proposta, oministroMandetta se
retirou, eume retirei, mas não sei
quem foi o autor. A doutora pare-
ceumobilizada com a possibili-
dade”, frisou.

Sem eficácia

Sobre a indicação da cloroqui-
na comomedicamento para tra-
tamento precoce da covid-19,
Torres se disse contrário. “Existe
umestudo emaberto, Coalizão 5,
que avalia dados em casos leves.
Até o presente momento, no
mundo, todos os estudos apon-
tam a não eficácia comprovada

em estudos ortodoxa-
mente comprovados,
com placebo controla-
do duplo cego e rando-
mizados”, justificou.
“Minha opinião so-

bre tratamento preco-
ce não contempla essa
medicação, e contem-
pla a testagem, diag-
nóstico precoce, observação de
todos os sintomas e tratá-los o
quanto antes. Quando ela aco-
mete nível pulmonar, já é um
pouco tarde para atuar. Os re-
sultados são muito ruins no
diagnóstico de médio prazo e
tardio”, alertou.
Perguntado se deu conselhos

sobre saúde ao presidente Jair
Bolsonaro, Torres negou: “Nun-
ca fiznenhumareuniãodeacon-
selhamento de saúde. Eventual-
mente, o presidente fazia per-
guntas da área regulatória. Sem-
pre me mantive dentro de mi-
nha área de atuação. O grande
conselheiro deve ser seu minis-
tro (da Saúde) ou seus minis-
tros, cargo que não ocupo”.
Para o vice-presidente da CPI,

Randolfe Rodrigues (Rede-AP), o

relato deTorres confirma
as declarações de Man-
detta de que as ações do
governo federal na pan-
demia contam com um
comando paralelo. “Hoje
(ontem), recebemos um
almirante,médicodaMa-
rinhabrasileira àalturade
sua função. Com um de-

poimento contundente, sincero,
que dá conta que ele estava pre-
sente na dita reunião onde ten-
tou ser imposta a bula da cloro-
quina. Fica patente que ele se in-
surgiu contra a imposição e nem
chegou a concluir a reunião”, dis-
se o senador, em entrevista cole-
tiva. “Isso mostra duas evidên-
cias: a existência de um coman-
do paralelo no enfrentamento à
pandemia e uma obsessão pelo
tratamento precoce sem nenhu-
ma evidência científica, ao pon-
to de, subvertendo a Anvisa, ten-
tar impor o tratamento com clo-
roquina.” Ele acrescentou que a
CPI deve votar, nos próximos
dias, requerimentos que pedem
a convocação de Nise Yamagu-
chi para prestar depoimento.
O senador Marcos Rogério

(DEM-RO), integranteda tropade
choque do governo na CPI, criti-
couo fatodeacomissão, segundo
ele, insistir na questão da hidroxi-
cloroquina e não apurar indícios
de irregularidades de governado-
res e prefeitos na aplicação de re-
cursos transferidos pela União
parao combate àpandemia.
“Temos de sair desse debate

de cloroquina, cloroquina, clo-
roquina. Quem administra me-
dicamento ao paciente é o mé-
dico. (…) O que está em jogo é
se o presidente cometeu crime
em relação à opinião dele quan-
to ao uso da cloroquina? Se qui-
sermos apurar a extensão da
conduta do presidente em rela-
ção a isso, teremos que investi-
gar governadores e prefeitos
que fizeram e fazem a mesma
coisa”, enfatizou. “Não se trata
de criminalizar a opinião do
presidente. A agência, hoje (on-
tem), colocou posição técnica,
ministros também, de modo
que, até agora, nenhuma ação
direta de ingerência do presi-
dente em relação ao estabeleci-
mento de um protocolo com
base nesse tratamento.”

Jefferson Rudy/CB/D.A Press

Yamaguchi vai
ser convocada
AmédicaNiseYamaguchi, de-

fensora de um“tratamento pre-
coce” para a covid-19 deve ser
convocadapara depornaCPI. Ela
foi citada pelo diretor-presidente
daAgênciaNacional deVigilância
Sanitária (Anvisa), Antonio Barra
Torres, como sendo o nome por
trás de um pedido de mudança
na bula da cloroquina para reco-
mendarousoempacientes infec-
tados pelo novo coronavírus. Os
parlamentares querem saber
quemfazaarticulaçãoparaapro-
pagação da administração de re-
médios sem eficácia científica
comprovada contra adoença.
Até a noite de ontem, a CPI re-

gistrava três requerimentos para
a convocação de Nise Yamagu-
chi. De acordo com integrantes
da comissão, está se formando
um acordo para que a convoca-
ção seja chanceladapelamaioria.
Nesse caso, ela vai depor como
testemunha e tema obrigação de
falar a verdade.
NiseYamaguchi tem dito a in-

terlocutores que o responsável
pelo pedido para mudança na
bula é o tenente Luciano Dias
Azevedo,daMarinha.Ele teria re-
digidoodocumento apresentado
ao presidente da Anvisa em reu-
nião na qual o presidente Jair
Bolsonaro estava presente.
Azevedo chegou a defender,

diversas vezes, nas redes sociais e
em entrevistas, o uso de hidroxi-
cloroquina empacientes infecta-
dos pela covid-19. Desde o come-
ço da pandemia, ele, que é anes-
tesista, se aproximou de Bolsona-
ro,Yamaguchi eTorres. A atuação
delesnogoverno foimaiorduran-
te a gestão do ex-ministro Luiz
HenriqueMandetta, que era con-
tra o uso de drogas sem eficácia
comprovadanoshospitais emca-
sos leves emoderadosda covid.
Emnota,NiseYamaguchi disse

que as afirmações deTorres “não
representama realidade”. “Já exis-
tem evidências científicas com-
provadas para o uso demedica-
ções quepossamauxiliar no com-
bate às fases iniciais da covid-19 e,
caso seja convocada, estarei à dis-
posição da CPI da Covid-19 para
esclarecimentos”, enfatizou. O
Correio não conseguiu contato
comAzevedo. (RS,JV e LC)

Reprodução/Redes Sociais
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NaCPI da Covid, o presidente
da Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa), Antonio
Barra Torres, explicou os moti-
vos que levaram o órgão regula-
dor a barrar a liberação da vaci-
na russa Sputnik V, destinada à
imunização contra o novo coro-
navírus. Segundo ele, há diver-
gências de dados em vários do-
cumentos, e a Rússia não pres-
tou os esclarecimentos solicita-
dos pela agência. Ele afirmou,
no entanto, que as portas da An-
visa não estão fechadas.
As questões envolvendo o

imunizante russo foram tema de
perguntas de vários senadores da
CPI. Nas respostas, o presidente
da Anvisa frisou que não há qual-
quer tipo demotivação ideológi-
ca ou preciosismo por trás da de-
cisão doórgão regulador.
Entre as razões para a recusa

da vacina, disseTorres, está apre-
sença de adenovírus replicante
em sua composição. Segundo o
gestor, existem documentos dife-
rentes que atestam ou negam a
presença do vírus vivo no imuni-
zante, e não há ummapeamento
informando como o organismo
reagirá no corpo humano. O pre-
sidente da Anvisa lembrou que o
próprio desenvolvedor, o labora-
tório russo Gamaleya, entrou em
contradição sobre os dados ou
não respondeu ao questiona-
mento, e que as demais vacinas
aprovadasnoBrasil passarampe-
lomesmoprocedimento.
“É informação do desenvol-

vedor. Ele coloca isso de manei-
ra clara nos documentos que en-
via a nós, dizendo que em todos
os lotes foi observado um valor
diferente de zero. Quando se re-
fere à questão da presença em
todos os lotes, é a informação
que o instituto nos passa, e colo-
ca um índice até ‘x’. Qualquer
coisa até ‘x’ é diferente de zero. O
preconizado é o zero”, explicou.

Torres, que é médico, desta-
cou que existem vacinas efi-
cientes com vírus vivo. “O que é
preciso nessa ocasião? A docu-
mentação de que a eventual
presença de vírus replicantes é
auto-extinguida em ‘x’ horas ou
‘x’ dias, ou foram mapeados e
não causam mal nenhum. Te-
mos, pr imeiro problema, a
existência pura e simples. Se-
gundo, onde está o mapea-
mento do que eles fazem no
corpo? Também não havia. Tí-
nhamos a informação de algo
que não deveria estar lá e sem
o mapeamento de sua trajetó-
ria”, argumentou.
Outro ponto ressaltado pelo

depoente é que as informações
enviadas pelo fabricante da va-
cina precisam ser verificáveis.
“A análise regulatória não se
pauta pela afirmação, ou tería-
mos um ateste e o problema es-
tava resolvido. Ela repassa pra-
ticamente todos os passos apre-
sentados para se observar o
mesmo resultado”, frisou. “Se
há a informação que a eficácia é
de 50%, 70%, não basta a infor-
mação. É necessário que todos
os cálculos sejam apontados
para que possamos ver como se
chegou àquele valor.”
Torres destacou, ainda, que as

decisões da Anvisa são publiciza-
das e que o processo de aprova-
ção emergencial de vacinas con-
tra o novo coronavírus passam
por três áreas técnicas diferentes,
por 30 ou 40 técnicos, além de
umdiretor-relator e outros cinco
relatores do processo. “Eu tenho
situação em que reputo como
muito mais grave que a do vírus
replicante: é a ausência de estu-
dos de toxicidade reprodutiva, e
mais 12 ou 13 itens. Esse rigor re-
gulatório foi empregado nas cin-
co vacinas aprovadas. As cinco
passaram por ele. Nenhuma teve
aprovação tácita.Todas tiveramo
bate e volta, que faz parte do pro-
cesso. Argumentação científica
na pergunta e argumentação
científica na resposta”, ressaltou.

Editor: Carlos Alexandre de Souza //
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Émuito importante
que se entenda que
essa negativa de
autorização
excepcional de
importação não deve
somar a essamarca
SputnikVnenhum
pensamento negativo.
O que conclamo é
que, tão logo essa
situação seja, e
esperamos que seja,
resolvida, que não
se credite a essa
vacina nenhuma
característica ruim”
Antonio Barra Torres,
presidente da Anvisa

Casonão sejam
fornecidos
(documentos), a
CPI pode solicitar
ao Judiciário que
determine busca e
apreensão”
Raphael Cittadino,
presidente do IELP

Veto à Sputnik por
falta de dados

De acordo comTorres, a rejei-
ção inicial ao pedido de aprova-
ção da vacina russa não deve ge-
rar uma desconfiança na popula-
ção sobre o imunizante. “Émuito
importante que se entenda que
essa negativa de autorização ex-
cepcional de importação não de-
ve somar a essamarca SputnikV
nenhum pensamento negativo.
Essa é umamarca do processo. O
que conclamo é que, tão logo es-
sa situação seja, e esperamos que
seja, resolvida, que não se credite
a essa vacina nenhuma caracte-
rística ruim”, enfatizou.

Reação

Após a negativa da Anvisa em
relação à SputnikV, o Fundo Rus-
so de Investimento Direto (RDIF,
na sigla em inglês), que comer-
cializao imunizante, afirmouque
os comentários do órgão regula-
dor brasileiro sobre a vacina esta-
vam“incorretos” e que a decisão
de adiar a aprovação do produto
poderia ter“motivaçãopolítica”.
À CPI, Torres revelou que, em

umdocumento com explicações
sobre a SputnikV, o fundo russo
fez críticas pessoais a integrantes
da Anvisa. Ele frisou que essa ati-
tude é inédita em discussões do
tipo. “Os senhores poderão, ao
analisar o documento, constatar
que há uma parte inicial dele em
que, de maneira surpreendente
— não estamos acostumados a
ver isso—, o fundo soberano tece
críticas pessoais a integrantes da
Anvisa, o que, no ambiente regu-
latório, é inédito”, reprovou.
Perguntado se a Anvisa sofre

pressões para a liberação das va-
cinas, Torres respondeu que vê,
pelos meios de comunicação,
manifestações de agentes públi-
cos pelo aval a imunizantes. “Pa-
ra a aprovação, a pressão é a que
está namídia. É essa que recebe-
mos todo dia, por meio da mí-
dia. Todos nós temos assistido
aos telejornais, em que os agen-
tes públicos, desejosos de aten-
der sua população, têm cobrado.
Lógico que isso exerce umapres-
são, é ostensiva e pública”, com-
pletou. Ele negou que tenha so-

frido qualquer tipo de coação do
presidente Jair Bolsonaro.

Covaxin

Também conforme Torres, a
vacina Covaxin, destinada à pre-
venção da covid-19 e fabricada
pelo laboratório indiano Bharat
Biotech, não foi liberada pelo ór-
gão regulador brasileiro pelos
mesmos motivos da rejeição à
Sputnik: a falta de comprovação
de que cumpriram os requisitos
necessários para receber autori-
zação da agência. Ele declarou
esperar os responsáveis pelos
dois imunizantes apresentem as
informações solicitadas para so-
lucionar as pendências.
No caso da Covexin, segundo

odiretor, a visita in locodaAnvisa
não atestou boas práticas de fa-
bricação à Bharat Biotech, fabri-
cante da vacina.
O relator da CPI, Renan Ca-

lheiros (MDB-AL), perguntou
se houve “preciosismo” da An-
visa. “Não, em absoluto”, res-
pondeu Torres.

Críticas a
Bolsonaro

Documentos às dezenas
Com duas semanas de traba-

lho, a CPI da Covid já recebeu 42
documentos. Esse é apenas o co-
meçoda farta quantidadedepro-
vas que devem chegar até o gru-
pode investigação ao longode 90
dias de diligências.
Já existem quase mil reque-

rimentos solicitando informa-
ções do governo federal e dos
estados sobre o enfrentamento
à pandemia. O Ministério da
Saúde e o Palácio do Planalto
são os principais alvos das de-
mandas, como a solicitação
para que a pasta informe quais
unidades da Federação solici-
taram lotes de cloroquina, iver-
mectina e outros medicamen-
tos que não têm eficácia com-
provada contra a covid-19, mas
foram usados em várias unida-
des de saúde em pacientes in-
fectados por coronavírus. As
informações ficam sob sigilo
dos parlamentares e podem
nortear outras ações, com pe-
didos de busca e apreensão e
quebras de sigilo, que devem
ser feitos na Justiça.
A CPI tem autonomia para

convocar testemunhas, arrolar
autoridades e cidadãos sem car-
go público como investigados e
até mesmo realizar prisões em
flagrante. Raphael Sodré Cittadi-
no, presidente do Instituto de Es-
tudos Legislativos e Políticas Pú-
blicas (IELP), afirmouque as soli-
citações podem ser feitas pelos
próprios parlamentares à Justiça.
“Na coleta de provas, a CPI pode
requisitar documentos de qual-
quer fontepúblicaouprivada, in-
clusive sigilosos, mediante re-
querimento aprovado pormaio-
ria da comissão. Caso não sejam
fornecidos, a CPI pode solicitar
ao Judiciário que determine bus-
ca e apreensão, pedido que será
analisado por um juiz ou tribu-
nal, a depender do forodapessoa
alvo dopedido”, disse.
Cittadino explicou que a do-

cumentação pode embasar pe-
didos de indiciamentos dos en-

Na sessão da CPI da Covid, o
diretor-presidente da Agência
Nacional deVigilância Sanitária
(Anvisa), Antonio Barra Torres,
criticou o passeio de motocicle-
ta que o presidente Jair Bolsona-
ro fez no domingo, acompanha-
do de vários outros motociclis-
tas. Ele classificou o ato de “sani-
tariamente inadequado”, por
causa da aglomeração.
Torres deu sua opinião ao ser

perguntado pela senadora Elizia-
ne Gama (Cidadania-MA). A par-
lamentar quis saber, também, se
o depoente, que é motociclista,
participou do passeio. “Eu não
estive nesse evento, sou contra
aglomeração. Nasmídias sociais
dos grupos demotociclistas, apa-
receram váriosmotogrupos, com
todas essas questões, mas eu,
realmente, não compareci. Aliás,
além de ser sanitariamente ina-
dequado, não é preconizado.”
Perguntado pela senadora se

era contra aglomerações, o chefe
da Anvisa se posicionou contra
vários tipos de comportamento
do presidente durante a pande-
mia. “Não, não concordo. Qual-
quer coisa que fale de aglomera-
ção, não usar álcool, não usar
máscara e negar a vacina são coi-
sas semnenhumsentido dopon-
to de vista sanitário”, enfatizou.
Apesar do discurso, o chefe da

Anvisa reconheceu,duranteode-
poimento, que cometeu um erro
ao participar, em 15 demarço de
2020, ao lado de Bolsonaro, de
umamanifestação em frente ao
Palácio do Planalto. À época, ele
foi fotografado semmáscara, en-
quanto o chefe do governo cum-
primentava apoiadores em uma
aglomeração. Questionado sobre
o assunto pelo relator da CPI, Re-
nan Calheiros (MDB-AL), ele dis-
se que, se tivesse pensado por
cinco minutos, não teria ido ao
local naquelemomento.

O depoente afirmou, ainda,
que não foi ao Planalto para a
manifestação, mas para encon-
trar o presidente. Quando che-
gou, conformedisse, oato já esta-
va acontecendo. “Tenho plena
ciência de que, se pensassemais
cincominutos, não teria feito. O
assunto (do encontro com o pre-
sidente) não necessitava de ur-
gência para ser tratado. Foi um
momento em que não refleti na
imagemnegativa que isso passa-
ria, e, depois disso, nunca mais
houve esse tipo de comporta-
mentomeu.”
O presidente da Anvisa tam-

bém justificou o motivo de não
ter usado máscara no evento.
“Naquela época, o que preconi-
zava oMinistério da Saúde é que
máscaras deveriam ser usadas
por profissionais de saúde, cui-
dadores de idosos, mães ama-
mentando epessoas diagnostica-
das com covid. Não havia con-
senso do uso por parte da popu-
lação”, argumentou. Segundo ele,

“a própria OMS (Organização
Mundial da Saúde), um pouco
antes, colocou dúvida quanto à
eficácia (da máscara)”. “Isso foi
um processo que evoluiu e, hoje,
ninguémmais tem dúvida sobre
a importância douso.”
O médico acrescentou que,

apesar da amizade que tem com
Bolsonaro, pensa diferente do
presidente no que diz respeito
ao distanciamento social e às
determinações da ciência. “As
manifestações que faço tem si-
do todas no sentido do que a
ciência determina”, destacou.
“Na última live em que partici-
pei com o presidente, permane-
ci de máscara, o que foi comen-
tado pela imprensa até de for-
ma elogiosa. São formas dife-
rentes (de pensar) de pessoas
diferentes”, afirmou.

Ofendido

Em outro momento do de-
poimento, Torres relatou que

“se sentiu ofendido” com críti-
cas feitas pelo líder do governo
na Câmara, Ricardo Barros (PP-
PR), ao trabalho da agência. Em
fevereiro, o parlamentar disse
que iria “enquadrar a Anvisa”
por considerar exageradas as
exigências para a aprovação de
vacinas contra a covid-19. Na
ocasião, afirmou que os direto-
res da agência “não estavam
nem aí para a pandemia”. “Re-
cebi muito mal (a declaração).
Não só eu, os servidores da Casa
se sentiram profundamente
ofendidos por essa declaração.
Primeiro, porque ela não é ver-
dadeira. Pessoas que trabalham
na Anvisa abriram mão de tudo
oqueumserhumanopodeabrir
mão. Já abrirammão de família,
tempo livre, final de semana,
noite de sono; e ouvir de uma
autoridade do cenário político
nacional que ‘não estamos nem
aí’ foi muito ruim. Eu não sou
capaz de qualificar o quanto foi
ruim.” (JV, RS e LC)

volvidos e outras ações crimi-
nais e civis. “As provas colhidas
em CPI embasam o relatório fi-
nal, que é encaminhado ao Mi-
nistério Público para promoção
da responsabilidade civil e cri-
minal”, completou.

Validade

O advogado Joaquim Pedro
de Medeiros Rodrigues, sócio-
fundador do Pisco & Rodrigues
Advogados, afirmou que, apesar
de ocorrer no âmbito do Legisla-
tivo, as provas produzidas e co-
lhidas pela CPI têm amesma va-
lidade das obtidas pelo Judiciá-
rio. “A CPI é um instrumento pa-
ra colher evidências (provas),
que, depois de apuradas, são
encaminhadas para a responsa-
bilização dos implicados. Por
exemplo: se a CPI identificar
que algum crime foi cometido,
aciona oMinistério Público, que
vai oferecer a denúncia”, expli-
cou. “Toda prova produzida no
âmbito das CPIs possui a mes-
ma validade de outras produzi-
das no curso de um processo ju-
dicial. Por isso, podem ser utili-
zadas em ações para apurar a
responsabilidade civil ou até
mesmopenal das pessoas inves-
tigadas.” (RS, JV e LC)

Evaristo Sá/AFP

As aglomerações causadas pelo presidente Jair Bolsonaro, comoade domingo, foramalvo de reprovação

Savo Prlevic/AFP

Aanáliseparausoemergencial daSputnikVestáparadanaAnvisaàesperadedocumentos.Torresdissequeportasestãoabertasparao imunizante
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Wajngarten entra em cena

CPIdaCovid vai ouvir, hoje, o depoimentodoex-secretáriodeComunicaçãoSocial daPresidência, que culpaoex-ministroPazuello
peloatrasonavacinação contraadoença. Ele terádeexplicar, também,adeclaraçãodequeatuounacomprado imunizantedaPfizer

» LUIZ CALCAGNO

N
o depoimentomais espe-
radoda semananaCPIda
Covid, FabioWajngarten,
ex-secretário de Comu-

nicação da Presidência da Repú-
blica, será ouvido hoje pelos se-
nadores. A expectativa é de alta-
tensão entre os parlamentares
governistas e os independentes
e de oposição. Entre os questio-
namentos a que terá de respon-
der estão a declaração de que
atuou na compra de vacinas da
Pfizer e a acusação que fez sobre
o Ministério da Saúde ser o res-
ponsável pelo atraso na compra
de imunizantes contra o novo
coronavírus.
Em entrevista àVeja,Wajngar-

ten tentou desviar o foco da CPI
sobre o presidente Jair Bolsonaro
ao acusar o ex-ministro da Saúde
EduardoPazuellode ter orientado
malochefedoPlanalto
no enfrentamento à
crise sanitária. Foi o
mandatário, no entan-
to, que, emoutubro de
2020, obrigou omilitar
a cancelar o protocolo
de compra da vacina
CoronaVac, produzida
pelo Instituto Butatan
emparceria coma chi-
nesa Sinovac. Depois
de desautorizado, Pa-
zuello afirmou que“ummanda e
ooutro, obedece”.
Um dos integrantes do cole-

giado, o senador Humberto Cos-
ta (PT-PE) disse estranhar que
Wajngarten tenha intermediado
as compras da vacina da Pfizer,
tendo em vista o fato de oMinis-
tériodaSaúde ter técnicos eequi-
pes preparados para isso. Nos
bastidores, há quem fale em um
lobbyentreo secretário e executi-
vos da empresa.
O próprioWajngarten afir-

mou, na mesma entrevista, que

Pazuello não teria dado atenção
ao oferecimento de imunizantes
e que, por iniciativa própria, ele
teria procurado Bolsonaro, rece-
bendo autorização para adquirir
a vacina. “É estranho um secretá-
riodeComunicaçãoassumir essa
responsabilidade quando, na
verdade, o Ministério da Saúde
temuma cultura demuito tempo
de capacidade de fazer negocia-
ções internacionais, de comprar
insumos”, destacouopetista.
De acordo comoparlamentar,

“a nossa expectativa diz respeito
a questionarmos a ausência de
umapolíticadecomunicaçãopa-
ra o enfrentamento da pande-
mia, desdeumprimeiromomen-
to”. “Vamos questionar se da Se-
cretaria de Comunicação surgi-
ram ações para atrapalhar o pro-
cesso do isolamento social. Há
informações de que houve finan-
ciamento de blogs e sites que di-

vulgavam notícias fal-
sas”, ressaltou. “E, com
certeza, vamos ouvi-lo
parasaberoteoreosen-
tido das acusações de
queoministrodaSaúde
foi incompetente, de-
sinteressado. Ele tercei-
riza a responsabilidade
total de Bolsonaro para
o ex-ministro Pazuello.”
O principal nome da

tropa de choque do go-
verno à frente da CPI, o líder do
DEMno Senado,Marcos Rogério
(RO), afirmou que a entrevista foi
o que levouWajngarten à CPI.
“Ele deu uma declaração a uma
revista de circulação nacional e, a
partir dessa declaração, foi con-
vocado. Ele vai ter oportunidade
de vir à comissão e esclarecer a
extensão daquelas declarações”,
afirmou. “Não acredito que ele
possa acrescentarmuito do pon-
to de vista dos fatos. Ele não era
gestor da pasta da Saúde. Era da
Comunicação do palácio (do Pla-

É estranhoumsecretário deComunicação
assumir essa responsabilidade quando, na
verdade, oMinistério da Saúde temuma
cultura demuito tempode capacidade de
fazer negociações internacionais
de comprar insumos”
Humberto Costa (PT-PE), senador

AlexandreGarcia

Este início de CPI não surpreendeu.
Os senadores da comissão agiram como
era esperado. E os depoentes, também.
Muitas intenções, suposições e, ainda,
sem revelações. Recebemos o já ouvido,
já visto, já sabido. Como no Senado da
Romaantiga, agitaram-sequestoreseca-
tilinas e até catões a repetir delendaBol-

sonaro, delenda Bolsonaro. Não fingem
isençãoedeixamclarooobjetivo, conhe-
cido por gregos e troianos, de enfraque-
ceropresidenteparaevitar reeleição.De-
pois dos interrogatórios, há entrevista
paraacertar a versãodoacontecido,uma
espéciedeextensãodopalanque.
A CPI se instalou por ordem de um

juiz do Supremo—o que, certamente,
não teria acontecido se o presidente do
Senado fosse AntônioCarlosMagalhães.
Opresidente Pacheco curvou-se e consi-
derou dois requerimentos: o primeiro,
do senador Randolfe Rodrigues(Rede-
AP), com 31 assinaturas, e o do senador
Eduardo Girão (Podemos-CE), com 45
assinaturas. O das 31 assinaturas, tor-
nou-se vice-presidente da comissão e
seu objetivo de investigar o presidente
prevalece sobre o do senador de 45 assi-
naturas,queé investigarodestinodosbi-

lhões federais aos estadosemunicípios.
Com isso, a CPI investiga o provedor

dos recursos enãoos executores dos gas-
tos.O senadorGirão citou emseu reque-
rimentoofatodeaPolíciaFederalcondu-
zir 61 investigações sobre fraudes diver-
sas comdinheiro federal, mas isso não
motivou,atéagora,os inquisidoresdaco-
missão.Mesmoporque, nela hádois pais
de governadores—umdeles o próprio
relator—eumex-governador, coma fa-
mília investigada emdesvios da saúde—
oprópriopresidentedacomissão.

As lideranças partidárias que indica-
ram os integrantes da CPI desafiaram a
memória popular sobre a ficha dos in-
quisidores. A CPI ainda não se deu con-
ta do que isso representa. Vai se expor
por 90 dias. Comoobjetivo de desgastar
ocandidatoà reeleição, aCPI correo ris-
co de desgastar ela própria a cada ses-
são espetaculosa. Por enquanto, a in-
quisiçãopouco santa já condenoua clo-
roquina. O articulista gaúcho Percival
Puggina previu, esta semana, que a CPI
vai inocentar o vírus.

Como objetivo de desgastar o candidato à reeleição, a CPI corre
o risco de desgastar ela própria a cada sessão espetaculosa

Vírus inocente

Tropa de choque quer devassa em estados
» AUGUSTO FERNANDES

Os senadores governistas que
integram a CPI da Covid têm in-
tensificado os pedidos para que o
colegiado comece a apurar se
houve irregularidades na admi-
nistraçãoderecursosdaUniãore-
passados a estados emunicípios
para o enfrentamento da pande-
mia. Parlamentares que apoiamo
PaláciodoPlanaltocriticamo fato
de o trabalho, até omomento, ter
sido pautado apenas na investi-
gação de eventuais omissões do
presidente Jair Bolsonaro.
Um dos líderes desse movi-

mento é o senador Ciro Noguei-
ra (PP-PI). Instruído pelo Execu-
tivo, o parlamentar apresentou
requerimentos para que os go-
vernos das 27 unidades da Fede-
ração e dos municípios do país
com população maior que 200
mil habitantes entreguem à CPI
informações detalhadas de co-
mo foi aplicada a verba disponi-
bilizadapelo governopara ações
de combate ao novo coronaví-
rus. As solicitações de Nogueira
já foram aprovadas pelo colegia-
do, que aguarda o recebimento
das notas fiscais.

UmaconsultoriadoSenado fez
a análise dos requerimentos do
senador do PP e alertou que eles
representam“uma verdadeira de-
vassa” em estados emunicípios e
caracterizam “ação abusiva, in-
constitucional e ilegal daCPI” por
extrapolarem os limites da atua-
ção de uma comissão parlamen-
tarde inquérito. Emresposta,Ciro
disse queoentendimentoda con-
sultoria deveria ser jogado em
uma lata de lixo e destacou que
não se pode classificar comoabu-
so a tentativa de se escandalizar o
desviode recursospúblicos.
O parlamentar reclamou que,

por enquanto, a CPI se comporta
como umpalanque político para
atacar Bolsonaro. Ele ainda pon-
derou que, caso não haja uma
mudança nos rumos, com o foco

da comissão sendo direcionado,
também, para o que estados e
municípios fizeramcomos recur-
sos da União, o trabalho do cole-
giadoperderá a credibilidade.
O senador Eduardo Girão (Po-

demos-CE) dá respaldo aos pedi-
dos de Ciro Nogueira. Não à toa,
logono inícioda sessãodeontem
da CPI, que interrogou o diretor-
presidente da Agência deVigilân-
cia Sanitária (Anvisa), Antonio
BarraTorres, ele abriu questão de
ordempara cobrar do presidente
do colegiado, Omar Aziz (PSD-
AM), que o plenário da comissão
inclua no plano de trabalho re-
querimentos para investigar os
bilhões de reais enviados para
governadores e prefeitos.
Alémdisso, Girão fez umpedi-

dopara que aCPI alterne a ordem

de interrogados entre ex-inte-
grantes do governo Bolsonaro e
representantes das gestões esta-
duais emunicipais.

Interrogatórios

O senador Marcos Rogério
(DEM-RO), vice-líder do gover-
no no Congresso, apresentou
pedidos para que os governa-
dores Wilson Lima (PSC-AM),
Rui Costa (PT-BA), Hélder Bar-
balho (MDB-PA) e João Doria
(PSDB-SP) sejam ouvidos pela
comissão. Os requerimentos
ainda não foram deliberados
pelo plenário.
O senador reclamou que o co-

legiado está focando em temas
quemancham a imagem de Bol-
sonaro e se esquecendo de apu-
rar o “principal”. “Parece que es-
tão tentandocriarumacortinade
fumaça com relação à cloroquina
e a esse decreto para esconder o
que nos interessa investigar: o
possível desviode recursospúbli-
cos por estados emunicípios, re-
cursos que faltarampara estrutu-
raçãodarededesaúdeequecom-
prometeram o atendimento às
pessoas”, criticou.

Oex-secretário deComunicação FabioWajngarten tenta tirar a responsabilidade do chefe doPlanalto em falhas no combate ao novo coronavírus

Anderson Riedel/PR

nalto). Se teve algum contato, vai
trazer a leituradele sobreos fatos.
É um testemunhoque não dá pa-
ra fazermuita previsão”, avaliou.
O cientista político André Pe-

reira César, da Hold Assessoria
Legislativa, destacou que o publi-
citário se adequoumuito bem à
estrutura bolsonarista de gover-
no. Ele acredita que a entrevista
será o norte dos questionamen-
tos.“Eoque temaver a Secretaria
de Comunicação com compra de
vacinas? Estámuitomal explica-
da.Vai ser um teste. Ele usouuma

tática diversionista, para tirar o
foco do presidente para Pazuello.
Mas foi frágil. Então, vão explorar
as contradições do discurso dele
parapegarnopulo”, frisou.
Ainda segundoPereiraCésar, é

possível que surjam novas infor-
mações sobre investimentos e
gastos do governo. “Das oitivas
até agora, essa de amanhã (hoje)
é a mais delicada no sentido de
que pode surgir mais coisa. Até
mentiras em defesa do presiden-
te. As relações com o Laboratório
Pfizer podemser exploradas.”

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Nogueira: requerimentosparasabercomoentesfederativosusaramverbas

Parece que estão tentando criar uma cortina de
fumaça para esconder o que nos interessa
investigar: o possível desvio de recursos
públicos por estados emunicípios”
MarcosRogério (DEM-RO), senador
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PF quer inquérito
para investigar Toffoli
» RENATO SOUZA

A
PolíciaFederalpediuaber-
tura de inquérito para in-
vestigar a suposta partici-
pação do ministro Dias

Toffoli, do SupremoTribunal Fe-
deral (STF), na venda de senten-
ças judiciais. A apuração precisa
de autorização da Corte. A solici-
tação foi enviada aoministro Ed-
son Fachin, relator da Lava-Jato
no STF, que encaminhou o caso
paramanifestação da Procurado-
ria-Geral daRepública (PGR).
Toffoli foi citado na controver-

sadelaçãopremiadadoex-gover-
nador do Rio de Janeiro Sergio
Cabral. Ele acusou omagistrado
de ter recebido R$ 4milhões em
propina para favorecer dois pre-
feitos do estado emprocessos no
Tribunal Superior Eleitoral (TSE).
OmagistradoatuounaCorteelei-
toral entre 2012 e 2016.
O pedido de investigação foi

revelado pelo jornal Folha de S.

Paulo e confirmado peloCorreio
junto a fontes no Supremo.
Os repasses ilegais, de acordo

com Cabral, teriam ocorrido por
meio de Hudson Braga, ex-se-
cretário de Obras do Rio de Ja-
neiro, e envolvido com o escritó-
rio da advogada Roberta Rangel,
esposa deToffoli.

PODER / Polícia Federal pedeaoSTFaaberturadeapuração
contraoministro, acusadoporSergioCabral de vendade sentenças

Aos amigos, tudo
Relator damedida provisória que trata da privatização da Eletrobras, o deputado Elmar Nascimento

(DEM-BA) decidiu ajudar os seus. No parecer preliminar, ele tira a figura do comitê gestor e coloca a diretoria
executiva da Companhia deDesenvolvimento dosVales do São Francisco e do Parnaíba (Codevasf) como
gestora dos recursos a seremdestinados para revitalização das bacias do Rio São Francisco e do Rio

Parnaíba. O comando da Codevasf está a cargo deMarceloMoreira, indicado por Elmar. De quebra, ainda
temna sua cota José AnselmoMoreira Bispo na 6ª Superintendência Regional.

●

ACodevasf está sob os holofotes das emendas de relator, as RP9, classificadas agora como“orçamento
secreto ou paralelo”. No passado, eram chamadas de “emendas genéricas”, cuja distribuição de valores era
distribuída na “boca do caixa”, ou seja, nosministérios, tal e qual os ofícios enviados agora aoMinistério do

Desenvolvimento Regional. Por isso, vai ficar difícil emplacar a companhia como a gestora que
escolherá os projetos para aplicação de recursos da Eletrobras.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Nemtanto, talkey?/Odepoimento do
diretor-presidente da Anvisa, Antônio
BarraTorres, pegou o presidente Jair
Bolsonaro de surpresa. O chefe do
Planalto não pode demitir Torres, mas
vai dar uma“chamada”. Porémhá um
grupo fiel ao presidente tentando fazer
deste limão uma limonada. Afinal,
BarraTorres, com todas as declarações,
deixou claro que a Anvisa é
independente.

Por falar emBolsonaro.../
Opresidente está furioso com a
dificuldade em emplacar a investigação
de governadores na CPI da Pandemia.
A ala governista está cada vezmais
pressionada pelo Planalto.

Napontadolápis/Aprojeçãodo
ministroPauloGuedes, deuma
economiadeR$300bilhões, caso a
reformaadministrativa seja aprovada,
serámotivodeumpedidode
informações ao governo. Aoposiçãoquer
saber qual foi o cálculo queogoverno fez
para chegar a esse valor.Temgente
desconfiadadeque foi igual à história de
R$1 trilhão comprivatizações.

Ooráculo/Depois de Jair Bolsonaro e
de Luiz Inácio Lula da Silva, foi a vez do
ex-ministro da Saúde Luiz Henrique
Mandetta (foto) ter um“dedo de prosa”
com o ex-presidente José Sarney, o
babalorixá da política nacional, do alto
de seus 91 anos. É ali que todos vão se
aconselhar sobre os próximos passos
rumo a 2022.

Ondemora o perigo
Se for para colocar amedida

provisória da Eletrobras sob risco,
o governo vai trabalhar na volta de
um comitê gestor para administrar
os recursos que foremdestinados à
revitalização da Bacia do São
Francisco. Será briga comElmar
na certa e poderá inclusive
comprometer a votação de toda a
medida provisória.

Muito alémdeElmar
Relator doOrçamento de 2020, o
deputadoDomingos Neto
(PSD-CE) vem sendo chamado,
nos bastidores, de “João Alves do
século XXI”. João Alves foi o
deputado que, na década de 1990,
foi relator doOrçamento,
reservando umnaco para suas
bases eleitorais. Neto destinou
R$ 146milhões paraTauá, cidade
administrada pelamãe do
deputado. João Alves terminou
cassado, depois da CPI do
Orçamento.

Gato escaldado
Ao apresentar o pedido de CPI

doOrçamento Secreto, o senador
Roberto Rocha (PSDB-MA) tem
tudo para conseguirmonitorar a
investigação, caso consiga
assinaturas suficientes. Tudo para
evitar o que houve na CPI da
Pandemia, em que o governo
cochilou, e a relatoria coube a
Renan Calheiros.

Sempre eles
Se a CPI emplacar, oMDB,

maior partido,mais uma vez, não
abrirámão da relatoria. Por isso, a
ordemno governo é evitar que os
senadores assinemo
requerimento.
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Dias Toffoli afirmouque jamais recebeu “os supostos valores ilegais”

Jefferson Rudy/AFP

ED Alves/CB/D.A Press

TCU:pregõessuspeitosdaCodevasf

No início de 2020, Fachin ho-
mologou o acordo de colabora-
ção premiada firmadopor Cabral
com a PF. O acerto foi validado
por citar autoridades comprerro-
gativa de foro, como políticos e
ministros do Superior Tribunal
de Justiça (STJ) e do Tribunal de
Contas daUnião (TCU).
Após autorizar a abertura de

12 inquéritos, Fachin encami-
nhou a Toffoli os processos para
que o então presidente do STF

analisasse se ia redistribuí-los
para outro integrante da Corte.
Toffoli pediuparecer daPGR, que
defendeuo arquivamento.
Em nota, Toffoli disse des-

conhecer fatos mencionados
na delação e que “jamais rece-
beu os supostos valores ile-
gais”. Ele também refutou a
possibilidade de ter atuado pa-
ra favorecer qualquer pessoa
no exercício de suas funções.
(Com Agência Estado)

O Tribunal de Contas da União (TCU) identificou pregões
suspeitos da Companhia de Desenvolvimento dos Vales do
São Francisco e do Parnaíba (Codevasf). Segundo o órgão,
em 2020, a sede e as oito superintendências que integram
a empresa realizaram 29 pregões eletrônicos, tendo por
objeto o registro de preços para serviços de pavimentação
de vias públicas em municípios da área de atuação da
companhia, totalizando R$ 533.492.032,49. O relator
Augusto Sherman votou para a não suspensão das

contratações no momento, mas defendeu abertura
imediata de fiscalização. O Estadãomostrou, no domingo,
que metade do orçamento secreto de R$ 3 bilhões criado
pelo Planalto para aumentar a base de apoio do governo
no Congresso foi direcionada para pavimentação asfáltica.
Além das compras de tratores acima da tabela de
referência, como revelou o jornal, o grupo político
beneficiado pelo esquema reservou R$ 1,6 bilhão para
asfaltar ruas e estradas em seus redutos eleitorais.

Informe Publicitário
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Pasta segue recomendaçãodaAnvisa, apósamortedeumamulherde35anosnoRiode Janeiro, vítimadeacidente vascular cerebral.
Especialistas afirmamqueocorrênciadeefeitos adversos émuitomenordoqueaquantidadedevidas salvaspelos imunizantes

Ministério suspende
vacina para grávidas

»MARIA EDUARDA CARDIM
» GABRIELA BERNARDES*

Q
uase 15 dias após a in-
clusão das gestantes sem
doenças preexistentes no
grupo prioritário da vaci-

nação contra a covid-19, oMinis-
tério da Saúde suspendeu tem-
porariamente a imunização de
grávidas e puérperas sem comor-
bidades. A pasta também inter-
rompeu a aplicação da vacina de
Oxford/AstraZeneca nas gestan-
tes com doenças preexistentes. A
decisão segue nota técnica da
Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa), expedida na
última segunda-feira, que reco-
menda a suspensão do uso do
imunizante emgestantes. Aome-
nos17estadoseoDis-
tritoFederal jáhaviam
decidido interromper
ouso da vacina.
A suspensão ocor-

reu após a morte de
uma gestante de 35
anos, no Rio de Janei-
ro. De acordo com a
Anvisa, amulher, que
havia tomado a vaci-
na da AstraZeneca,
sofreu um acidente
vascular cerebral hemorrágico
que também resultou em óbito
fetal. O caso, porém, ainda está
em investigação. Até omomento,
não está comprovada a relação
entre a aplicação do imunizante
e a ocorrência de trombose. O
episódio é umdos 11 eventos ad-
versos graves que foramobserva-
dos em gestantes vacinadas no
Brasil. (Veja arte).
A coordenadora do Programa

Nacional de Imunizações (PNI),
Francieli Fantinato, destacou
que amedida foi tomada de for-
ma preventiva pelo Ministério
da Saúde. “As evidências estão
sendo construídas, e, nessa
construção, pode haver altera-
ções. À luz de novos conheci-
mentos, é importante que a gen-
te se adapte e atualize as orien-
tações. [...] É uma cautela que o
Programa Nacional de Imuniza-
ções tem até o fechamento do
caso”, disse Fantinato.
Abuladavacinacontraacovid-

19 daOxford/AstraZenecanão re-
comendaque gestantes utilizemo

imunizante semorientaçãomédi-
ca. NoBrasil, ao todo, 22.295 ges-
tantes foram vacinadas contra a
covid-19,sendo15.014comoimu-
nizantedeOxford.Omédico gine-
cologista e secretário de Atenção
PrimáriaàSaúde,RaphaelCâmara
Parente, explicou que a vacina foi
autorizada para uso de gestantes
noBrasil avaliando os riscos e be-
nefícios. À época, as autoridades
médicas observavamo aumento
do número de casos de infecção
porcovid-19emgrávidas.
“Realmentenãohaviaevidências

[sobreasegurançadavacina]noses-
tudos,eprovavelmentedemoraráa
ter.Masoqueagentenotaéumau-
mentomuitograndedoscasosde
óbitoe internaçãodegrávidas. [...]
Naquelecenárioepidemiológicodo

Brasil, adecisão foi to-
madaporumaavaliação
doriscoebenefício,que
favoreciaavacinaçãode
grávidas.”,comentou.
O secretário ressal-

tou que a decisão do
ministério de suspen-
der o uso do imuni-
zante da AstraZeneca
em gestantes tem in-
tuito de prevenir a
ocorrência de novos

óbitos. “Émuito difícil a tomada
de decisão do que fazer nesse ca-
so quando aparece um caso de
óbito. Então, claramente o PNI e
oMinistério da Saúde estão agin-
do por cautela, e assim deve ser
feito quando a gente está no es-
tado inicial de estudo, que é uma
doença nova. Então, a gente está
agindo com cautela, até semon-
tar melhor as evidências e ser
possível tomar essa decisão de
uma forma mais sedimentada”,
completou Raphael Parente.

Segundadose

A vacinação de grávidas e
puérperas com comorbidades
foi mantida pelo Ministério da
Saúde, mas só deve ser feita
com doses da vacina Corona-
Vac, produzida pelo Instituto
Butantan no Brasil, e da Co-
mirnaty, imunizante da Pfi-
zer/BioNTech. “O perfil de ris-
co-benefício da vacinação nes-
te grupo é altamente favorá-
vel”, justificou Fantinato. Já em

Com a vacinação suspensa para
grávidas, a Secretaria de Saúde
do Distrito Federal informou
que fará o remanejamento de
doses da Pfizer e da CoronaVac,
de modo a assegurar a
imunização dessas pacientes
nos próximos dias. Segundo
informou a pasta, as gestantes
e puérperas com comorbidades
que estavam agendadas para
ontem e hoje não sofrerão
prejuízos. A Secretaria de Saúde
do DF prometeu ampla
divulgação das datas e dos
pontos de vacinação destinados
para esse público específico.

Remanejamento
dedosesnoDF

Oministro da Saúde, Marcelo
Queiroga, dissequeassinouono-
vo contrato com a Pfizer para a
compra de mais 100 milhões de
doses da vacina Comirnaty, de-
senvolvida pela farmacêutica. Ele
comunicou o acordo durante a
audiência pública da Comissão
do Esporte, da Câmara dos De-
putados. O ministro também
anunciou que vacinará contra a
covid-19 atletas e outros creden-
ciados para os Jogos Olímpicos e
Paraolímpicos deTóquio 2021.
“Ontem (segunda-feira), assi-

namos com a Pfizer, e eu tenho
satisfação de informar a comis-
são que contratamos mais 100
milhões de doses da vacina da
Pfizer”, disse, enquanto respon-
dia os questionamentos dos de-
putados. Com o novo acordo, a
pasta contratou, ao todo, 200mi-
lhões de doses da vacina da Pfi-
zer/BioNTech. Os 100milhões de
doses estão previstos para chegar
ao Brasil ainda neste ano. Segun-
doQueiroga, 30milhões dedoses
viriam em setembro, e os 70mi-
lhões restantes, até dezembro.
“Creio que com esse reforço

dessas 100milhões de doses, tem
umaexpectativa real de que apo-
pulação brasileira vacinável este-
ja vacinada até o final do ano”,
disse oministro. As primeiras 100
milhões dedoses contratadas pe-
la pasta emmarço começaram a
ser entregues ao Brasil. A farma-
cêutica enviou 1 milhão de uni-
dades em abril e 628 mil doses
emmaio, mês que deve receber
no total 2,5milhãode vacinas.
Em junho,mais 12milhões de

doses serão enviadas ao país, se-
gundo a previsão da pasta. Os
84,4milhões de vacinas restantes
doprimeiro contrato comapasta
estão previstos para chegarem ao
Brasil no terceiro trimestre, ou se-
ja, em julho, agosto e setembro.

Imunização de atletas

OProgramaNacionalde Imuni-
zação (PNI) vai atender 1.814pes-
soas, entreatletas,membrosdaco-
missão técnica,árbitros, jornalistas,
que irãoparticipardos JogosOlím-
picos deTóquio.O lote de imuni-
zantes foidoadopeloComitêOlím-
pico Internacional (COI). Ao todo,

Zeneca, a ginecologista obstetra
Júlia Alencar recomenda que
mantenham a calma. Segundo
ela, os efeitos adversos sãomíni-
mosquando comparados comos
riscos da covid-19. “A gravidez,
por si só, aumenta o risco de
trombose. O períodomais crítico
são os 45 primeiros dias após o
parto.Oriscodeumevento trom-
bótico nesse ciclo gravídico-
puerperal é cinco a seis vezes
maior do que emmulheres não
grávidas. Milhões de gestantes
foram imunizadas no mundo e
pouquíssimas tiveram complica-
ções graves. A taxa de trombose
relacionada à vacina em questão
é muito baixa, estimada em
0,0004%”, afirma.
Alencar ainda destaca que as

gestantes fazem parte do grupo
de risco. Por isso,mesmo aquelas
que já se vacinaramdevemman-
ter com os cuidados recomenda-
dos. Segundo ela, uma gestante
que contrair covid está exposta a
diversos perigos, tais como risco
maior de internação hospitalar;
risco de internação emUTIs; pre-
maturidade; restrição de cresci-
mento fetal; pré-eclâmpsia. “É
importante que as gestantes es-
tejammais atentas às recomen-
dações de usarmáscaras, lavar as
mãos, evitar aglomerações e que
se possível se vacinem”, comen-
tou a ginecologista.

* Estagiária sob a supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

relação às gestantes que toma-
ram a primeira dose da vacina
da AstraZeneca, a recomenda-
ção é de que se suspenda a se-
gunda dose até novas informa-
ções do Ministério da Saúde.
Essas novas orientações se-

rão detalhadas nos próximos
dias, em uma nota técnica que
será emitida pelo Ministério da
Saúde. “Até o final da semana, a
gente vai estar emitindo a nota
técnica com os encaminhamen-
tos para poder orientar a nossa

população”, prometeu a coorde-
nadora do PNI.

Riscosbaixos

Às gestantes que já tomaram a
primeira dose da vacina daAstra-

Mais 100 milhões da Pfizer

4.050doses da vacinaComirnaty,
produzidapelaPfizer/BioNTech,e8
mildosesdaCoronaVac,desenvol-
vidapelachinesaSinovac, foramre-
servadasparastefim.
Noentanto, oministro da Saú-

de, Marcelo Queiroga, afirmou
que, por “questão estratégica”, a
pasta só vai utilizar a vacina da

Pfizer para imunizar os atletas e o
restante dos credenciados. “É
uma vacina que já está aprovada
em todos os países, e não vai ha-
ver qualquer tipo de óbice para
os nossos atletas. Além disso, a
vacina tem um intervalo curto
entre a primeira e segunda dose,
de tal sorte que vai promover a

imunizaçãodos atletas, e eles po-
derão representar o Brasil nas
Olimpíadas deTóquio, no Japão”,
justificou oministro.
As doses que não forem utili-

zadas para a vacinação dos atle-
tas e credenciados serão incorpo-
radas ao PNI para atender os gru-
pos prioritários. (MEC)

KawanPereira, atleta classificado para saltos ornamentais emTóquio: imunização vai cobrir 1.814 pessoas

Com o registro de 2.311mortes
provocadas pela covid-19 nas últimas
24 horas, segundo boletim divulgado
ontem peloMinistério da Saúde, o
número demortos no país pela doença
subiu para 425.540. O total de
infectados desde o início da pandemia
chegou a 15.282.705. São Paulo
concentra omaior número de óbitos,
101.660, acumulando 3.022.568 de
casos. Em seguida, vêmMinas Gerais,
com 36.122 vidas perdidas e 1.423.717 de
diagnósticos positivos; e Rio Grande do
Sul, com 26.176 fatalidades e 1.013.486
de registros do novo coronavírus. O
Distrito Federal registrou 8.184mortes e
388.286 pessoas positivas para o vírus
até ontem. Pela primeira vez em dois
meses, amédiamóvel de óbitos, que
contabiliza o número demortes da
última semana, ficou abaixo de 2mil.
Ontem, esse índice ficou em 1.993
óbitos. Há uma semana, amédia era de
2.367mortes. Amédiamóvel de casos
está em 60.831. Até omomento, de
acordo com a pasta da Saúde, foram
aplicadas 47.853. 318 doses de vacinas
contra o vírus.

Médiamóvelcai
apósdoismeses

Satiro Sodré/SSPress/CBDA
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Guedes ataca servidores

REFORMAADMINISTRATIVA
EmaudiêncianaCâmaraparadiscutir apropostaquemuda regrasnaadministração federal, chefedaequipeeconômicaprovoca
funcionáriospúblicos. Afirmaquemuitos são “militantes” equealguns “têm20carros”. Emresposta, é chamadode “ministrodamorte”

» Leia mais na página 8
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» VERA BATISTA
» ISRAEL MEDEIROS

A
esperadaaudiênciadomi-
nistro daEconomia, Paulo
Guedes, sobre a reforma
administrativa na Comis-

são de Constituição e Justiça
(CCJ), da Câmara dosDeputados,
frustrou parlamentares e servido-
res. Ele ficoumais de três horas e
meia falando sobre o desempe-
nhodegovernosanteriores, sobre
pontos já conhecidosdaProposta
de Emenda à Constituição (PEC
32/2020) e voltou a criticar o fun-
cionalismo ao dizer que“servido-
res sãomilitantes” e alguns têm
“20 carros”. Mas não respondeu
perguntas sobre assuntos como a
denúncia, feitapelo jornalO Esta-

do de S. Paulo, de um esquema
secretode liberaçãode verbaspa-
ra atender interesses de parla-
mentares aliados.
Guedesaindaprovocouoparla-

mento ao declarar que cabe ao
Congressoacabar comos supersa-
lários (se votar o Projeto de Lei nº
6.726/2016). Aaudiência terminou
embate-boca entre a oposição e a
presidente da CCJ, deputada Bia
Kicis (PSL-DF). Ela encerroua ses-
são, impedindoqueparlamentares
inscritos fizessemmais perguntas
aoministro.OdeputadoZecaDir-
ceu (PT-PR) afirmou que “não
adianta oferecer trator, cargos, re-
galias”. “Não vamos permitir que
umaPECinconstitucionalavance”,
acrescentou.Aomencionaraatua-
ção do governo durante a pande-
mia do coronavírus, o deputado
PauloTeixeira (PT-SP), disse que
Guedes é “oministro damorte”.
“Está commedode ouvir os con-
gressistas”, ironizou.
Na avaliaçãodeGuedes, a pro-

postadogovernoémoderada,não
vai afetar os atuais servidores e
seusdireitos eé frutodeamplode-
bate. “Calibramos emoderamos,
conversando comparlamentares,
trocando ideias, recebendo críti-
cas.Temos umgrande desafio de
transformaçãodoEstadobrasilei-
ro. APEC32busca ameritocracia.
O que queremos é umBrasil que
não fabriquedesigualdades”, disse
ele. E defendeu a separação entre
políticaeeconomia.“Apolíticacria
mentiras.Umahoraumpolítico é
bom, outra hora é um genocida.
Nósprecisamosderespeito.Quan-
tomais influência política o equi-
pamentoeconômico tiver,maioro
desafiodacorrupção”,assinalou.
No último bloco de respostas,

Guedes prometeu enviar ao Con-
gresso os cálculos e premissas
que amparam a PEC 32. Esse é
um pedido que vem sendo feito
pelos servidores desde o anopas-
sado. Lideranças do funcionalis-
mo afirmam que vários pontos
do texto não se sustentam e de-
vem ser derrubados. “Podemos
mandar os cálculos do Instituto
de Política Econômica Aplicada
(Ipea). Estamos digitalizando e
reduzindo o salário de entrada.
Nenhumservidor público sofrerá
perdas”, afirmouoministro.
Segundo Guedes, sugestões

do próprio parlamento para cor-
tar 25% de salários (e jornadas)
de servidores não foram aprova-
das pelo presidente Jair Bolsona-
ro. “E não é preciso. O que é pre-
ciso é controlar a trajetória futura
dos gastos. Darmeritocracia. Da-
qui para frente, os salários (dos
servidores) serão compatíveis
com a realidade. E boas avalia-
ções podem dar salários melho-
res. “Os recursos do Estado têm
que ser para a atividade. Como
vamos investir, se amáquina en-
gole tudo? O Estado tem que ser-
vir à população, e não a si mes-
mo”, concluiu.
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Proposta tem apoio na CCJ

REFORMAADMINISTRATIVA / RelatornaComissãodeConstituiçãoe JustiçadaCâmara faz ressalvasao textodogoverno,mas
votapelaadmissibilidadedoprojeto, queextingueaestabilidadeparanovos servidoresnão integrantesde carreiras típicasdeEstado

Aestabilidade
continua para as
carreiras típicas,
comoaqueles que
têmpoder de
polícia. Isso vai
ser definido em
projeto de lei
depois. Todos os
demais não terão
estabilidade,mas
terãomecanismo
que os protege de
perseguição
política“

Darci deMatos (PSD-SC),
relator da reforma
administrativa na CCJ da
Câmara dos Deputados

» ISRAEL MEDEIROS
» VERA BATISTA

O
relator da reforma admi-
nistrativa na Comissão
de Constituição e Justiça
e de Cidadania (CCJ) na

Câmara dos Deputados, depu-
tado Darci de Matos (PSD-SC),
protocolou, ontem, o relatório
como seu parecer sobre o proje-
to. Ele votou pela admissibilida-
de da proposta, com exceção de
dois trechos do texto. O primei-
ro diz respeito ao exercício de
atividades remuneradas por ser-
vidores públicos.
O texto apresentado pelo go-

verno veda a realização de qual-
quer outra atividade remunerada
por servidores que ocupam car-
gos típicosdeEstado.Esses cargos
são ligados, por exemplo, à fiscali-
zação, regulação, inteligência de
Estado, arrecadação, segurança
pública, entre outros. A limitação
existiriamesmopara aqueles ser-
vidores que estão no período do
vínculo de experiência. Para o re-
lator, a proibição é inconstitucio-
nal,masdeve serdebatida.
“Isso significa que deixei a ja-

nela aberta para adequar isso
na comissão. Do jeito que está,
o texto impede que o servidor
tenha um salão de beleza, por
exemplo, ou exerça outras ativi-
dades remuneradas”, explicou
Darci de Matos ao Correio. A
PEC 32 autoriza, no entanto, a
acumulação remunerada de
cargos públicos para servidores
não ocupantes de cargos típicos
de Estado. Isso pode ocorrer
“quando houver compatibilida-
de de horários e não houver
conflito de interesse”.
Outro ponto considerado in-

constitucional pelo relator foi a
possibilidade de extinção, trans-
formação e fusão de entidades
da administração pública autár-
quica e fundacional pormeio de
decreto do presidente da Repú-
blica. Para o deputado, esse tre-
cho não é admissível porque as
entidades em questão desem-
penham atividades administra-
tivas de forma descentralizada,
não sendo subordinadas aos
ministérios e possuindo perso-
nalidade jurídica própria.

Darci deMatos vêCongresso alinhado comagenda econômica e acredita que a reforma seja votada emplenário no início do segundo semestre

“A possibilidade de extinção
dessasentidadesmediantedecre-
to do chefe do Poder Executivo
acarretaria grave alteração no sis-
tema de pesos e contrapesos, ín-
sito ao modelo de separação de
poderes eaocontroledaadminis-
traçãopúblicapeloPoderLegisla-
tivo”, disseMatos emseuvoto.
A PEC 32 propõe tambémvín-

culo de experiência para cargos
por tempo indeterminado e car-
gos típicosdeEstado.Nocasodes-
te último, Darci acredita que o te-
maprecisa ser debatido commais
profundidade naComissão Espe-
cial. Ele afirma, no entanto, que
não se pode afirmar juridicamen-
te que a criação do vínculo de ex-
periência é inconstitucional, pois
“nãohádireitoadquiridoa regime
jurídicopara futuros servidoresda

administraçãopública”.
Ele também não vê inconsti-

tucionalidade na ausência demi-
litares, membros do Legislativo,
Executivo e Judiciário na refor-
ma. O relator entende que cabe à
Comissão Especial debater o te-
maesugeriremendasàPEC.Des-
sa forma é possível incluir ou ex-
cluir categorias da reforma con-
forme a vontade doparlamento.

Estabilidade

Sobre a estabilidade de servi-
dores, o deputado segue a mes-
ma linha do governo ao dizer que
os atuais servidores não serão
afetados. Ela continua, segundo
ele, para as carreiras típicas de
Estado. “A estabilidade continua
para as carreiras típicas, como

aquelesque têmpoderdepolícia.
Isso vai ser definido em projeto
de lei depois. Todos os demais
não terão estabilidade,mas terão
mecanismo que os protege de
perseguiçãopolítica”, assegurou.
Ele também garantiu que os

concursos públicos continuarão
sendo a porta de entrada para
novos servidores e que amudan-
ça central está focada na estabili-
dade. Os novos servidores terão
um vínculo com o Estado pareci-
do com o da iniciativa privada.
Quem é contra o projeto usa o
exemplo de quemédicos e enfer-
meiros do setor público salvam
vidas. Esses mesmos profissio-
nais tambémsalvamvidas na ini-
ciativa privada, mas não têm es-
tabilidade. Então não dá para di-
zer que sóquemtemestabilidade

presta serviço de qualidade.
Quem faz concurso vai se dedicar
para entregar um bom serviço”,
disseDarci deMatos.
O relator também considerou

como“importante” e “esclarece-
dora” a presença doministro da
Economia, Paulo Guedes, na au-
diência pública na CCJ ontem.
Ele tambémespera que amatéria
seja votada no início do segundo
semestre. “Temos que votar a re-
forma administrativa e tributária
este ano. Estamos em um ano
que não tem eleição e o Congres-
so está alinhado com a agenda
econômica”, pontuou, ao afirmar
que o presidente da Câmara,
Arhur Lira (PP-AL), tem pressa
para aprovar reformas e ficou fe-
liz em saber que o relatório esta-
va sendoprotocolado.

Servidores repudiam ataques de Guedes

Senado aprova MP
que organiza PCDF

Oposição
tenta barrar
Parlamentares da oposição se

manifestaram contrários à PEC
da reforma administrativa du-
rante aaudiêncianaComissãode
Constituição e Justiça e de Cida-
dania (CCJ) da Câmara— e pro-
meter lutar para barrar a propos-
ta. O PT já anunciou que votará
pela inadmissibilidade da PEC,
por entender que ela ataca direi-
tos dos servidores públicos.
Segundo a deputada Maria

do Rosário (PT-RS), o projeto fe-
re a Constituição e ataca direitos
e garantias individuais, prejudi-
cando os servidores públicos.
“Quem é o servidor público bra-
sileiro? É omilitar de alta paten-
te que está protegido pelo go-
verno? Abram tudo o que há so-
bre funcionalismo público bra-
sileiro e veremos que os milita-
res têm recebido recursos e rea-
justes acima da inflação. Mas os
demais servidores estão com os
salários congelados, já passa-
ram por várias reformas da Pre-
vidência e estão escorchados,
massacrados”, disse.
Na CCJ, o ministro da Eco-

nomia, Paulo Guedes, reafir-
mou que nenhum direito ad-
quirido dos servidores será re-
tirado com a reforma. As mu-
danças, segundo Guedes, são
necessárias para dar mais efi-
ciência e qualidade ao setor
público. Ele voltou a falar sobre
a avaliação de servidores como
critério para conceder-lhes es-
tabilidade e afirmou que o país
precisa de carreiras meritocrá-
ticas como parte de uma trans-
formação de Estado.
A deputada Gleisi Hoffmann

(PT-RS), rebateu a avaliação de
Guedes de que o Estado brasilei-
ro é inchado. Ela também ques-
tionou a ausência dosmilitares e
membros do Judiciário na refor-
ma. “Nós não temos um estado
agigantado, nós não temosmui-
tos servidores públicos. Se vocês
queremcombaterprivilégios, por
que não propuseram medidas
em cima do Judiciário, doMinis-
tério Público, em cima dosmili-
tares?”, indagou.
O deputado Léo de Brito (PT-

AC) afirmou que parcela dos
servidores que têm baixos salá-
rios será a mais afetada pela re-
forma. “A gente não vê essemes-
mo espírito em relação aos pri-
vilégios de magistrados, de pro-
curadores, de militares. Pelo
contrário, o que vemos é o orça-
mento paralelo e, agora, o Mi-
nistério da Economia publican-
do portaria que garante aumen-
to de salário extra-teto para o
presidente e o vice-presidente
da República”, disparou. (IM)

Representantes dos servido-
res públicos repudiaram as críti-
cas do ministro da Economia,
Paulo Guedes à categoria feitas
na audiência pública que discu-
tiu a reforma administrativa.
Segundo eles, o ministro fugiu
do debate, conforme avaliação
feita por lideranças do funcio-
nalismo federal logo após o en-
cerramento abrupto da sessão
pela presidente da CCJ, deputa-
da Bia Kicis (PSL-DF).
O FórumNacional das Carrei-

ras de Estado (Fonacate) desta-
cou cinco pontos para contestar
PauloGuedes. Emboraoministro

afirme que a proposta não afeta
os atuais servidores, o Fonacate
diz ter estudos quemostrariam o
contrário. A avaliação de desem-
penho defendida por Guedes
também foi criticada — é um
item que está na Constituição e
não precisaria de uma PEC. Ou-
tro ponto foi o impacto fiscal do
projeto, que, de acordo com os
servidores, até o momento não
foi revelado.
A digitalização do serviço

público, igualmente, é item fora
da PEC citado pelo ministro —
o projeto de governo digital já
foi aprovado pelo Congresso

(Lei 14.129/2021). Por fim, a re-
distribuição de carreiras obso-
letas também já está na Consti-
tuição de 1988.

Críticas

“Oministro tratoudequestões
periféricas e de pontos que se-
quer constamdaPEC32.Temos a
impressão de que ele não leu a
proposta. Repetiu agressões, co-
modizerque servidor émilitante,
e quis confundir os parlamenta-
res. Lamentável, sofrível, umade-
cepção o que ele fez”, disse Rudi-
nei Marques, presidente do Fo-

nacate. Para Sergio Ronaldo da
Silva, secretário-geral da Confe-
deração Nacional dos Trabalha-
dores no Serviço Público Federal
(Condsef ), “a fala de Guedes foi
repugnante”.
“Ninguém faz concurso para

ser militante. Um absurdo. Nos
incentivou (Guedes) a conti-
nuar o convencimento de de-
putados sobre o momento
oportuno do debate, em meio à
pandemia. Precisamos de 172
votos para que não prevaleça
esse entulho”, disse Silva. Enti-
dades representativas dos ser-
vidores do Instituto Nacional

do Seguro Social (INSS), em no-
ta, dizem que “Guedes mentiu
ao afirmar que, no INSS, a digi-
talização resolveu os proble-
mas e aumentou a produtivida-
de dos servidores, ao usar inde-
vidamente o órgão como mo-
delo de produtividade”, porque
simplesmente o governo não
investe à altura no INSS.
Para a FederaçãoNacional dos

Servidores em Saúde e Previdên-
cia Social (Fenasps), o ministro
omitiu quemilhões de brasileiros
aguardam hámais de um ano na
fila virtual para receber benefí-
cios previdenciários. (VB)

» AMANDA OLIVEIRA

OSenado Federal aprovou on-
tem amedida provisória que es-
tabelece a organização básica da
Polícia Civil do Distrito Federal
(PCDF). A matéria segue para a
sançãodopresidente daRepúbli-
ca, Jair Bolsonaro (sempartido).
Emnovembro de 2020, o Palá-

cio do Planalto editou a MP nº
1.014/2020, para substituir três
projetos vindos daCâmara Legis-
lativa do Distrito Federal (CLDF)
que haviam sido considerados
inconstitucionais pelo Supremo
Tribunal Federal (STF).
Segundo a determinação, a

União tem a competência de or-
ganizar e custear a Polícia Civil,
a Polícia Militar e o Corpo de
Bombeiros Militar do Distrito
Federal por estarem localizados

no centro dos Poderes da Repú-
blica, embaixadas e organismos
internacionais.
Na prática, o Poder Executivo

Federal será o responsável por
determinar as linhas gerais, fun-
cionamento, transformação, ex-
tinção e definição de competên-
ciasdosórgãosdaPCDF.APolícia
Civil, por sua vez, poderá regula-
mentar pontos específicos, e o
governador doDF, alterar cargos.
A proposta define a estrutura

básica da seguinte forma: Dele-
gacia-Geral; Gabinete doDelega-
do-Geral; Conselho Superior;
Corregedoria; Escola Superior; e
até oito departamentos.
Na passagem do projeto pela

Câmara dos Deputados, na últi-
ma quinta-feira, o relator, de-
putado Luis Miranda (DEM-
DF), incluiu um trecho para

permitir que o Governo do Dis-
trito Federal conceda assistên-
cia à saúde para policiais civis e
seus dependentes.
“Amedida provisória é conve-

niente e oportuna, porque estru-
tura a PCDF, define competên-
ciasmateriais e legislativas e res-
taura a segurança jurídica ao
preencher a lacuna legislativa ge-

rada pela declaração de inconsti-
tucionalidade das leis distritais
pelo STF”, afirmou o relator da
matéria no Senado, Izalci Lucas
(PSDB-DF), em seuparecer.

Polícia Civil doDF: texto que substitui projetos aprovados pela CLDF vai à sanção do presidente daRepública

Luis Macedo/Camara dos Deputados

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 26/4/19
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Relator critica fatiamento

REFORMA TRIBUTÁRIA
Proposta do governo de realizarmudanças parciais no sistema tributário é criticada pelo deputado Aguinaldo Ribeiro, que elaborou
parecer sobre o assunto na comissãomista do Congresso. Segundo ele,mudança pode vir em etapas,mas deve ser ampla

» VERA BATISTA
» ISRAEL MEDEIROS

O
deputadoAguinaldoRibei-
ro (PP-PB), relatorda refor-
ma tributáriana comissão
mistanoCongressoNacio-

nal, criticou a ideia de fatiamento
dasmudanças no sistemade im-
postos, comoquerogoverno, ede-
fendeumudanças profundas, in-
cluindoa simplificaçãode tributos
federais,estaduaisemunicipais.

“O que estamos propondo é
uma reformaampla, implementa-
da em etapas. O que está se pro-
pondo (o governo) é outra coisa,
pelomenosqueeu tenhoconheci-
mento”, afirmou. SegundoRibeiro,
o fatiamento proposto pormem-
bros do Poder Executivo não tem
relação comos resultados preten-
didos comasduasprincipais pro-
postas de Emenda àConstituição
(PECs) que tramitamnoLegislati-
vo:aPEC45/2019eaPEC110/2019.

Para debater o assunto, que
tem prazo de aprovação até se-
tembro, em função do calendário
eleitoral de 2022, os presidentes
da Associação Brasileira das Se-
cretarias de Finanças das Capi-
tais (Abrasf ), Vitor Puppi, e da
Frente Nacional de Prefeitos
(FNP), prefeito Edvaldo Noguei-
ra, se reúnem hoje com o vice-
presidente da Câmara, deputado
Marcelo Ramos (PL-AM), na de-
fesa de uma proposta fatiada,

com simplificação de tributos e
efeitos positivos de curto prazo.
Pormeio denota, a Abrasf des-

tacaqueprecisaserdesmistificado
o termo reforma“ampla”. Para fa-
zer jus ao termo, seria necessário
mexer na regressividade, alémde
redistribuir o que é receita de con-
sumo para renda e patrimônio,
entre outros fatores. “E, embora
exista um fetiche da simplificação
viaunificaçãodos tributos,naprá-
tica, amedida só iria fomentar o

conflito entre os entes da Federa-
ção”,destaca.AAbrasfpropõeare-
visão do PIS/Cofins, para que se
encerrem infindáveis disputas so-
bre créditos tributários, insumo,
basesdecálculoealíquotas.
AAssociação tambémdefende

aunificaçãodo ICMSestadual em
uma única legislação nacional,
comalíquotas predeterminadas e
arrecadação no local de destino
dasmercadorias, de formaa com-
bater a guerra fiscal entre os Esta-

dos.EaindaaunificaçãodoISSdos
milharesdemunicípiosbrasileiros,
comalíquotas únicas pormunicí-
pio edivisãoda arrecadação entre
grandes,médias epequenas cida-
des.“Esse éoobjetivodaproposta
daAbrasf,emconjuntocomoutras
entidades técnicas, batizada como
‘Simplifica já’. Ramosdeclarouan-
teriormente apoioàproposta e, no
SalãoVerde daCâmara, liderou o
lançamentodoPactoNacional pe-
laReformaTributária”, reforça.

STF julga
“tese do
século”
» SARAH TEÓFILO

Está previsto para começar
hoje, no Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), julgamento para
definir amodulação (data a par-
tir da qual uma decisão passa a
ter efeito) do entendimento fir-
mado pela Corte, em 2017, rela-
tiva à retirada do Imposto sobre
Comercialização de Mercado-
rias e Serviços (ICMS) na base
de cálculo para a cobrança do
PIS e da Cofins. O caso é chama-
do de “tese do século” por espe-
cialistas, pois pode ter um im-
pacto de mais de R$ 250 bilhões
nos cofres públicos.
A Corte decidiu, em 2017, que

o ICMS não deve integrar a base
de cálculodeambas as contribui-
ções. A União pede para que o
entendimento tenha efeitos após
o julgamento do recurso.
A apreciação do tema estava

marcada para 29 de abril, mas o
julgamentoatrasoudevidoàaná-
lise sobre a constitucionalidade
de umartigo da Lei de Proprieda-
de Industrial que terminouna se-
mana passada, mas ainda terá a
modulação votada hoje. Há duas
semanas, o ministro da Econo-
mia, Paulo Guedes, se reuniu
com o presidente do STF, Luiz
Fux, para discutir o assunto.
Especialista em direito consti-

tucional, Vera Chemim, que
acompanha as pautas do Supre-
mo, avalia que é bem possível
que os ministros estabeleçam
queadecisão vale apartir de ago-
ra, ou seja, a partir domomento
emqueo julgamento for encerra-
do, e não retroativamente. Nesse
sentido, os magistrados avalia-
riam que os cofres públicos já so-
fremcomumdeficit que foi agra-
vadopela pandemia.
"Acho que vai haver um con-

sensonosentidode tentarpoupar
os gastos públicos. Haverá uma
decisão que preze o equilíbrio,
bomsenso,paranão impactar sig-
nificativamente os cofres públi-
cos. Talvez uma decisão demeio
termo ou até umadecisão de não
terumefeito retroativo”, afirmou.
Amatéria éde grande interesse

das empresas. Umadecisão favo-
rável a elas seria no sentido de
umamodulação retroativa, ou se-
ja, aUnião teria que ressarcir pelo
recolhimento indevido nos cinco
anos anteriores a cada ação. Uma
decisão desfavorável a elas seria
uma definição de que o entendi-
mento vale a partir de agora. Um
meio-termo seria atender retroa-
tivamente aqueles que já haviam
acionadoa Justiça sobreo tema.
O tributarista Daniel Szelbra-

cikowski, afirma que não é o ca-
so de modular os efeitos da de-
cisão, como aUnião está preten-
dendo. O advogado afirma que o
Judiciário não pode reconhecer
um direito e, ao mesmo tempo,
negar a reparação por uma ale-
gação financeira. “Se o impacto
é bilionário, cabe ao Estado ar-
car com esse impacto. O que
não pode é o Estado reconhecer
a lesão e dizer que não vai con-
ceder a reparação”, diz.
O tributarista Nicolau Had-

dad Neto afirma que, sob o pon-
to de vista jurídico, não tem sus-
tentação qualquer tipo de mo-
dulação, pois nunca houve mu-
dança de entendimento do Su-
premo para justificar isso. Sobre
o rombo fiscal alegado pelo go-
verno, o advogado afirma que
não ficou comprovado.



Inflação segue acima da meta

CONJUNTURA / IPCA de abril registra alta de 0,31%, após salto de quase 1%nomês anterior. No acumulado em 12meses, chega
aomaior patamar desde 2016 emuito acima dameta estabelecida pelo governo. Especialistas preveemmaismeses de carestia

Negócios 10 • CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, quarta-feira, 12 de maio de 2021

MERCADO S/A COMO AVANÇO DA VACINAÇÃO NO BRASIL, O SETOR AÉREO PREVÊ
FORTE RETOMADA DOS NEGÓCIOS A PARTIR DO SEGUNDO SEMESTRE.

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

25%
équantodeverá crescer onúmerode fusões eaquisições em2021, segundo
projeçãodaconsultoriaAlvarez&Marsal.Onúmero expressaoapetite das

empresaspornovosnegócios.

AA ccrriissee oobbrriiggoouummuuiittaass eemmpprreessaass aa
ssee rreeiinnvveennttaarreemm.. AA rreeddee ddee ccoommiiddaa
ssaauuddáávveell KKiiwwii SSuuppeerrFFooooddss llaannççoouu
oo qquuee cchhaammaa ddee bbiioommeerrccaaddoo.. ““EEllee
ffaazz ppaarrttee ddee nnoossssaa eessttrraattééggiiaa ddee
ssoobbrreevviivvêênncciiaa””,, ddiizz oo ffuunnddaaddoorr,,
DDiimmiittrrii OOlliivveeiirraa.. ““OOss rreessttaauurraanntteess
ffiiccaarraamm ffeecchhaaddooss,,mmaass ooss
mmeerrccaaddooss ffuunncciioonnaarraamm..
RReemmooddeellaammooss oo nneeggóócciioo ppaarraa
aapprroovveeiittaarr aa ooppoorrttuunniiddaaddee..””

O empresário diz que o
biomercado será agregado aos
restaurantes, oferecendo itens
como carnes orgânicas e cervejas
sem glúten. A empresa quer
aproveitar a explosão do mercado
de produtos naturais, que deixou
de ser modismo para se tornar
tendência consolidada. Segundo
Oliveira, a meta é abrir 20
unidades em dois anos.

AA eemmpprreessaa ddee bbiiooeenneerrggiiaa AAttvvooss
eenncceerrrroouu aa ssaaffrraa 22002200//22002211 ccoommoo
aa pprriinncciippaall eemmiissssoorraa ddee ccrrééddiittooss ddee
ddeessccaarrbboonniizzaaççããoo ddeennttrroo ddoo
pprrooggrraammaa RReennoovvaabbiioo.. SSeegguunnddaa
mmaaiioorr pprroodduuttoorraa ddee eettaannooll ddoo
BBrraassiill,, aa AAttvvooss ooffeerreecceeuu ppaarraa
ccoommeerrcciiaalliizzaaççããoo uumm ttoottaall ddee 22,,44
mmiillhhõõeess ddee CCbbiiooss,, ccoommoo ssããoo
cchhaammaaddooss ooss ttííttuullooss ddee
ddeessccaarrbboonniizzaaççããoo..

Em 2020, com 1,8 milhão de títulos
negociados, a Atvos foi
responsável por 12% dos 14,5
milhões de Cbios que foram
estabelecidos como metas de
descarbonização. “Temos potencial
para contribuir com cerca de 10%
do volume total dos créditos de
descarbonização definidos como
objetivo em 2021”, diz o vice-
presidente Marcelo Mancini.

Joe Raedle/AFP - 3/4/20

Aéreaprometevoospara
osEUAporR$2,5mil
A companhia aérea americana Eastern Airlines, referência entre as empresas low cost,

definiu uma estratégia agressiva para omercado brasileiro. A ideia é oferecer preços bem
abaixo damédia domercado. Serão três destinos operados a partir de sua base no
Aeroporto Internacional de Belo Horizonte, com preços em torno de US$ 480
(aproximadamente R$ 2,5mil): Boston,Miami e NovaYork, cidades que tradicionalmente
recebem grande fluxo de brasileiros. Segundo a empresa, os voos começarão a operar no
fim de junho. Se a demanda for alta— e a expectativa, claro, é que seja—, novas
frequências semanais poderão ser adicionadas para lugares como São Francisco e Los
Angeles. A Eastern voará com o Boeing 767-300ER, dotado de 236 assentos dispostos em
duas classes (econômica e econômica premium). Com o avanço da vacinação no Brasil, o
setor aéreo prevê forte retomada dos negócios a partir do segundo semestre.

Canabrava é impedida de
vender combustíveis

ASecretaria da FazendadoRio de
Janeiro abriu processo de cassaçãoda
inscrição estadual daÁlcoolQuímica
Canabrava, que está sediadano
município deCampos dosGoitacazes.
Entre as alegações está a prática de
fraude fiscal. Comadecisão, a empresa
está impedida de emitir notas fiscais e
vender combustíveis. ACanabrava deve
ao Fisco fluminenseR$ 206,4milhões e
vende etanol noRio pormeio da
distribuidora Paranapanema.No
primeiro trimestre, sua participaçãode
mercado chegou a 31%.

SemParar amplia
parceria comHabib’s

O SemParar, líder no país emmeios
de pagamento automáticos, aproveita
asmudanças de hábitos para ampliar as
frentes de negócios. A empresa
ampliará a rede credenciada de drive-
thrus dos restaurantes Habib’s e
Ragazzo que aceitam o sistema de
pagamento. Serão 66 endereços em oito
estados, além doDistrito Federal. No
primeiro trimestre, outros 30
restaurantes aderiram àmodalidade.
Na pandemia, os sistemas de
contactless (pagamento sem contato)
podem evitar a contaminação.

Crédito imobiliário explode na pandemia
Omercado imobiliário

não sabe oque é crise.No
primeiro trimestre, o
volumede
financiamentos disparou
113%emrelação ao
mesmoperíododo ano
passado, segundodados
daAssociaçãoBrasileira
das Entidades deCrédito
Imobiliário e Poupança
(Abecip). Os números
surpreenderamo
mercado e são aindamais impactantes considerandoque o crédito já havia
crescido 57,5%em2020.De acordo comespecialistas, a reduçãode juros é o
principal fator para o aumento explosivo dademanda.

Poderíamos, assim comooutros governos, estar abrindo
concursos públicos, colocandogente para dentro, para
aparelharmos o Estado e termos bastantemilitantes
trabalhando para nós no futuro. Não estamos pensando
assim, estamos pensandonas gerações futuras”

Paulo Guedes,ministro da Economia

O Comitê de Política Monetária
(Copom), do Banco Central, reforçou,
em ata divulgada ontem, que
mantém o ritmo de alta da taxa
básica da economia (Selic) em duas
etapas. Na última reunião, realizada
nos dias 4 e 5 demaio, o Copom
elevou a taxa Selic de 2,75% para
3,50% ao ano e sinalizou nova alta de
0,75 ponto percentual na reunião de
junho, o que elevará os juros para
4,25% anuais. A ata do Copom
observou, ainda, que elevações de
juros sem interrupção até o patamar
considerado neutro implicam
“projeções consideravelmente abaixo
dameta de inflação no horizonte
relevante”, ou seja, para 2022 e 2023.

AtadoCopom:Selic
subiráem2etapas

» ROSANA HESSEL

A
inflaçãoparecenãodar tré-
gua. Apesar de apresentar
desaceleração emabril na
comparação commarço,

corróiopoderdecompradobrasi-
leiro. Emabril, o ÍndiceNacional
de Preços aoConsumidor Amplo
(IPCA),quemedea inflaçãooficial,
registroualtade0,31%, após avan-
çar 0,93%nomêsanterior, confor-
me o Instituto Brasileiro deGeo-
grafiaeEstatística.
No acumulado em12meses, o

IPCA registrou alta de 6,76% até o
mês passado—maior patamar
desdenovembrode 2016, quando
oIPCAregistrouelevaçãode6,99%
namesma base de comparação.
Esse resultado supera ameta de
inflação prevista para este ano, de
5,25%, e que precisa ser persegui-
da pelo Banco Central. No ano, a
taxaacumulada ficouem2,37%.
A alta do IPCA de abril foi im-

pulsionada, em grande parte, pe-
lo reajuste de 10,08% no preço
dos medicamentos autorizado
em 1º de abril. Frutas, gasolina e
etanol contribuíram negativa-
mente no indicador. O dado do
mês passado reverteu a queda de
0,31% no mesmo intervalo de
2020,mas ficou levemente acima
da mediana das estimativas do
mercado, de 0,29%.
Analistas acreditam que, em

maio, a inflação deverá ser bem
maior. André Braz, coordenador
do Índice de Preços ao Consumi-
dor da Fundação GetulioVargas
(FGV), por exemplo, prevê alta de
0,80% no IPCA destemês, apesar
de não prever aumento de de-
manda devido à pandemia. “As
pressões inflacionárias devem
aumentar emmaio devido àmu-
dança da tarifa de energia para a
bandeira vermelha e por conta
dos preços das commodities, que
continuamelevados edevemaju-
dar a encarecer os alimentos, co-

monoanopassado”, alertaBraz.
Ele demonstra preocupação

como fato de a inflação estar dis-
seminada, o que poderá fazer
com que a alta do custo de vida
não seja tão temporária, como o
governo vem prevendo. Ele esti-

ma que o IPCA deverá encerrar o
mês em 8%no acumulado em 12
meses. Já a projeção para o indi-
cador no fim do ano, de 5,80%,
está acima da mediana do mer-
cado, de 5,06%.
A economista Alessandra Ri-

beiro, sócia da Tendências Con-
sultoria, tambémprevê um IPCA
mais forte emmaio e pretende
revisar “para cima” a estimativa
de 4,3%para a inflaçãodeste ano.
Ela lembra que, alémda incorpo-
ração da bandeira vermelha na

energia elétrica, o reajuste de
39% do gás natural “deve ser ou-
tro fator de pressão altista sobre a
inflação demaio”.
Conforme os dados do IBGE,

dos nove grupos de produtos e
serviços pesquisados, oito tive-

Breno Fortes/CB/D.A Press - 23/2/18

ram alta de preços em abril. O
maior impacto, de 0,16 ponto
percentual, e amaior variação, de
1,19%, vieramdo setor de saúdee
cuidados pessoais. Nesse seg-
mento, os produtos farmacêuti-
cos tiveram alta de 2,69%, contri-
buindo por 0,09 ponto percen-
tual no índice geral.
A segundamaior contribuição

paraaaltado IPCAdeabril, de0,09
pontopercentual,veiodogrupode
alimentaçãoebebidas,comaltade
0,40%. Entre os alimentos com
maioraumentodepreços, odesta-
que ficou comas carnes, comalta
de 1,01%nomês e aumento acu-
muladode35,03%em12meses.
Vale lembrar que a alta da in-

flação em patamares elevados
como o atual corrói investimen-
tos de renda fixa. A poupança,
por exemplo, acumula perdas de
4,80% no acumulado em 12me-
ses até abril, já descontado o IP-
CA, conforme dados da Econo-
mática. Os fundos indexados ao
CDI acumulam perdas de 4,32%
namesma base de comparação.
(Colaborou Alexia Oliveira)
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Ajuda permanente ao micro

CONJUNTURA / Senado aprova projeto de lei que torna definitivo o Pronampe, programa de auxílio amicro e pequenas
empresas. Em 2020, mais de 500mil empreendedores receberamR$ 37 bilhões em crédito. Proposta vai para sanção presidencial

Aprovado
novouso
doFGTS
para imóvel

HABITAÇÃO

» SARAH TEÓFILO

O
Senado Federal aprovou,
ontem, um projeto que
torna o ProgramaNacio-
nal de Apoio àsMicroem-

presas e Empresas de Pequeno
Porte (Pronampe)umapolíticade
Estado permanente. O Pronampe
foi criado durante a pandemia da
covid-19, comomedida parami-
tigar os efeitos da crise econômi-
ca gerada pela crise sanitária. Ele
concede crédito com juros redu-
zido amicro e pequenas empre-

sas. No novo projeto, houve um
aumentoda taxade juros emrela-
ção aoprogramaoriginal.
O projeto de lei, do senador

JorginhoMello (PL-SC), foi apro-
vado pelos senadores emmarço
deste ano, e foi à Câmara dos De-
putados. Após recebermudanças
na Casa, teve que retornar ao Se-
nado para mais uma análise, e
agora segue para sanção presi-
dencial. O presidente Jair Bolso-
naro poderá sancionar ou vetar o
texto completo, ou apenas alguns
trechos.Osvetos são, emseguida,

analisados pelo Congresso, que
poderámanter ouderrubar.
Podem pedir financiamento

pelo Programamicroempreende-
doresindividuais(MEI),microem-
presas com faturamento anual de
até R$ 360mil e empresas de pe-
quenoportecomfaturamentoan-
ual de até R$ 4,8milhões. O pro-
grama foi instituído emmaio do
ano passado e concedeu crédito
demais deR$ 37 bilhões a 517mil
micro e pequenos empreendedo-
res, e os empréstimos são subsi-
diados através do FundoGaranti-

dordeOperações (FGO).
O presidente da Casa, Rodrigo

Pacheco (DEM-MG), por sua vez,
comemorou o avanço da iniciati-
va. Conforme oprojeto aprovado,
a linha de crédito concedida cor-
responderá a até 30% da receita
bruta anual calculada com base
noexercícioanterioraodacontra-
tação, a não ser que a empresa te-
nhamenos de umano de funcio-
namento. Nesse caso, o limite de
empréstimo corresponderá a 50%
do seu capital social ou a até 30%
de 12 vezes amédia da sua receita

brutamensal apuradanoperíodo.
As instituições financeiras

participantes poderão formalizar
operações de crédito no âmbito
do Pronampe nos períodos esta-
belecidos, observados os se-
guintes parâmetros: taxa de ju-
ros anualmáxima igual à taxa Se-
lic, acrescidade 1,25%sobreo va-
lor concedido, para as operações
concedidas até 31 de dezembro
de 2020; e de 6% sobre o valor
concedido, para as operações
concedidas a partir de 1º de ja-
neiro de 2021.

A senadora Kátia Abreu (PP-
TO), relatora do projeto, afirmou
que o programa precisa receber
mais recursos. Ela incluiu amaior
parte das alterações propostas
pela Câmara. O texto passou a
prever a inclusão de emendas
parlamentares como fonte de re-
cursosdoPronampe; adevolução
dos recursos não utilizados aoTe-
souro Nacional; a portabilidade
das operações de crédito; a proi-
biçãode“vendacasada”deoutros
produtos e serviços financeiros
comacontrataçãode crédito.

» ROSANA HESSEL

Os recursos do Fundo de Ga-
rantia do Tempo de Serviço (FG-
TS) poderão ser utilizados pelo
trabalhador para o pagamento
parcial ou total da compra de
imóvel enquadrados fora do Sis-
tema Financeiro Habitacional
(SFH). O Conselho Curador do
FGTS aprovou ontem, durante
reunião ordinária, a proposta pa-
ra regulamentar essa nova mo-
dalidade de uso do recurso do
trabalhador. A utilização do FG-
TS com esse fim já estava previs-
ta na Lei nº 13.932, de dezembro
de 2019, mas aguardava regula-
mentação.
Pela nova regra, o cotista po-

derá utilizar o FGTS na aquisição
do primeiro imóvel residencial
enquadrado no Sistema de Fi-
nanciamento Imobiliário (SFI),
com omesmo limite do SFH, de
R$ 1,5milhão.Também serão ob-
servadas asmesmas regras para o
valor máximo demovimentação
da conta vinculada, além dos cri-
térios e das condições estabeleci-
dos peloConselhoCurador.
As instituições financeiras têm

até 90 dias para se adaptar às no-
vas regras, a contar da data da di-
vulgação dos procedimentos dos
operadores, que têm 30 dias para
publicarem a resolução. Assim,
até setembro, a novamodalidade
entrará em vigor, segundo técni-
cos do governo.
O uso do FGTS no SFI foi um

dos oito itens de voto da pauta
do Conselho do FGTS. O repre-
sentante da Central Única dos
Trabalhadores (CUT) no Conse-
lho Curador do FGTS, José Abe-
lha, aprova a regulamentação
para saques para compra de
imóveis fora do SFH, mas critica
a ampliação dessas regras para
uso do Fundo. Ele defende uma
correção mais justa para o re-
curso dos trabalhadores.
Atualmente, a remuneração

do FGTS é de 3% ao ano, mais a
Taxa Referencial (TR), que está
zerada.“O fundo está sendodes-
capitalizado com a falta de cor-
reção e com o aumento do nú-
mero de saques que podem ser
feitos fora das regras originais”,
criticou. “O FGTS está perdendo
a essência para o qual foi cria-
do”, afirmou Abelha. “O que é
preciso fazer émelhorar a corre-
ção do FGTS, no mínimo, pela
inflação”, emendou.
Já a Confederação Nacional

do Sistema Financeiro (Consif )
alegou, em seu voto, a necessi-
dade de regulamentar os saques
do FGTS para moradia fora do
âmbito do SFH e consolidar as
regulamentações já realizadas
pelo Conselho Curador para os
saques para moradia enquadra-
das no âmbito do SFH.
A Consif tambémpropôs voto

favorável à portabilidade dos fi-
nanciamentos imobiliários, que
já está em vigor. A medida busca
atualizar os procedimentos ope-
racionais correntes praticados
nesse tipo de transferência de
operações. Esse itemeos demais
da pauta foram aprovados pelos
conselheiros.



EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br

3214-1195 • 3214-1172Mundo
12 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, quarta-feira, 12 de maio de 2021

Hadasa Paz Alluf, 26 anos, ativista de
direitos humanos, moradora de
Ashkelon (sul)
“Escutar as explosões é a partemais
assustadora. Nós apenas esperamos para
ver se podemos ouvir o Domo de Ferro
(escudo antimísseis) ou se o foguete caiu
em algum lugar. Então, telefonamos
para nosso familiares para saber se tudo
está bem. Não se pode acostumar com
isso. Nós estamos commuitomedo,mas,
também, resilientes. Essa situação não é
nada nova para nós, israelenses.”

Adi Epstein, 31 anos, designer gráfica,
moradora de Tel Aviv
“É terrível precisarmos enfrentar esse
tipo de situação. No sul de Israel, é muito
pior. Eles têm apenas 15 segundos para
buscar um abrigo antibombas. Essa
situação entre israelenses e palestinos é
muito complicada. Infelizmente, nós
precisamos viver emmeio a esse
conflito. Acho que os dois povos têm que
se abrir para o diálogo, combater o
extremismo em suas sociedades e
promover a coexistência.”

Sarah Saftawi, 23 anos, professora de
inglês, moradora da Cidade de Gaza
“Com toda essa tensão, nós, palestinos,
não estamos em choque. Tudo era
esperado. Conhecemos Israel e sua
política. Agora, estão aterrorizados com
os foguetes lançados pela resistência.
Por isso, nos bombardeiam como
loucos. Não tenho medo de morrer. É
verdade que tenho sonhos e ambições,
mas sei que não sou melhor do que os
palestinos que morreram nesses
últimos ataques de Israel.”

Muhammad Smiry, 28 anos, professor,
morador de Khan Yunis (Gaza)
“Essa escalada de violência não é
parecida com as anteriores. Dessa vez, é
muito intensa, e prédios residenciais
também têm sido atingidos pelos
bombardeios israelenses. Até omomento,
32 palestinosmorreram, incluindo 10
crianças emulheres. Isso nos faz lembrar
de 2014 (a guerra de Gaza). Todas as
memórias ruins vêm à tona.”

Relatosdo front

Prontos para a guerra

ORIENTEMÉDIO /Hamas lançamaisde700 foguetes contrao sul de Israel e contraTelAviv, emata três judeus.Aviação israelense
intensificaataquesàFaixadeGaza, quedeixam32mortos.Netanyahupromete “longaofensiva”.ONUtemeconflito emlargaescala

EmAshkelon, carros emchamas depois de serematingidos por foguete Artefatos lançados deGaza emdireção àmetrópole costeira de Tel Aviv EmHolon, subúrbiodeTelAviv, paramédicos resgatamferido emataque

ATorreHanadi, edifício de 12andares, no centrodaFaixadeGaza, desabaapósbombardeio de Israel: supostabasede escritórios de líderes doHamas

» RODRIGO CRAVEIRO

T
rês judeus e 32palestinos
mortos, cerca de 700 fo-
guetes lançadospelomo-
vimento fundamentalis-

ta islâmicoHamas contra o sul de
Israel emais de 150 bombardeios
israelenses sobre a Faixa deGaza.
A violência deixou o OrienteMé-
dioàsportasdeumanovaguerra.
Em resposta à chuva de 130 fo-
guetes em direção a Tel Aviv, o
primeiro-ministro BenjaminNe-
tanyahu previu uma ofensivami-
litar longa. “OHamas e a Jihad Is-
lâmica pagaram e continuarão a
pagar por suas ações. Nós esta-
mos enlutados pelosmortos e re-
zando pelos que ficaram feridos.
Damos todo o apoio às IDF (For-
ças de Defesa de Israel). Essa
campanha levará tempo”, avisou.
Por sua vez, oministro da De-

fesa, Benny Gantz, autorizou a
mobilização de 5mil reservistas.
“Ainda hámuitos alvos na mira.
Isso é só o começo”, garantiu.
Mais cedo, Ismail Haniyeh, líder
do Hamas, desafiou Netanyahu.
“Se (Israel) quiser uma escalada,
estaremos preparados, e se qui-
ser se deter, também estaremos
prontos”, declarou, ao exortar às
tropas de Israel que se retirem da
Esplanada dasMesquitas, em Je-
rusalémOriental, o terceiro local
mais sagradopara o islã.
A comunidade internacional

se apressa para evitar a repetição
da chamada OperaçãoMargem
Protetora, lançada por Israel en-
tre 8 de julho e 26 de agosto de
2014. Na ocasião, 2.251 palesti-
nosmorreram (1.462 civis), além
de 67 soldados israelenses e seis
civis.“Parem o fogo imediata-
mente. Estamos caminhandopa-
ra uma guerra em grande escala.
As lideranças de ambos os lados
têm que assumir a responsabili-
dade pela redução das tensões. O
custo da guerra emGaza é devas-
tador e está sendo pago por pes-
soas comuns. Parem com a vio-
lência agora!”, implorouTorWen-
nesland, coordenador especial
da Organização das Nações Uni-
das (ONU) para o Processo de
Paz noOrienteMédio.

Mortes

A terça-feira foi de horror para
judeus e palestinos. Pelamanhã,
um foguete caiu sobre casas de
Ashkelon (sul), a apenas 21kmda
Faixa de Gaza. Duas idosas, de
cerca de 80 e de 60 anos, não re-
sistiram aos ferimentos. Mais de
90 israelenses ficaram feridos. O
Hamas tinhaprometido transfor-
mar a cidade em um“inferno”. À
noite, a Torre Hanadi, um prédio
residencial de 12andares, foi des-
truída por mísseis de Israel. O
prédio tinha 80 apartamentos,
incluindo escritórios de figuras
importantes domovimento islâ-
mico. Como resposta, Tel Aviv foi
atacada. Dois foguetes atingiram
alvos: um ônibus vazio, no sur-
búrbio deHolon, e umprédio no
bairro de Rishon Lezion, onde
umamulhermorreu.
Por volta das 21h30 (15h30

em Brasília), a designer gráfica
israelense Adia Epstein, 31 anos,
foi surpreendida pelas sirenes

antiaéreas quando fazia com-
pras em um supermercado per-
to de sua casa, no bairro de Gi-
vaataim, a cerca de 10 minutos
do centro deTel Aviv. “Eu não sa-
bia o que fazer ou o que era um
lugar seguro. Decidi correr o
mais rápido que podia para ca-
sa, quando os foguetes começa-

ram a ser disparados. Tive que
me deitar no chão, no meio da
rua”, relatou ao Correio. “Tudo
estava chacoalhando. As pessoas
abandonavam seus carros e se
escondiam. Um foguete caiu
perto daqui, nomeubairro.Uma
criança de cinco anos foi atingi-
da, e o estado dela é gravíssimo.”

EmAshkelon, a 45minutos de
carro de Tel Aviv, Hadasa Paz Al-
luf, 26, estava dentro da “ma-

mad”—uma“sala segura”, reves-
tida de 1m de concreto— de sua
casa. “Os foguetes palestinos
atingiram escolas e alguns pré-
dios. Eu tenho escutado as explo-
sões. O som émuito alto... Esta-
mos na sala segura... Espere, há
uma sirene agora...”, afirmou, por
telefone, enquanto era possível à
reportagem ouvir o barulho do
alerta ao fundo,poucodepoisdas
13h50 (7h50 emBrasília).
Namesma cidade, a britânica

Beverley Jamil, 58, o marido e os
dois cães enfrentavam, ontem, o
segundo dia consecutivo confi-
nados namamad. “Esta é a pior
escalada de violência de queme
recordo”, disse a agente de turis-
mo, que mora em Israel há qua-
tro décadas. “Algumas vezes, 20
foguetes sobrevoamAshkelon ao
mesmo tempo. As sirenes tam-
bém ressoam compoucosminu-
tos de intervalo. O primeiro ata-
que direto foi nesta manhã, e
quatro pessoas de uma mesma
família ficaram feridas. Agora há
pouco, dois moradores foram
mortos em outro bombardeio”,
relatou. Ela compara Ashkelon a
uma cidade fantasma, com lojas
e escolas fechadas.
“A cada foguete lançado, eu

escuto crianças, na rua abaixo,
celebrando, enquanto ele rasga
o céu”, contou ao Correio a pro-
fessora de inglês palestina Sa-
rah Saftawi, 23, moradora do
bairro de Al Sudanya, na Cidade
de Gaza. “De 15 em 15 minutos,
escuto uma explosão. Gaza é
muito pequena, são apenas
360kmdecomprimento.Hácer-
ca de uma hora, uma delegacia
de polícia a uma rua de minha
casa foi bombardeada”, acres-
centou, por volta das 22h (16h

em Brasília). “Ser palestino sig-
nifica uma grande possibilida-
de de ser assassinado a qual-
quer momento.”

Medo

“Uma imensa explosão acaba
de ocorrer enquanto eu escutava
seu áudio”, disse à reportagem o
também palestino Muhammad
Smiry, um professor de 28 anos
que vive emKhanYounis, a 23km
daCidadedeGaza.“Sei que famí-
lias aguardam para abandonar
suas casas aqualquermomentoe
encontrar um lugarmais seguro,
como escolas mantidas pela
ONU. Não quero que isso perdu-
re muito. As pessoas estão com
medo. Israel deveria interromper
isso. Eles começaram, alvejando
civis”, desabafou. Dos 32mortos
emGaza, 10 eramcrianças.
Professor de relações interna-

cionais daUniversidade deNova
York e especialista em Oriente
Médio, Alon Ben-Meir advertiu
que, pormais trágica que seja a si-
tuação, palestinos e israelenses
devem compreender que esse ti-
po de violência explodirá de for-
ma repetida. “Isso tornará a ocor-
rer amenosquehajaumasolução
pacífica para todas as questões
conflitantes entre as duas partes.
É fundamental que os Estados
Unidos façam todos os esforços
para evitar o colapso”, declarou.
“Opresidente Joe Bidennãopode
deixar de envolver os EUA e bus-
car uma solução realista e perma-
nente.” Ontem, o ex-presidente
DonaldTrump acusou o sucessor
de fracassar em apoiar Israel.
“ComBiden, omundo está se tor-
nandomais violento e instável,
pois a fraqueza de Biden e a falta
de apoio a Israel está provocando
novos ataques contra nossos alia-
dos”, disse, emumcomunicado.

Mahmud Hams/AFP

Jack Guez/AFP Anas Baba/AFP GideonMarkowicz/AFP

Fotos: Arquivo pessoal
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Pormeio de um comunicado,
o Comitê de Investigação da
Rússia destacou que o atirador
mora em Kazan, cidade de mais
de 1,2 milhão de habitantes, lo-
calizada 700Km ao leste deMos-
cou. A nota ressaltou ainda que
as autoridades descartam, ini-
cialmente, uma motivação de
natureza “terrorista”.

Expulsão

O ataque à escola N° 175, que
tem 1.049 alunos e 57 funcioná-
rios,começouàs9h30locais(3h30
de Brasília). Galiaviev estudava

emoutraescola, o institutoTISBI.
Lá, ele era considerado “calmo e
não agressivo”, mas foi expulso
por não comparecer às provas.
Segundo a imprensa, o atirador
portava um fuzil de fabricação
turca Hatsan, omesmo utilizado
no massacre em uma escola da
Crimeia, em2018.
Logo após o ataque, vídeos co-

meçaram a circular na internet.
Em alguns, é possível ver pessoas
ensanguentadas deitadas na gra-
ma, recebendo primeiros socor-
ros. De acordo com a agência de
notícias local Tatar-inform, as ví-
timashospitalizadas têmentre7e

62 anos. Das 18 crianças, seis es-
tão naUTI, o que poderá aumen-
tar onúmerodemortos.
Vizinho da escola, Andrei Ste-

panov disse à agência de notí-
cias France-Presse (AFP) que es-
cutou “uma explosão muito al-
ta” e que, inicialmente, acredi-
tou que fosse um vazamento de
gás. “Então, eu ouvi os tiros”, re-
latou ele. “Estamos chocados”,
desabafou Maria Mashkova, 33
anos, cujo filho estuda no local,
mas, por sorte, estava fora da
classe nomomento do ataque.
Grupos de pessoas coloca-

ram flores, brinquedos e velas

em frente à escola, nummemo-
rial às vítimas. O governo russo
determinou um minuto de si-
lêncio ontem em todo o país,
que se repetirá nas partidas da
Copa de futebol programadas
para domingo.
O tiroteio de ontem é o mais

grave em uma escola da Rússia
desde o ocorrido em 2018. Esse
tipo de episódio é considerado
relativamente raro no país, onde
o controle de armas é estrito. Os
incidentes violentos com estu-
dantes, no entanto, aumentaram
nos últimos anos— autoridades
também afirmam ter frustrado

dezenas deplanospara atacar es-
colas, casos que geralmente en-
volvemadolescentes.
A conexão entre o ataque

em Kazan com a tragédia na
em Kerch — cidade da outrora
península ucraniana da Cri-
meia, anexada pela Rússia em
2014 — foi imediata. Em outu-
bro de 2018, um estudante do
Ensino Médio matou 19 pes-
soas antes de cometer suicídio.
Na época, Putin atr ibuiu o
massacre à “globalização”, sa-
lientando que o fenômeno dos
tiroteios em escolas tem ori-
gem nos Estados Unidos.

RÚSSIA / Armadocomumfuzil, adolescentede 19anosépresoapós invadir centrodeensinoemKazaneefetuardisparos emsérie.
Setedas vítimas sãoalunos.OpresidenteVladimirPutinordena revisãodasatuais regras sobreportedearmasnopaís
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Homemdeposita flores emmemorial na frente do colégio: identificado como IlnazGaliaviev, autor do tiroteio estudava emoutro local

Novemortosemataqueaescola
U

m adolescente de 19
anos foi preso, ontem,
após invadir uma escola
de Kazan, cidade na re-

gião central da Rússia, e efetuar
inúmeros disparos, matando pe-
lomenosnovepessoas, entre elas
sete alunos. Foram cenas de ter-
ror. Imagens divulgadas por tes-
temunhas nas redes sociaismos-
tram crianças e jovens pulando
pelas janelas do edifício de três
andares para escapar. Dezoito
crianças e dois adultos ficaram
feridos e foramhospitalizados.
A imprensa russa identifi-

cou o atirador como Ilnaz Ga-
liaviev. Ele estaria portando
um fuzil. Um vídeo exibido em
canais de televisão mostra o
suposto atirador, um jovem
sem camisa e ensanguentado
deitado em uma cela, alegando
ter premeditado seu ato por-
que “odeia todos” e dizendo
que era Deus. Em uma foto, ele
aparece com roupas paramili-
tares, com uma corrente no
pescoço com a palavra Deus
em russo em letras vermelhas.
O presidente russo, Vladimir

Putin, expressou pêsames às fa-
mílias das vítimas e ordenou
uma revisão das regras de porte
de armas no país, de acordo
com o porta-voz do Kremlin,
Dmitri Peskov. Segundo Rustam
Minnikhanov, presidente do Ta-
tarstan, a repúblicamuçulmana
russa que tem Kazan como ca-
pital, Galiaviev obteve autoriza-
ção para carregar armas no fim
domês passado.
OGrandeMufti da Rússia, Ra-

vil Gaïnoutdine, “condenou com
ira as ações” de um criminoso.
Intérprete da Xaria, a lei islâmica,
ele denunciou“o pior pecado aos
olhos doTodo-Poderoso: o assas-
sinato de inocentes”.

Natalia Kolesnikova/AFP

Opresidente
expressa
profundas
condolências aos
familiares das
crianças que
morreramnas
mãos do atirador e
deseja uma
recuperação
rápida para as
crianças em idade
escolar que
ficaram feridas”

porta-voz do Kremlin



C
om parte da população acima de
60 anos já vacinada contra o novo
coronavírus no Brasil, a preocu-
pação de especialistas da área de
saúde se volta agora para os riscos

de infecção pela covid-19 entre jovens e
adultos de 20 a 59 anos. Aumentou a parti-
cipação dessa faixa etária no número de ca-
sos de internação emortes pela doença nos
últimosmeses.
Estudo realizado pela FundaçãoOswal-

do Cruz (Fiocruz), divulgado na última
sexta-feira, confirma que o coronavírus
faz vítimas entre os mais jovens no país.
Segundo os dados que constam no último
boletimdoObservatório covid-19 da insti-
tuição, referente às semanas epidemioló-
gicas 16 e 17 de 2021, entre 18 de abril e 1º
de maio, adultos jovens e de meia-idade
representamumaparcela em crescimento
de pacientes internados em enfermarias e
leitos deUTI, sobrecarregando aindamais
o sistema de saúde.
Mais de um terço dasmortes por covid-

19 no Brasil é de pessoas com idades até 59
anos.Desdemarço, a Fiocruz vemchaman-
do a atenção para o processo de rejuvenes-
cimento da pandemia no país. Pesquisado-
res alertam que, por se tratar de população
commenoscomorbidades e, portanto, com
evoluçãomais lenta dos casos graves e fa-
tais, o tempo de permanência emunidade
de terapia intensiva émuitomaior.
“O número de casos, hospitalizações e

mortes entre pessoas com menos de 60
anos cresce mais rápido do que entre ido-
sos. O risco, portanto, para incidência e
mortalidade vem aumentando gradativa-
mente para quemnão é idoso e é, via de re-
gra, saudável”, afirmamos pesquisadores.
Com um sistema imunológico mais

forte, os jovens tendem a ser menos pro-
pensos a contrair formas mais graves do

novo coronavírus, a não ser que tenham
alguma comorbidade. Mas isso não é re-
gra. Talvez, por essa falsa sensação de se-
gurança, muitos ficammais relaxados em
relação àsmedidas de proteção e acabam
se expondo mais ao risco de se infectar e
levar o vírus para dentro de casa ou do lo-
cal de trabalho.
Muitos se aglomeram e agem como se

a pandemia tivesse acabado. A imprensa
tem noticiado com frequência a inter-
rupção pela polícia de festas clandesti-
nas com 300, 500 pessoas em várias cida-
des brasileiras. No local, jovens adultos
que desrespeitam as medidas de prote-
ção, como o uso de máscaras e o distan-
ciamento social.
A imunização no país ainda segue em

ritmomuito lento, faltam vacinas, surgem
variantes do novo coronavírus, e a proxi-
midade do inverno acende mais um sinal
de alerta, não pela baixa temperatura em
si, mas por ser uma época em que as pes-
soas tendema ficar emambientesmais fe-
chados, com pouca ventilação, facilitando
a propagação do vírus. É importante ter
em mente que, independentemente da
idade ou fator de comorbidade, ninguém
está livre ou seguro contra a doença. Nem
quem está vacinado tem passaporte livre
para negligenciar asmedidas de proteção.
A preocupação com uma terceira onda

de covid-19 entre junho e julho é real, po-
dendo levar o país a alcançar 600 mil
mortes pela doença. Portanto, o momen-
to não é de relaxar. Pelo contrário, o con-
texto atual da pandemia exige que as re-
gras de distanciamento social, uso de
máscaras e higienização das mãos sejam
seguidas à risca para reduzir o número de
óbitos e internações no Brasil. Quanto
maior for a conscientização de todos,
mais rápido será o controle da doença.

Se alguém deveria prezar pela justiça e
pelo direito à vida, preconizado pelo arti-
go 5º da Constituição de 1988, este alguém
é o presidente da República. Mas a princi-
pal autoridade do Brasil deu uma amostra
de que aprecia o ditado “bandido bom é
bandido morto” e chegou a parabenizar a
Polícia Civil do Rio de Janeiro pela maior
matança em favelas da história do país.
Pelo menos 28 pessoas foram mortas na
comunidade do Jacarezinho. Ainda que
todas elas tivessem ligação com o tráfico
de drogas, não cabe ao Estado impor uma
espécie de pena capital informal ou ado-
tar a posição de carrasco. É dever das au-
toridades policiais prender os suspeitos e
colocá-los à disposição da lei.
Aliás, a própria lei e a Constituição ga-

rantem a presunção da inocência. O presi-
dente Jair Bolsonaro acusou a mídia (pas-
mem) e a esquerda (pasmem) de iguala-
rem “traficantes que roubam, matam e
destroem famílias” ao cidadão comum e
honesto. Alémdo jaleco demédico que re-
ceita hidroxicloroquina como se fosse o
Santo Graal contra a covid-19, o presiden-
te agora veste a toga, julga e condena 28
pessoasmortas no Rio.
Antes que me acusem de qualquer ab-

surdo, adianto que sou a favor do Estado

de direito. De uma nação cuja polícia não
se contamine com uma banda podre; de
um país onde saúde, segurança e justiça
sejam pressupostos básicos dos direitos
humanos e civis. Onde o presidente não
gaste quase R$ 1.800 com o quilo de pica-
nha enquantomilhões passam fome.
Se os 28 mortos no Jacarezinho eram

bandidos, então que fossem detidos e en-
tregues aos tribunais. Do contrário, nos
tornaremos um império de selvageria, em
que a polícia determina quem deve mor-
rer e quem merece viver. Falo isso não
apenas como jornalista que preza pelo Es-
tado de direito,mas como cidadão que co-
nheceu a face da violência. Fui vítima de
sequestro-relâmpago, sofri tortura psico-
lógica, vi e encarei amorte.
A chacina do Jacarezinho degradou ain-

damais a imagem puída de umBrasil con-
siderado pária global por conta da crise sa-
nitária agravada pelo negacionismo estatal
e pela ineficiência (oumávontade) absurda
do Estado. A Organização das Nações Uni-
das (ONU), aHumanRightsWatch e a Anis-
tia Internacional condenaram com vee-
mência a ação da polícia. O presidente da
República parabenizou a corporação, en-
quanto o vice declarou que osmortos eram
“todos bandidos”. Parece sintomático.

VISÃODOCORREIO

Ratos

É assustadora a prolife-
ração de ratos em Águas
Claras. Há roedores que se
aproximam do tamanho
deumpet depequenopor-
te. O assunto deve ser ur-
gentemente tratado pelos
órgãos competentes, pois
se trata de saúde pública.
Os ratos transmitem doen-
ças como leptospirose, tifo,
salmonelose e podem oca-
sionar mordedura em
crianças, pessoas idosas ou
imobilizadas. Na verdade,
é necessário inutilizar
qualquer alimento em que
haja suspeita ou evidência
de contato com a urina, fe-
zes ou roedura de ratos. E,
lembre-se, eles são ani-
mais de hábitos noturnos,
com habilidades físicas,
como nadar, subir em lo-
cais altos se houver algum
anteparo, saltar, equili-
brar-se em fios, mergulhar,
entre outras coisas. São
muito rápidos e adoram
tudo que serve de comida
ao homem. E mais: vivem
de um a dois anos, repro-
duzem-se com facilidade,
e uma fêmea pode ter de
cinco a 12 filhotes. Lamen-
tavelmente, a população
local tem se deparado com
inúmeras situações de
acondicionamento indevi-
do de lixo, acúmulo de en-
tulhos ou materiais inser-
víveis, lixos jogados a céu aberto ou em terrenos bal-
dios, todas essas incorreções em vias públicas. Com a
palavra, a autoridade concernente!
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Vacinação

Fiz reclamaçãoàSecretariadaSaúdedoDFeàOuvi-
doria Agência NacionalVigilância (Anvisa) sobre riscos
de quem faz uso de anticoagulantes e tem prótese val-
varmetálica aórtica e édidabético, que, assimcomoeu,
tem graves comorbidades. Nesse sentido, gostaria de
saber da Secretaria de Saúde do DF se os que têm co-
morbidades e fazem uso de anticoagulantes diaria-
mente correriam o risco de ter complicações poderiam
escolherumadas trêsopçõesdevacinas contra a covid-
19: CoronaVac, Oxford e Pfizer. Tomei a primeira dose
da vacina Oxford, em 8 demaio, no drive-thru daTorre
de TV, quando apresentei meu relatóriomédico sobre
todos os meus problemas de saúde e quais medica-
mentos tomo todos os dias. Diante dessa situação, gos-
taria de saber se a segunda dose poderá ser da Pfizer,
que é dos Estados Unidos e não apresenta contraindi-
cação nem registrou casos de coágulos em veias e arté-
rias. Aguardo uma resposta da Secretaria de Saúde e
que aAnvisa regulamente essa delicada situação.
»Simão Szklarowsky,
Asa Sul

Indesejados

O governador Ibaneis, o
presidente Bolsonaro, o ex-
presidente Lula, além de
outros governadores e pre-
feitos, não são os tipos de
políticos que queremos pa-
ra oBrasil. Para ser umbom
representante do povo, um
candidato eleito pelo voto
direto tem que se dedicar
exclusivamente à popula-
ção da sua cidade. Tenho
como conceito que, para
um cargo dessa natureza,
haveráanecessidadedede-
dicação em tempo exclusi-
vo,muitas vezes deixando a
famíliade ladopara secom-
prometer de corpo e alma
com problemas daqueles
que foram às urnas e depo-
sitaram, com seu voto, os
anseios e a esperança de
dias melhores. De que
adianta acumular tijolos e
cimento se não sabemos
comovamosusar?Umcan-
didatoaocargopolítico tem
que conhecer as necessida-
des dos seus eleitores, ser
ético e servir ao povo — e
não se servir do povo — e
respeitar aqueles que o ele-
geram. Deve trabalhar com
objetividade para realizar o
que prometeu aos eleitores
na campanha política. Ter
status só pelo glamour é su-
perficial. Ter sucesso pelo
sucesso é estupidez intelec-
tual. Mas utilizar o sucesso

para aliviar o sofrimento dos outros é umperfume para
a inteligência. (E isso, nomeiopolítico, nãoé fácil de en-
contrar.)Muitos entrampara a política para se autopro-
mover e com o objetivos de enriquecer ilicitamente. O
maiorpolíticonãoéaqueleque temmaisdinheiro epo-
der para dominar os outros.Omaior e omelhor político
é aquele que usa o dinheiro público e o poder para aju-
daroscidadãos, realizandomelhoriasemsuacidade, vi-
sando sempre o bem-estar da população e o atendi-
mento das demandas propostas pela coletividade. De-
ve-se notar que o interesse público é o caminho correto
a ser seguidopelos gestores damáquina administrativa.
Esse, sim, é o tipodepolítico que gostaríamosde ter nas
câmaramunicipais, assembleias estaduais, Câmaradis-
trital, no CongressoNacional e, principalmente, no co-
mandodeBrasília e doBrasil.
»Evanildo Sales Santos,
Gama

Corrupção

Estamos passando por tempos impunes, de po-
dridão institucional nunca vista no país. Agora, sur-
giram notícias de um “orçamento paralelo”, admi-
nistrado pelo Planalto, para subornar congressistas
corruptos, em troca de proteção contra um processo
de impeachment.
»Lauro A. C. Pinheiro,
Asa Sul

Ovírusnão
poupa idade
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» PAULOPAIM
Senador da República pelo estado do Rio Grande do Sul e Embaixador do Movimento AR

Para as cotas, eu digo sim

Segunda
»QuemprecisoudoDetrannão conseguiu acessar os
serviços pela Internet. Sistema fora do ar.

Padaria Portuguesa
»Napadaria da 709Norte, umnovo golpe. Confira sempre o
valor da compra comovalor do recibodo cartão.Quem
precisa de óculos para ler está levandoprejuízo semsaber.
Veja noBlog do Ari Cunha.

Mais um
» Ao fazer o cartão doAtacadão, no final daAsaNorte, em
busca de descontos, o cliente quepensa ser umcartão
exclusivo domercado engana-se. É umcartão de crédito, e
a informação só é dadano final do atendimento.

“A aprovação foi possível porquehouve o
mesmobalcão sujo denegócios. É
vergonhoso identificar amesma situação
que acontecia no governode FHC, com
parlamentares pensandomais nos seus
negócios pessoais e políticos doquenos
interesses damaioria da população.”

HHeellooííssaa HHeelleennaa,, então senadora, em 4 de junho de 2004,
no início da gestão petista. Registro da Agência Senado

A frase que foi pronunciada

Semfuturo
àvista
Assim como a noite segue o dia, todos os prognósticos feitos

acerca da entrada espetacular do Centrão no governo Bolsonaro
davam conta de que, mais cedo ou mais tarde, não tardariam a
surgir os escândalos de corrupção pelo mau uso e até os desvios
de recursos públicos na máquina do Estado. Esta é, em última
análise, o que acabou se transformando a expressão criada pelo
cientista político Sérgio Abranches, denominada “presidencia-
lismo de coalizão”.
Só que com uma diferença básica: no artigo publicado ainda

antes da promulgação da Constituição em 1988, Abranches se
referia à possibilidade de vir a ser formado, no sistema político
nascente, uma espécie de combinação entre o modelo tradicio-
nal de presidencialismo de caráter imperial, onde o Executivo se
sobressaia no comando do país, passando, depois da Carta, a se
submeter, até para viabilizar o próprio governo, às diretrizes pro-
postas por um conjunto multipartidário com assento no Con-
gresso. Como tudo neste país tende para a deformação, com o
princípio do“presidencialismo de coalizão” não foi diferente.
Na verdade, é possível afirmar que as brechas e lacunas exis-

tentes na Lei Maior, e mesmo aspectos do caráter de nossa clas-
se política, centrada na ideia de trocas e negociação de vanta-
gens imediatas, possibilitou o surgimento institucional do mais
puro modelo fisiológico de toma lá dá cá. Junte-se essa anoma-
lia política ao fato da existência, ainda, de uma grande quanti-
dade de empresas estatais, e está formada a mais letal e perni-
ciosamistura, capaz de não só dilapidar o bem e os esforços pú-
blicos, mas, acima de tudo, facilitar a perpetuação de crises ins-
titucionais cíclicas, quer pelas ameaças de impeachment, quer
pela possibilidade de o Legislativo vir a usurpar dos poderes
próprios do Executivo.
Para complicar ainda mais uma situação que, em si, já é

por demais delicada e instável, abre-se também nesse des-
concerto da nossa república as seguidas intromissões do Judi-
ciário no Executivo, por meio do que ficou conhecido por ju-
dicialização da política.
É nesse Inferno de Dante que o presidente Jair Bolsonaro tem

que se enquadrar para governar minimamente. Ideologias à di-
reita ou à esquerda pouco importam nesse esquema de gover-
nança do país. Todos, invariavelmente, acabam em escândalos
que logo são amainados pela cumplicidade e por um nefasto es-
pírito de corporativismo, emque todos se protegem e irmanam.
O escândalo da vez envolve a empresa estatal Codesvasf, uma

das joias desejadas por nove em cada 10 políticos do Nordeste.
Por isso mesmo, entra e sai governo e a empresa permanece em
destaque no organograma do Estado. Obviamente que não são
só os R$ 3 bilhões de um orçamento secreto a criar o mais novo
escândalo. Nos governos petistas, as oportunidades estavam
mais centradas na Petrobras. Deu no que deu.
Agora, está sendo a vez da empresa de desenvolvimento do

Vale do São Francisco.Todas as estatais, semexceção, sofrempor
um processo tremendo de loteamento político, o que, em resu-
mo, acaba por direcionar todas as estratégias dessas empresas
aos caprichos e desejos da classe política, deixando em segundo
plano os reais interesses nacionais.
Com o presidencialismo de coalizão deformado, desde sua

origem, somados à política de porteira aberta das estatais para a
classe política e à flagrante imiscuição de um Poder sobre outro,
não surpreende que o Brasil siga aos tropeços, sem presente e
nem futuro à vista.

Marco legal das startups:
um passo fundamental

para a inovação
» ROBSONBRAGADEANDRADE

Empresário e presidente da Confederação Nacional Indústria (CNI)

Ontem, ninguém comemorou, mas todo o mundo lembrou
que fazia um ano que o sr. Jânio Quadros assumia o poder,
recebendo a faixa das mãos do dr. Juscelino.
(Publicado em 02.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

A
Lei de Cotas— Lei 12.711 de 2012—
será reavaliada em 2022. Ela prevê o
ingresso, nas universidades federais
e nas instituições federais de ensino

técnico de nível médio, dos alunos autode-
clarados pretos, pardos e indígenas, das
pessoas com deficiência, estudantes oriun-
dos de famílias com renda igual ou inferior
a um salário mínimo e meio per capita e
dos alunos oriundos de escola pública.
Para garantirmos a continuidade des-

sa histórica política pública, apresenta-
mos o projeto de lei nº 4.656, de 2020,
que assegura a revalidação e permanên-
cia dessas vagas e inclui o recorte para as
entidades privadas. A matéria propõe
que as cotas sejam aplicadas a todos os
cursos de graduação de instituições par-
ticulares de todo o Brasil.
Dados do Instituto Brasileiro de Geo-

grafia e Estatística (IBGE) demonstram
que a presença de negros nas universida-
des dobrou entre 2011 e 2019, passando de
9% para 18%. Os números são referentes a
estudantes que frequentam o ensino supe-
rior, entre 18 e 24 anos. As políticas de co-
tas têm alcançado resultados positivos não
só no Brasil, mas, também, em outros paí-
ses, como a Índia, Estados Unidos (EUA) e

África do Sul. Sem as ações afirmativas, a
desigualdade se torna aindamais aguda.
A presença do nosso povo negro no ensi-

no superior é uma dasmaiores ferramentas
de resgateda igualdadequepodemosofertar
às gerações futuras.Meumaior sonho é ver o
brilho de esperançanoolhar de cada criança
negra e pobre deste país. Esperança se con-
quista comatitudes.
Hoje, a educação e as cotas são as nossas

principais formas de frear a reprodução des-
se sistemaque exclui, que geramiséria ema-
ta. A visibilidade dos processos seletivos em
todos os cursos de graduação de instituições
particulares. Tenho esperança de que o Con-
gresso aprovará a proposição compresteza e
agilidade, nãopermitindoo retrocesso. A de-
sigualdade no Brasil grita! Conforme dados
do Instituto de Pesquisa Econômica Aplica-
da (Ipea), Conselho Nacional de Justiça
(CNJ), IBGE eMinistério da Saúde:
» 56,2%dapopulaçãobrasileira é negra;
» 76% das pessoasmortas em ações policiais
sãonegras;
» 30% dos cargos de gerência são ocupados
por pessoas negras;
» 71% das pessoas mortas por assassinato
sãonegras;
» 64%dapopulação carcerária é negra;

» 29% dos trabalhadores subutilizados são
negros;
» Rendamédiamensal de brancos: R$ 2.796
denegros: R$ 1.608;
»43%dosnegrosvivemsemrededeesgoto;
» 13%dosnegros vivemsemcoleta de lixo;
» 170.100mortes por ano de negros entre 30
a 59 anos de idade, sendo que as mulheres
negras são asmais vitimadas;
O nosso Brasil, “gigante pela própria na-

tureza”, não podemais conviver com esses
números que chocam e agridem o coração
de cada brasileiro. Não podemos descansar
até que a chaga do racismo estrutural seja
exterminadanopaís.
Em 13 demaio, data em que o Brasil cele-

bra 133 anos da abolição da escravatura, o
reitor da Universidade Zumbi dos Palmares,
JoséVicente, líder doMovimento AR, lança o
abaixo-assinado Cotas Sim! A campanha
pretende colher mais de 20mil assinaturas
em apoio ao nosso PL 4.656, de 2020, que
possibilita a renovação da lei de cotas. Como
dizia o grande filósofo Aristóteles: “Devemos
tratar igualmente os iguais e desigualmente,
os desiguais, namedida de sua desigualda-
de”. As cotas são umadas ferramentas essen-
ciais para o funcionamento das diversas en-
grenagensmulticulturais chamadasBrasil.

O
marco legal das startups, aprovado
nesta terça-feira (11/5) pela Câmara
dosDeputados, seráum impulsones-
se ramo ainda incipiente,masmuito

promissor, da economiabrasileira. As startups
são pequenos negócios em fase inicial, fre-
quentementedebase tecnológica, que atuam
compráticas, produtos e serviços inovadores.
O Projeto de Lei 146/2019, que estabelece o
marco legal, já tinha sido aprovado pelo Se-
nado e, agora, vai à sanção presidencial.
Apesar da grave crise econômica causa-

da pela pandemia da covid-19, as startups
brasileiras seguem em trajetória ascenden-
te. Em 2019, o paísmovimentouUS$ 2,5 bi-
lhões em investimentos em capital de risco
nesses negócios, o que o colocou na lide-
rança da América Latina. Em 2020, esse vo-
lume foi 40%maior, representando um re-
corde. Apenas nos três primeiros meses de
2021, as empresas captaram a significativa
marca de US$ 2 bilhões.
O projeto de lei avançou emaspectos im-

portantes, como a criação de licitações pú-
blicas destinadas à contratação de soluções
inovadoras. Também acertou ao reconhecer
a figura do “investidor anjo”, que não será
sócio da empresa, mas poderá participar
das deliberações de forma consultiva. Os in-
vestidores terão a opção de comprar ações
da empresa futuramente ou resgatar títulos
emitidos por beneficiários. O“anjo” não res-
ponderá por dívidas do negócio, tendo
maior segurança para apoiar sua criação e
seu desenvolvimento.
Avançamos no que se refere à rapidez nos

processos de análise de pedidos de patentes
ou registros demarcas feitos por startups ao

Instituto Nacional da Propriedade Industrial
(INPI). Entretanto, o projeto de lei suprimiu
aspectos previstos na proposição original, o
que comprometeu, em certamedida, o estí-
mulo ao empreendedorismo inovador e o
propósito de aprimorar o ambiente de negó-
cios no qual operam as startups no Brasil.
Em um trabalho conjunto com os quase 400
líderes que participam daMobilização Em-
presarial pela Inovação (MEI), a Confedera-
ção Nacional da Indústria (CNI) aponta seis
pontos específicos que, oportunamente, de-
verão ser tratados emoutro projeto.
O primeiro deles diz respeito à permissão

paraaparticipaçãodeempresaspúblicas em
startups. A Lei de Inovação, de 2004, e o De-
creto nº 9.283/2018, que estabelecemedidas
de incentivo a práticas inovadoras, já trazem
avanços sobre o investimento de entes pú-
blicos emempresas.Osegundopontoéade-
limitação do conceito de startups. Omarco
legal adotaumanoçãoampla, quepodecriar
problemas de direcionamento de políticas
ao seu público alvo e aumentar, demodo in-
desejável, o impacto financeiro dos benefí-
cios concedidos. Sugerimos limitar o concei-
to aempresas comaté seis anosde fundação.
O terceiro ponto é a regulamentação da

opçãode comprade açõespara compor a re-
muneração dos empregados de startups. O
Tribunal Superior doTrabalho (TST) conso-
lidou o entendimento de que, respeitado o
salário mínimo e as demais garantias bási-
cas, o empregadopode receber incentivosde
naturezamercantil, assumindo riscos do in-
vestimento e utilizando recursos próprios
para a aquisição de ações.
Umdos principais objetivos domarco le-

gal é ampliar investimentos em startups, por
meiodoaportede capital depessoas físicas e
jurídicas. Nessa linha, a criação da figura da
Sociedade Anônima Simplificada (SAS), pre-
servados os benefícios do Simples Nacional,
é o quarto ponto a ser defendido. O quinto
aspecto se refere à tributação sobre rendi-
mentos de investimentos emstartups. As alí-
quotas aplicadaspela administração tributá-
ria brasileira desestimulamo empreendedo-
rismo de base tecnológica, ao contrário do
que fazemoutros países.
O sexto e último ponto de destaque é a

necessidade de permitir deduções fiscais de
doações e patrocínios para startups, alémde
projetos de apoio executados por parques,
polos tecnológicos e incubadoras de empre-
sas. A CNI tem trabalhado para estimular as
startups e a inovação no Brasil, de forma a
aumentar a produtividade de nossas empre-
sas, tornando-asmais competitivas nomer-
cado internacional. Com esse propósito, en-
tre outras diversas ações, estabeleceu uma
parceria, para a solução de desafios tecnoló-
gicos, comacompanhia israelense SOSA, es-
pecializada em inovação aberta e na articu-
lação entre grandes e médias empresas e
startups. O convênio tem apoiado diversos
empreendimentos brasileiros.
Não podemos perder a oportunidade de

fazer das startups uma plataforma forte e di-
nâmica de inovação para a geração de em-
pregos qualificados e o aumento da renda
dos trabalhadores. Iniciativas como essa são
essenciais para a economia brasileira supe-
rar a crise que se instalou com a pandemia
da covid-19 e voltar a crescer de formamais
vigorosa e sustentada ao longodo tempo.
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Pacientes com covid-19 po-
dem apresentar redução da subs-
tância cinzenta do cérebro, uma
área vital para o processamento
de informações, alertam cientis-
tas dos Estados Unidos. Eles che-
garam à conclusão ao avaliar al-
terações na estrutura neural de
indivíduos com a forma grave da
doença. Detalhes do trabalho fo-
ram divulgados na última edição
da revista especializadaNeuro-
biology of Stress.

“A ciência já mostrou que o
novo coronavírus pode gerar da-
nos cerebrais aos pacientes, com
muitos deles apresentando pro-
blemas cognitivos leves, como
confusão. Por isso, sabemos que
essa é uma área importante a ser
estudada”, enfatiza, em comuni-
cado, Kuaikuai Duan, primeira

autora do estudo e pesquisadora
na Escola de Engenharia Elétrica
e de Computação da Universida-
de de Georgia Tech.

Kuaikuai Duan, Vince Ca-
lhoun e colegas analisaram to-
mografias computadorizadas de
120 pacientes com problemas
neurológicos — 58 deles com
covid-19 aguda e 62 sem a doen-
ça —, todos pareados por idade
e sexo. Para avaliar as imagens, a
equipe usou a análise de morfo-
metria baseada na fonte, uma
técnica matemática com alto
poder estatístico, usada em es-
tudos que avaliam o tamanho
de estruturas complexas, como
o cérebro humano.

A análise apurada mostrou
que os pacientes com níveis mais
elevados de problemas cogniti-

vos apresentavam menor volume
de substância cinzenta nos giros
frontal superior e médio do cére-
bro. A alteração foi constatada
assim que os voluntários recebe-
ram alta médica e se mantiveram
seis meses depois.

Impactoda terapia

Os pesquisadores também ob-
servaram que o volume da subs-
tância cinzenta nessas regiões so-
freu redução ainda maior em pa-
cientes que receberam oxigeno-
terapia (respiração artificial) e
nos que apresentaram febre,
quando comparados àqueles não
submetidos ao tratamento e aos
que não apresentaram esse sin-
toma da covid-19.

Segundo os autores, novas

pesquisas precisam ser feitas pa-
ra comprovar os dados obtidos
— abrangendo, por exemplo, um
número maior de participantes e

varreduras neurais mais amplas.
Eles acreditam ser possível en-
contrar algum biomarcador que
ajude a identificar precocemente

riscos de danos neurais em pa-
cientes com covid-19, o que con-
tribuiria para o desenvolvimento
de tratamentos preventivos.

Redução de área que
processa informações

KuaikuaiDuaneVinceCalhounperceberamquealterações semantiveramseismesesdepois daaltahospitalar

Vince Calhoun/Georgia Tech

Problemas neurológicos
em 80% dos internados

» VILHENA SOARES

A
covid-19 pode gerar uma
série de sintomas, e vá-
rios deles estão relacio-
nados ao cérebro, como

dor de cabeça, confusão, perda
de olfato e paladar. Após uma
análise ampla de mais de 3 mil
pacientes infectados pelo novo
coronavírus, cientistas interna-
cionais observaram que oito em
cada 10 pessoas hospitalizadas
com a doença desenvolvem al-
gum desses problemas neuroló-
gicos. Os pesquisadores também
constataram que os indivíduos
com complicações neurais têm
probabilidade seis vezes maior
de morrer, quando comparados
aos que apresentam essas altera-
ções. Os dados fazem parte do
maior estudo sobre o tema feito
até o momento, publicado na úl-
tima edição da revista espe-
cializada Jama.

“Logo no início da pandemia,
tornou-se aparente que um bom
número de pessoas que estão
doentes o suficiente para serem
hospitalizadas também desen-
volvem problemas neurológi-
cos”, afirma, em comunicado,
Sherry Chou, principal autora
do estudo e professora-associa-
da da Escola de Medicina da Uni-
versidade de Pittsburgh, nos Es-
tados Unidos. “Um ano depois,
ainda estamos lutando contra
um inimigo invisível desconhe-
cido, e, como em qualquer bata-
lha, precisamos de informações.
Temos que aprender o máximo
que pudermos sobre os impac-
tos neurológicos da covid-19 em
pacientes que estão ativamente
doentes e em sobreviventes”,
complementa a pesquisadora.

Em busca dessas informa-
ções, Chou e sua equipe deram
início a um estudo com dados de
adultos em todos os continentes,
exceto na Antártica. Os especia-
listas avaliaram um grupo de
3.744 pacientes hospitalizados
em função da infecção pelo novo
coronavírus em 13 países, sendo
que 82% apresentavam sintomas
neurológicos autorrelatados ou
identificados no local de trata-
mento. Quase quatro em cada 10
pacientes relataram ter dor de
cabeça e aproximadamente três
em cada 10 disseram que perde-
ram o olfato ou o paladar.

Das síndromes diagnosticadas
nos hospitais, independente-
mente de o paciente estar ciente
do problema, a encefalopatia
aguda foi o problema neurológi-
co mais comum, afetando quase

metade dos avaliados, seguida
pelo coma (17%) e pelos derra-
mes (6%). “A encefalopatia aguda
é, de longe, o sintoma mais co-
mum que vemos na clínica”, en-
fatiza Chou. “Os pacientes com

essa complicação podem estar
em um estado sensorial alterado,
ter problemas de consciência ou
não se sentem como eles pró-
prios e agem de forma confusa,
delirantes ou agitados”, detalha.

As análises mostram ainda
que ter qualquer sintoma neuro-
lógico relacionado à covid-19 —
desde algo aparentemente não
grave, como a perda do olfato, até
problemas mais críticos, como

derrames — está associado a um
risco seis vezes maior de morte.
Já ter uma condição neurológica
preexistente de qualquer tipo —
alterações na medula espinhal,
nos nervos, enxaquecas crônicas,

demência e Alzheimer, por exem-
plo — dobra a possibilidade de
um infectado pelo novo corona-
vírus desenvolver complicações
neurológicas.

Duradouros
Para a equipe, os dados sinali-

zam a importância de indivíduos
com problemas neurológicos
provocados pela covid-19 rece-
berem uma atenção maior dos
profissionais de saúde. Os cien-
tistas também lembram que a
maioria dos pacientes com co-
vid-19 que sobrevivem à doença
precisará lidar com complica-
ções futuras. “É importante en-
tender bem os sintomas e os pro-
blemas de saúde que essas pes-
soas estão enfrentando, e há ain-
da muito trabalho para os próxi-
mos anos nessa área. Esse é ape-
nas o começo”, lembra Chou.

Segundo Carlos Uribe, neuro-
logista do Hospital DF Star, da
Rede D’Or, em Brasília, as com-
plicações detectadas no estudo
têm sido observadas também
dentro hospitais. “É algo que a
maioria dos pacientes graves de
covid-19 se queixa, o que chama-
mos de delírio, mas tem como
nome técnico a encefalopatia
aguda. O indivíduo perde a no-
ção de onde está, se queixa de
cognição lenta. Vemos isso em
outras doenças respiratórias, co-
mo a pneumonia grave, mas está
mais frequente nos casos do no-
vo coronavírus e tem durado
muito mais tempo, até meses,
algo que nos surpreendeu”, deta-
lha. “Já nos casos de doença mais
leve, o comum é a dor de cabeça
persistente.”

Uribe avalia que a ligação
dos problemas neurológicos as-
sociados à covid-19 e o risco
maior de mortalidade ainda
precisam ser aprofundados.
“Precisamos avaliar em um nú-
mero mais amplo de pacientes
para saber detalhes dessa corre-
lação e como lidar com ela. Já
temos muitos especialistas ava-
liando essa área, buscando en-
tender também a persistência
desses sintomas em quem so-
brevive à covid-19”, justifica.

Essa área de estudo é uma
aposta de vários cientistas brasi-
leiros, de acordo com o neurolo-
gista. “Só dessa forma podere-
mos lidar melhor com os prejuí-
zos gerados pela covid-19 na área
neural. Quem sabe assim tere-
mos como interferir mais cedo e
impedir danos mais severos e
persistentes”, aposta.

Dor de cabeça, perda de olfato e/ou paladar e delírios estão entre as complicaçõesmais frequentes, segundo estudo com
pacientes de covid-19 em 13 países. Pesquisa reforça a importância domonitoramento a longo prazo dos efeitos do Sars-CoV-2

É importante
entender bemos
sintomas e os
problemas de saúde
que essas pessoas
estão enfrentando, e
há aindamuito
trabalho para os
próximos anos
nessa área. Esse é
apenas o começo”

Sherry Chou,
principal autora do estudo e
professora-associada da
Universidade de Pittsburgh

Estudomostra ainda que os infectados pelo Sars-CoV-2 que sofremesse tipo de alteração apresentam risco demorte seis vezesmaior

Açãodireta é rara

Apesar de existirem
suspeitas de que o
Sars-CoV-2 pode atacar
diretamente o cérebro e
causar complicações como
edemas e inflamações—
meningite e encefalite, por
exemplo—, esses eventos
foram considerados muito
raros no grupo estudado,
acometendo emmenos
de 1% dos pacientes
hospitalizados.

Miguel Medina/AFP - 12/3/21

Divulgação/Sherry Chou
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» JOSÉ CARLOS VIEIRA
» SAMARA SCHWINGEL
» ANA ISABEL MANSUR

A
pós afirmar que os professo-
res devem ser vacinados con-
tra a covid-19 até agosto, o
Governo do Distrito Federal

(GDF) pretende imunizar os rodoviá-
rios em seguida. De acordo com o que
o governador Ibaneis Rocha (MDB)
adiantou ao Correio, a categoria é a
próxima a entrar na lista de priorida-
des. No entanto, como o DF depende
do envio de doses do Ministério da
Saúde, não há uma data para o início
dessa fase. Por ora, o GDF está vaci-
nando pessoas com comorbidades,
além dos demais públicos já contem-
plados. Ontem, a capital atingiu a
marca de 532.323 pessoas que recebe-
ram a primeira dose (D1) dos imuni-
zantes e 283.561, com o reforço.
Apesar da intenção, o governador

afirmou que a prioridade, após co-
morbidades, são os educadores. “A
imunização dos professores será ca-
paz de trazer mais norma-
lidade à vida de todos nós,
até porque vivemos um
problema de saúde social
com os alunos em casa”,
avalia Ibaneis.
O chefe do Executivo lo-

cal reforça que o avanço da
campanha no DF depende
do envio demais doses pelo
Ministério da Saúde. “A es-
perança é de que venham
mais vacinas para que a
imunização seja mais rápida para to-
dos, mas precisamos pensar nos rodo-
viários e em todos os profissionais que
têmmais contato comoutras pessoas”,
completa. Até o momento, o DF rece-
beu 1.001.504 doses entre CoronaVac,
AstraZeneca e Pfizer. Ontem, 9.651
pessoas foram imunizadas com a D1 e
3.277, com aD2 (segunda dose).
Entre as categorias que estão sendo

imunizadas, apenas os profissionais da
saúde estavam previstos no Plano Dis-
trital de Vacinação da Secretaria de
Saúde, o que havia sido estimado em
101mil pessoas. Até o fechamento des-
ta edição, 135.113 receberam a primei-
ra dose e 100.948, o reforço. A previsão
inicial considerava apenas aqueles que
atuam na linha de frente no combate á
covid-19, por isso a disparidade entre o
público esperado e o vacinado.
Os profissionais da segurança pú-

blica foram incluídos ao longo da

campanha. Dos 16.300 vacinados,
5.488 receberam a D2. Esta categoria
não estava prevista no plano Distrital
de Vacinação, mas foi incluída depois
por determinação do governador do
DF e doMinistério da Saúde.
Além dos profissionais de saúde,

96.166 idosos com 75 anos foram vaci-
nados e ultrapassaram a previsão ini-
cial, que era de 80,9 mil indivíduos.
Segundo a pasta, isso ocorreu devido à
vacinação de moradores de outros es-
tados no DF. Já o grupo de 60 a 74,
composto por 265,2 mil pessoas, têm
241.009 vacinados com aD1.

Reações
Após análise dos relatos de reações

às vacinas contra a covid-19, o sistema
e-SUS, do Ministério da Saúde, asso-
ciou 529 casos às aplicações. Com re-
lação aos eventos adversos pós-vaci-
nação (EAPV) com a CoronaVac, 288
ocorrências foram classificadas como
não graves e seis graves. Das pessoas
que relataram sintomas após a imuni-

zação, 52,6% informaram
dor de cabeça; 21,88%, do-
resmusculares; 16,4%, diar-
reia e 13,7%, reação de hi-
persensibilidade na pele.
A vacina AstraZeneca,

por sua vez, contabilizou
114 casos como não graves
e dois graves. Os sintomas
mais relatados foram: dor
de cabeça (42,3%), dores
musculares (36,4%), febre
(35,5%), diarreia (10,1%) e

reação no local de aplicação (16,1%).
Não houve reação de hipersensibili-
dade na pele após a aplicação da vaci-
na AstraZeneca.
Apesar das reações registradas, o in-

fectologista e professor da Universida-
de Católica de Brasília (UCB) Leandro
Machado ressalta que issonão émotivo
para deixar de se imunizar. “Toda vaci-
na tem reação, é uma coisa que já espe-
ramos quando começamos a vacinar.
Não compensa ficar sem vacina, por-
que a pessoa estarámais exposta à co-
vid-19 e commaior risco de desenvol-
ver a forma grave dadoença”, explica.

8.184mortos

Nas últimas 24 horas, o DF regis-
trou mais 766 novos casos e 34 mortes
pela covid-19. Com a atualização, a
capital federal chegou à marca de
388,2 mil infecções confirmadas e

8.184 óbitos. A média móvel de casos
da doença, levando-se em conta os
últimos sete dias, está em 865. En-
quanto amediana demortes, em rela-
ção aomesmo período, é de 36,85.
A taxa de transmissão está em

0,9, o que significa que 100 pessoas
transmitem o novo coronavírus pa-
ra outras 90. O ideal, para o GDF, é

que esse índice permaneça abaixo
de 1, pois demonstra que a pande-
mia está desacelerando.
Ogovernador IbaneisRocha (MDB)

estuda os dados diariamente para de-
finir se vai flexibilizar ou não as medi-
das restritivas em vigor noDF. Esta se-
mana, o chefe do Executivo local deve
definir se autoriza ou não a realização

de eventos com 25% da capacidade
de público. “É preciso acompanhar
sempre a evolução dos índices. Está
na hora de flexibilizar outras ativida-
des econômicas, a sociedade pede
por isso. Se todos observarem as re-
gras de segurança e asseio, é possível
manter a doença sob controle até que
a vacinação chegue a todos”, disse.

» JÉSSICA MOURA

Gradativamente, a Secretaria de
Saúde (SES) do Distrito Federal re-
toma as cirurgias eletivas que esta-
vam paradas devido ao agravamen-
to da pandemia de covid-19. As ci-
rurgias de pequeno e médio porte,
como hérnias e vesículas, voltarão a
ser realizadas nos hospitais públi-
cos do DF. Os procedimentos eleti-
vos ocorrem conforme a disponibi-
lização de vagas nas unidades pelos
núcleos de internação e alta da SES.
A secretaria, no entanto, afirmou
que não é possível estimar quantas
pessoas estão aguardando por uma
dessas cirurgias na capital.
O retorno foi possível graças à

desmobilização dos leitos, iniciada
esta semana visando o aumento da
disponibilização de unidades para
que as cirurgias transcorrem de
maneira mais dinâmica. A retoma-
da representa alívio para pacientes
que esperam pelo procedimento.
Naide Castilho, 52 anos, aguarda
desde abr i l do ano passado por
uma cirurgia de catarata. “O médi-

co falou que tinha que esperar, que
iam me ligar, mas, até hoje, nada.
Eu estou doida para fazer essa ci-
rurgia, mas essa pandemia atrapa-
lhou”, lamenta.
Ela conta que, ao longo do último

ano, os sintomas têm piorado. “Me
atrapalha para ler as caixas de com-
primido, para ler no celular. Para eu
colocar a linha na agulha, tenho que
sair na claridade. Fico preocupada de
perder a vista. Às vezes, fico com a vi-
são embaçada, me dá umas fisgadas”,
reclama. Com o retorno das opera-
ções, ela se sente esperançosa. “Se for
liberada, vai ser um alívio, bom de-
mais, dá mais segurança, vou ficar
despreocupada”.
Na semana passada, durante a

inauguração do hospital de campa-
nha do Gama, no Bezerrão, o gover-
nador Ibaneis Rocha (MDB) confir-
mou que os pacientes com covid-19
nas UTIs dos hospitais públicos se-
riam transferidos para as unidades de
campanha. Os módulos no Autódro-
mode Brasília e na Escola Parque Aní-
sio Teixeira, em Ceilândia ainda não
foram entregues.

Emergência
A vice-presidente da Associação

Brasileira de Saúde Coletiva (Abras-
co), Bernadete Perez, diz que o “maior
risco é morrer sem assistência, sem
acesso”. Ela pondera que, no início da
pandemia, os estados tiveram de dar
uma resposta rápida à crise com a
mobilização de leitos, mas que a me-
dida é incompleta e insuficiente para
o enfrentamento de uma pandemia.
“A gente tem tempo suficiente para
conseguir fazer essa organização de
serviços de maneira que não tenha,
também, um aumento de letalidade
entre a população com outras doen-
ças crônicas e agudas que precisam
de assistência”, acrescenta.
A enfermeira e professora da

Universidade de Brasíl ia (UnB),
Fátima Sousa ressalta que a sus-
pensão das cirurgias eletivas em
meio à pandemia do novo coro-
navírus é resul tado de erros na
gestão da saúde no DF. “Devería-
mos ter feito os hospitais de cam-
panha para dar suporte aos hos-
pitais de referência, como o Hran

(Hospital Regional da Asa Norte),
e deixado os demais funcionando
normalmente”, avalia.
A professora diz que a solução

de t rans fer i r os pac ientes com
cov id -19 para os hosp i t a i s de

campanha veio tarde, mas é ne-
cessár ia . “Tem que colocar um
garrote rapidamente e estancar
essa sangria. Tem que organizar,
não pode deixar morrer de outras
doenças”, declarou.

Retomada de cirurgias eletivas

Naide Castilho, 52 anos, sofre de catarata e aguarda, desde abril de 2021, a operação

Carlos Vieira/CB/D.A Press
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“Estão todos sobrecarregados”

AoCB.Poder, omédicodestacaqueosprofissionais de saúdeestãoexaustos. Paraele, a vacinaçãodacategoriaqueatuana redeprivada
avançoupouco.Gutemberg ressalta, também,quea imunização contraagripepodeajudarnocontroledapandemiadonovocoronavírus

Apósmais de umanode
pandemia, qual é a condição
de trabalho dosmédicos
noDistrito Federal?
A situação dos médicos e de

todos os profissionais de saúde
no atendimento aos pacientes
vítimas da covid-19 é de exaus-
tão, pois estão todos sobrecar-
regados. O absenteísmo au-
mentou por conta dessa de-
manda fora do comum. Quase
um ano e meio (de pandemia)
tem feito com que médicos e
demais profissionais de saúde
estejam exaustos, desenvolven-
do uma série de doenças, inclu-

sive a Síndrome de Burnout,
que é a exaustão profissional. É
necessário que haja segurança
a esses profissionais, com con-
dições de trabalho, insumos su-
ficientes para exercer a ativida-
de e para cuidar do paciente
com os equipamentos de pro-
teção individual (EPIs).

Oque acontece quando a pessoa
pega a covid-19 no trabalho?Que
tipo de auxílio ela pode ter?
Como médico do trabalho,

sempre considerei a covid-19
adquirida no ambiente laboral
como uma doença ocupacio-

nal. O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) manifestou que é ne-
cessário haver o nexo causal,
mas é preciso que o trabalhador
saiba disso. Se você está traba-
lhando em um local onde a ex-
posição à infecção pela covid-
19 é grande, e a maior probabi-

lidade de adquirir foi naquele
local, temque comunicar a con-
taminaçãoparaque se abrauma
investigação de nexo causal. Em
caso de serviço público, nota-
damente, na Secretaria de Saú-
de, faz-se a investigação como
acidente de serviço. Abre-se um

processo até determinar o nexo
causal. O celetista e o trabalha-
dor precisam ir à Comunicação
de Assistência ao Trabalho
(CAT), e a Previdência Social vai
apurar o nexo causal.

Profissionais de saúde estão
entre os grupos prioritários de
vacinação contra a covid-19
noDF. Amedida foi efetiva?
O que chama mais a atenção

é a vacinação dos profissionais
de saúde da rede privada: clíni-
cas e consultórios. Não só omé-
dico, mas o auxiliar de enferma-
gem, o enfermeiro, o agente ad-
ministrativo e o recepcionista,
que estão ali no atendimento
aos pacientes. Conseguimos,
depois de muita discussão e co-
brança, incluí-los nas aberturas
de vacinação quando chegaram
novas remessas. Mas continua
numa velocidade baixa. Temos,
hoje, de 5 a 6 mil médicos na ci-
dade que não foram vacinados
ainda. Estou falando de profis-
sional que atende e toca no pa-
ciente e que está próximo dele.

A segunda fase da vacinação
contra a gripe começouna
terça-feira, noDF. De que
maneira essa campanha
ajuda na pandemia?
Quandovocêseimunizacontra

a gripe, você evita o adoecimento.
E sevocêestá gripado,debilitadoe
pega a covid-19, o quadro émais
grave. Portanto, ao receber a vaci-
na, a pessoa fica emuma situação
melhor para responder à infecção
pelo novo coronavírus. O último
trabalho divulgadodaAssociação
Holandesa de Pesquisa Científica
mostra que existem casos de de-
senvolvimentode imunidade cru-
zada da vacina da gripe coma da
covid-19. Isso significa que, ao to-
mar a vacina da gripe, você tam-
bémdesenvolve imunidade à in-
fecçãopelacovid-19.Essetrabalho
mostra que até 30%dos pacientes
vacinados contra o vírus da In-
fluenza desenvolvem imunidade
contra a covid-19. Isso é funda-
mental de ser divulgado, porque
estamos na campanha de vacina-
ção da gripe com uma pequena
adesão.Egripe tambémmata.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

>> entrevistaGUTEMBERGFIALHO, presidentedoSindicatodosMédicosdoDistritoFederal (Sindmédico-DF)

» PEDRO MARRA

O
presidente do Sindicato dos Médicos do Distrito Federal
(Sindmédico-DF), Gutemberg Fialho, explicou ontem, em
entrevista ao CB.Poder—parceria do Correio Braziliense

com a TV Brasília —, que a covid-19 pode ser considerada
uma doença ocupacional. Na conversa com o jornalista Alexandre de
Paula, Gutemberg avaliou, também, as condições de trabalho de
quem atua na linha de frente no combate ao novo coronavírus. “Qua-
se um ano e meio (de pandemia) tem feito com quemédicos e demais
profissionais de saúde estejam exaustos”, destacou.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Embuscadepadrinhosemadrinhas
Começa, agora, o corpo a corpo entre potenciais aliados políticos embusca de padrinhos para a nomeação
ao cargo de desembargador doTribunal de Justiça doDistrito Federal eTerritórios (TJDFT). Não é fácil para
quem atua noMinistério Público doDistrito Federal pedir apoio entre deputados, senadores e integrantes
do governo.Mas esse é o jogo definido pela Constituição. Os procuradores de Justiça José Firmo Reis Soub,
Leonardo Roscoe Bessa eMaurícioMiranda foram escolhidos, ontem, entre os seis candidatos para o quinto
constitucional do Judiciário local, e agora precisampassar pela caneta do presidente Jair Bolsonaro. Ficaram
fora da disputa os procuradoresVítor Fernandes Gonçalves e Eduardo Albuquerque, alémdo promotor de

Justiça Libânio Rodrigues. O escolhido vai integrar a 8ªTurmaCível doTribunal de Justiça doDF.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Influência
ComforçanaPresidência daRepública, osministros da Justiça e

SegurançaPública, AndersonTorres, e daSecretaria deGoverno, Flávia
Arruda, certamente exercerão influênciana indicaçãodonovo

desembargadordoTJDFT.Amigodos filhosdopresidente, Andersonpode
ser umaponteparao apoiodeFlávio eEduardoBolsonaro. Presidenteda
CCJdaCâmaradosDeputados, BiaKicis (PSL-DF) seráumadasprimeiras
a seremprocuradas.Oprocurador-geral daRepública, AugustoAras, a
quemcabea atribuiçãode encaminhar a lista trípliceparaBolsonaro

escolher, tambémterá influênciana escolha. Equemmais?Certamenteo
governador IbaneisRocha (MDB) vai atuar em favor deumdos candidatos.

No caminho
LibanioRodrigues era oúnico

promotor de Justiça na disputa até
ontem.Não entrouna lista tríplice,
mas teve desempenhodedestaque.
Foi o segundomais votado entre os
colegas, apenas cinco votos atrás do
primeiro colocado, LeonardoBessa.
E tambémse saiu bemna votação
entre desembargadores. Como
ainda é promotor de Justiça, já era
esperadoque seunome teria uma
certa resistência a ascender como
desembargador.Mas a performance
demostrada agora indica que
Libânio está no caminho.

Naestrada
José Firmodos Reis Soub está

na briga pela vaga de
desembargador há umbom
tempo. Em2016, ele também
concorreu e figurou em

primeiro lugar na lista tríplice
eleita peloTribunal de Justiça

doDistrito Federal e
Territórios (TJDFT).Teve 27
votos,mas o nomeado pelo

então presidente da
República,MichelTemer, foi
Diaulas Ribeiro. Firmo é um
dosmais antigos na ativa.
Ingressou noMPDFT como
defensor público, cargo inicial
da carreira em1984. Como

promotor de Justiça, atuou por
14 anos nas promotorias de
Taguatinga, Brazlândia e
Brasília. Em1998, foi
promovido ao cargo de
procurador de Justiça e

assumiu aProcuradoria de
Justiça dosDireitosDifusos,
Coletivos e Individuais

Homogêneos.Desde 2006 é
titular da 18ª Procuradoria de
JustiçaCível. Nobiênio 2004-
2006, foi vice-procurador-geral
de Justiça na gestão dohoje
ministro do SuperiorTribunal
de Justiça (STJ) Rogério

Schietti.

Comprovante
de votação

OTJDFTtestouaousarpela
primeiravezosistemaremoto
devotaçãodacorte.Aprincípio,
houveumacertaconfusão, já
quealgunsdesembargadores se
confundiramumpouco.Mas
logodeu tudocertonavotação.
Naondadovotocomimpressão
eletrônica, adesembargadora
SandradeSantis—mulherdo
ministroMarcoAurélioMello—

imprimiuemostrouo
comprovante.Maso

documentonão identificaos
candidatosescolhidos.

Maisvotadoentreoscolegas
Queridona
categoria,
LeonardoBessa
foi omais
votadoentre os
candidatos a
desembargador.
Tambémficou
emprimeiro
lugarnasduas

listas que concorreuparao cargode
procurador-geral de JustiçadoDF,
funçãoqueexerceupordois
mandatos entre 2014 e 2018. Bessa é
doutor emDireitoCivil pela
UniversidadedoEstadodoRiode
Janeiro (UERJ),mestre emDireito
PúblicopelaUniversidadede
Brasília (UnB) e é autor denove
livros sobre a temáticadoDireitodo
Consumidor.Desde 2019 é
procuradorde Justiçana 2ª
Procuradoria de JustiçaCriminal
Especializada enaCoordenadoria de
RecursosConstitucionais. Ingressou
na carreira depromotorde Justiçado
MPDFTem1991, comatuaçãonas
áreasde família, sucessões, criminal,
Tribunal Júri, crimeorganizadoe
consumidor.

Rigorno júri

Opromotor
Maurício
Miranda ficou
conhecidopelas
atuaçõesna
acusação em
diversos
julgamentos
rumorososno
Tribunal do Júri,
comoodos rapazes quemataramo
índioGaldino, e deAdrianaVillela,
condenadapelo assassinatodos
pais, o casalVillela, eda funcionária
dacasa, FranciscaNascimentoSilva.
Tambémsedestacouno julgamento
docasodo jornalistaMárioEugênio
em1994,noassassinatodeMaria
CláudiaDel’Isola e a máfia das
próteses e funerárias. Natural de
Brasília, formou-se em Direito
pela UnB e em Economia pela
UDF. É mestre em Direito Pela
Universidade Católica de Brasília
(UCB). Ingressou na carreira de
promotor de Justiça do MPDFT
em 1991. Antes, exerceu o mesmo
cargo no Ministério Público de
Goiás (MPGO).

ArquivoPessoal Ana Rayssa/CB/D.A Press

Daniel Ferreira/CB/D.A Press
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Vacinaparaidososeprofessores
» CIBELE MOREIRA

I
dosos commaisde60anose
professores das redes pública
e privada agora podem rece-
ber a vacina contra a gripe. A

segunda etapa daCampanhaNa-
cional de ImunizaçãoContra a In-
fluenza começou ontem e segue
até 8 de junho. De acordo com a
SecretariadeSaúdedoDistritoFe-
deral, são esperadas 383.546 pes-
soas desse grupo prioritário. Os
imunizantes estão sendo aplica-
dos em 100 unidades básicas de
saúde (UBS). A lista completa po-
de ser conferida no site ht-
tp://www.saude.df.gov.br/. Não é
necessário agendamentoprévio.
A aposentada Enia de Souza

Vilela, 82 anos, garantiu a dose
dela namanhã de ontem. “Tomo
a vacina contra a gripe desde os
60 anos, não perco uma campa-
nha.Vim logo para garantir”, res-
salta amoradora do Cruzeiro. Se-
gundo ela, a imunização é essen-
cial. “A vacinação émuito impor-
tante, principalmente para a po-
pulaçãomais vulnerável comoos
idosos. Tem gente que fala que
não vai tomar a vacina porque fi-
ca gripado depois, mas o que
acontece é só um resfriado, que é
bemmelhor que ficar com sinto-

mas mais graves. O meu conse-
lho é que todas as pessoas to-
mem a vacina”, afirma Enia, que
já tomouasduasdoses do imuni-
zante contra a covid-19.
Para a professora Rebeca Fer-

reira Guimarães, 24, a campanha
de vacinação contra a influenza

vem em ummomento propício.
“Os sintomas da covid-19 são ex-
tremamente parecidos comos da
gripe. E nesse período onde há
poucos leitos noshospitais, a gen-
te temdefazeranossapartecomo
cidadão e se vacinar. Para mim,
como professora, é umprivilégio

recebergratuitamenteadosecon-
tra aH1N1, enquanto há pessoas
que pagampara tomar a vacina”,
pontuaamoradoradoSudoeste.
NaUnidadeBásica de Saúde 1,

do Cruzeiro Novo, o início da se-
gunda etapa da campanha foi
marcado commúsica ao vivo e

entrega de lembrança para quem
recebeu as doses. A ação foi de-
senvolvida pelos servidores da
unidade de saúde. “A recepção foi
um presente para a população,
principalmente para os idosos,
que passarammuito tempo em
isolamento. A gente percebia que
eles (idosos) estavammuito an-
siosos para receber a vacina con-
tra a gripe, porque sempre foram
osprimeirosna campanha”, expli-
caMarilene CardosoNascimento
daCruz, 46anos, técnicadeenfer-
magemdaUBSeumadasrespon-
sáveispela salade imunização.

Gestantes e crianças

Alémdos idososeprofessores,a
vacinaçãocontinuaparagestantes,
puérperas, crianças entre seisme-
ses e seis anos e profissionais de
saúde, públicos daprimeira etapa
da campanha. Segundoa secreta-
ria, houvepouca adesão à vacina-
ção contra a influenza. Até 30 de
abril, apenas 113.574 das 391.783
pessoas estimadas para receber a
vacina foramimunizadas.
De acordo comMarilene, essa

baixa procura é algo recorrente,
porém, comapandemia, piorou.
“No ano passado, a gente teve o
mesmoproblema. Apopulação fi-

ca umpouco receosade ir àsUBS,
maspreparamosumespaço sepa-
radoparanão ter contato comou-
tros pacientes. É umambiente se-
guro”, ressaltou a técnicade enfer-
magem. A profissional de saúde
destacou quemuitos pais estão
deixando de vacinar as crianças.
“Estamos comumproblema sério
comascrianças.Muitasestãoche-
gando comos cartões de vacina-
ção atrasados. As doenças de anti-
gamente não existem graças à
imunização.Agentenãopodedei-
xar voltar umsarampo, umapólio,
e só vamos conseguir isso seman-
teravacinaçãoemdia”,ponderou.
O gerente da unidade, Iratan

Crisóstomo, ressalta a necessida-
dedas pessoas se vacinaremcon-
tra a H1N1. “Nós estamos no pe-
ríodo sazonal das infecções res-
piratórias agudas, e emumperío-
do da pandemia.Mais uma vez, a
gente tem de mitigar a questão
de eliminar os riscos de que ou-
tros vírus cheguemna população
além da covid. A influenza é um
dos vírus quemaismata noBrasil
por infecção respiratória”, ressal-
ta o gestor. Iratan explica que,
apesar de o novo coronavírus ter
umamaior capacidade de conta-
minação, a letalidade da doença
émenor que odaH1N1.

» PEDRO MARRA

Dois operários ficaramsoterra-
dos em uma obra no bloco E, da
Área Octogonal Sul (AOS) 4, on-
tem. De acordo com o Corpo de
BombeirosMilitar doDistrito Fe-
deral (CBMDF), eles sofrerames-

coriações e fraturas pelo corpo,
mas estavamconscientes nomo-
mentodoatendimento.
De acordo comosCBMDF, seis

funcionários trabalhavamna vala
usadanumaobrade impermeabi-
lização da parede da garagemdo
edifício, quando a tubulação de

águapróxima se rompeu, atingin-
do a lateral da vala e causando o
deslizamento. “Dois dos funcio-
nários que estavam na vala fica-
ram parcialmente soterrados”,
acrescentouacorporação.
Inicialmente, outros trabalha-

dores da empresa tentaramretirar

os colegas do buraco,mas não ti-
veram sucesso. Os dois funcioná-
rios foram resgatados, imobiliza-
dos e transportados pelo CBMDF
aoHospital de Base (HBDF) cons-
cientes, orientadoseestáveis.
Após o atendimento aos en-

volvidos, o local foi interditado

pelos Bombeiros e a Defesa Civil
foi acionada. O Correio tentou
contato com a empresa respon-
sável construção, mas até o fe-
chamento desta edição não ob-
teve retorno. A Defesa Civil tam-
bém foi procurada, mas não
atendeu à reportagem.

GRIPE / Campanha Nacional de Imunização Contra a Influenza segue em paralelo à vacinação da covid-19 em 100 unidades
básicas de saúde do DF. São esperadas 383.546 pessoas do grupo prioritário da segunda etapa, que vai até 8 de junho

Combate ao racismo
AOrdem dos Advogados do Brasil
(OAB-DF) lançou uma campanha
institucional de combate ao racismo
para o ano de 2021. A partir de amanhã,
os advogados devem divulgar uma série
de informativos sobre a “não abolição”
da escravatura no Brasil e o racismo
estrutural em que a sociedade brasileira
está inserida. A ação é da Comissão de
Igualdade Racial da OAB-DF.

Operários ficamsoterrados emobra naOctogonal
ACIDENTE

Amulher
noPontão
A servidora pública PatríciaNogueira

trafegava de bicicleta, vestida de short e
com biquíni na parte de cima, pela orla
do Lago Paranoá, no Pontão do Lago
Sul, quando foi abordada por um segu-
rança, que pediu que vestisse a camise-
ta. Ele advertiu que ela não poderia usar
aquela roupa no local. Reparem: ela não
havia ido à missa, a uma sessão do ple-
nário da CPI da Covid no Senado ou a
uma solenidade no Itamaraty.
Escolheu aquele traje para pedalar,

tomar sol e fazer exercício na ciclovia
da orla do Pontão. Queria apenas es-

pairecer e preservar a saúde durante o
sufoco da pandemia. Além disso, se-
guia o protocolo da saúde, usava más-
cara. A mulher da bicicleta ficou tão in-
dignada que resolveu filmar a discus-
são com o vigia. É preciso registrar que
o segurança foi educado. E, de sua par-
te, Patrícia agiu de umamaneira delica-
damente firme e civilizada. Sob o im-
pacto do absurdo, ela quis saber o mo-
tivo da restrição. O guarda argumentou
que o traje era inadequado para o local.
No calor do debate, eis que ela vis-

lumbrou no calçadão a aproximação
de um argumento inesperado, um ar-
gumento em carne e osso, que valia
por mil palavras. Apontou a câmera do
celular para um venerável senhor, que
caminhava na direção dos litigantes,
vestido de calção e sem camiseta, para

receber o sol matinal diretamente na
pele. “Eu não posso de short e a parte
de cima do biquíni, mas homem sem
camisa pode, é isso?”
Confrontado, o vigilante disse que

homem sem camisa podia, desde que
não estivesse em traje de banho. Dian-
te do fato inapelável, o segurança fi-
cou na situação daquele personagem
de Nelson Rodrigues, que se defendeu
com a alegação negacionista: “Pior pa-
ra os fatos”. Consultada, a empresa de
segurança afirmou que a abordagem
do vigilante foi um equívoco, e ele re-
cebeu uma advertência.
Patrícia alertou que omachismo es-

trutural semanifesta nas situaçõesmais
triviais do cotidiano. E ela está certa. Por
uma coincidência, omeu filho João esta-
va lendo a coletânea de crônicas A moça

na grama,de Carlos Drummond de An-
drade ememostrou: parece que a cena
foi retirada do livro.
Na crônica que dá título ao livro,

Drummondnarra a história de umamo-
ça elegante que resolve se deitar na gra-
maemumbairrodoRiode Janeiro:“Não
tinhanadade exibicionista, era a própria
descontração, o encontro do corpo com
a tranquilidade, fruída em estado de pu-
reza. Quem quisesse reparar, reparasse;
não estava ligando nemdesafiando cos-
tumesnemnada”.
Mas logo chega um guarda, que co-

meça a interpelá-la e ordenar que se le-
vante. Ela observa que há um homem
deitado, e o policial não o incomodou:
“Aquele é diferente, a senhoranãoperce-
be?” “Percebo que é homem, e daí? Ho-
mem pode, mulher não?” “Bem, poder

ninguém pode, é proibido, mas sendo
homem, além demindingo...” “A senho-
ra se levante, emnomeda lei” “Espere aí.
Ou todos se levantam ou eu continuo
deitada emnomeda lei da igualdade”
“Essa lei eu não conheço, dona. Essa

que a senhora fala, eu acho que não pe-
gou”. “Mas deve pegar. É preciso que pe-
gue, mais cedo oumais tarde”. “Émuito
difícil lidar comasmulheres, elas têmres-
posta para tudo”. Diante do impasse e re-
ceosodeumacenadeescândalona rua,o
policial acata a sugestão damulher para
que finjanãovê-ladeitadanagrama.
Como se vê, algumas vezes a vida imi-

ta uma crônica de Drummond, escrita
há mais de 40 anos. Parece que pouca
coisa mudou nesse meio tempo. Mas
mudou e está mudando com a atitude
dasmulheres.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem11demaiode2021

Obituário

CCaammppooddaaEEssppeerraannççaa

AguidairAlvesdosSantos, 71anos
AndreiaAlvesMenezes, 45anos
AntôniaFreitasdeAlbuquerque,
59anos
CarlosFernandodeLima,86anos
CynthiaValériaRibeiroPimentel,
50anos
DouglasDamascenodosSantos,
52anos
ElyGuilhermedaMotaPereira,
64anos
JuliãodeArruda, 77anos
LúciaHelenadosSantosLima,
65anos
MagalyGrucciSilva, 84anos
MarceloSolondeAraújoRocha,
55anos
MariaAngélicaRodriguesMacedo,
91anos
MariadeFátimaBarretodosAnjos,
62anos

MoniqueGonçalvesDutra, 35anos
VicenteCordeirodaSilva, 58anos

TTaagguuaattiinnggaa

AdoniasFerreiradeOliveira, 82anos
AntôniaMariadeJesusSilva, 84anos
AntôniodeSouzaCarvalho,87anos
AntôniodeSouzaLima,67anos
EdinaldoRibeirodosSantos, 47anos
EmersonFerreiradaSilva, 43anos
FranciscoBezerradaSilva, 41anos
IracyLeiteAlves, 54anos
JuceliPessoadaSilva, 58anos
LeandroFrancaSousa, 25anos
LidianedaCruzNunes, 41anos
LucianadeJesusOliveiradaCunha,
34anos
LuizFelipedaConceição, 29anos
MariadaSilva, 79anos
MariaElizaXavier, 66anos
NivaldoFerreiradeSouza, 71anos
PedroSeverinodaCosta, 89anos
JoãoMendesdeOliveira, 85anos

RoselitaMarquesdaSilvaAlves,
61anos
SamuelLeopoldinodasNeves,
89anos
TheoLucasJesusdeBrito,
menosde1ano
UbiracyWanzilerdaSilva, 53anos

GGaammaa

CarlosRobertoGomesdosSantos,
56anos
CéliaMariaLouzeiroGomes,47anos
ElidianedeAlmeidaLeitão, 40anos
FernandoFrancaDuarte, 61anos
JoãoMarianodaSilva, 70anos
Manoel InaldodaSilva, 81anos
MariadaConceiçãodaSilva, 63anos
TiagoJuanVieiradosSantosde
Amorim,35anos

PPllaannaallttiinnaa

AntôniadoNascimentoLima,51anos

BBrraazzllâânnddiiaa

MariadaCruzdaSilvaSousa,
menosde1ano

SSoobbrraaddiinnhhoo

IsabelaRodriguesNascimento,
35anos
MariadasGraçasdePaiva, 71anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo

MariaBarrosodeOliveiraSantiago,
68anos
BartolomeuFernandesdeAndrade,
80anos
EnedinaMatiasGomes,65anos
(cremação)
AnaPereiradeLucena,85anos
(cremação)
CarlosAlbertodaSilvaMaia, 66anos
(cremação)
VictorSpinelli, 55anos (cremação)

A Agência Nacional de Saúde Suplementar – ANS, através de sua Diretoriade Normas e Habilitação das Operadoras - DIOPE, convoca os usuários deplanos de saúde intermediados pela empresa VÉRTCE ADMINISTRADORA DEBENEFÍCIOS LTDA., inscrita no Cadastro Nacional de Pessoas Jurídicas - CNPJsob o nº 33.722.947/0001-65, que possuam contraprestações (mensalidades)com vencimento nos últimos 60 dias, a encaminharem cópias dos comprovantesde pagamento.
E solicita, ainda:
1. Aos sócios e administradores para prestarem esclarecimentos sobre alocalização da operadora;
2. Aos credores, apresentação de cópias de notas fiscais, faturas ou outrosdocumentos comprobatórios de eventuais créditos;
3. a outros interessados a prestarem as informações que julgaremoportunas.

As informações e/ou documentos deverão ser encaminhados para Gerência-Geral de Acompanhamento Especial e de Regimes de Resolução –GGAER/DIOPE/ANS pelo site da ANS (www.ans.gov.br) em ANSDigital -usuários externos - protocolo eletrônico, no prazo de 07 (sete) dias.
PAULO ROBERTO VANDERLEI REBELLO FILHODiretor de Normas e Habilitação das Operadoras

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

MINISTÉRIO DA
SAÚDE

Já vacinada contra a covid, a aposentada Enia de SouzaVilela tomou, ontem, o imunizante contra a gripe

Ed Alves/CB/D.A Press



Regularização para nove áreas

HABITAÇÃO / Seduh abre consulta pública para a população opinar em projetos que demarcarão Parcelamentos Urbanos
Isolados, espaços consolidados em setores rurais, entre eles parte do Incra 9, em Ceilândia. Levantamento vai até 31 demaio

» ANA MARIA DA SILVA

A
Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano e Habita-
ção (Seduh) abriu, ontem,
uma consulta pública pa-

ra a população dar sugestões à
proposta de decreto para demar-
car nove áreas caracterizadas co-
mo Parcelamentos Urbanos Iso-
lados (PUIs)— espaços urbanos
consolidados inseridos em áreas
rurais. A consulta vai durar até 31
demaio, e é o primeiro passo pa-
ra o processo de regularização
fundiária nesses locais, que be-
neficiará 5.015 habitantes.
Cinco das novas áreas ficam

em Ceilândia: Núcleo Urbano 9
do Incra 9; Projeto Integrado de
Colonização e Reforma Agrária
(Picag) 3/372; Quintas do Ama-
rantes; Residencial Monte Ver-
de; e Vista Bela. As demais são:
Cooperfruit, em Brazlândia;
Granja Modelo 2, no Riacho
Fundo 2; Granjas Reunidas Asa
Branca, no Gama; e Morada
Quintas do Campo, no Paranoá.
Juntos, os terrenos somam

288,05 hectares — o equivalente
a 288 campos de futebol. Os par-
celamentos foram sinalizados
pelo Plano Diretor de Ordena-
mentoTerritorial (Pdot) de 2009,
mas aguardavam pela demarca-
ção das poligonais, que são pre-
liminares e deverão ser aprova-
das em conjunto com um proje-
to urbanístico.
De acordo com a diretora de

Regularização Fundiária da Se-
duh, Denise Gouvea, com o pro-
cesso de demarcação “será pos-
sível entender melhor a estrutu-
ra de cada local, o que contri-
buirá para a futura regulariza-
ção, que ainda envolve outras
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CAPITAL S/A
NO LUGAR DESCONHECIDO

HABITA O DESEJO.

SAMANTA SALLUM

MiltonHatoum

samantasallum.df@cbnet.com.br

GRUPO 1 (R$ 16,10 porm²)
» Plano Piloto, Cruzeiro, Lago Sul,
Lago Norte, Candangolândia
Sudoeste/Octogonal

GRUPO2 (R$ 14,68 porm²)
» Núcleo Bandeirante, Guará,
Águas Claras, ParkWay,
SCIA/Estrutural, SIA, Jardim
Botânico, Vicente Pires, Arniqueira

GRUPO3 (R$ 10,17 porm²)
» Gama, Taguatinga, Brazlândia,
Sobradinho, Planaltina, Riacho
Fundo, Samambaia, Riacho
Fundo 2, Sobradinho 2

GRUPO4 (R$ 6,40 porm²)
» Paranoá, Santa Maria, Ceilândia,
São Sebastião, Recanto das Emas,
Varjão, Itapoã, Fercal, Sol
Nascente e Pôr do Sol

Preço público

Desativada desde 1997, a Piscina de
Ondas do Parque da Cidade pode
ser reativada ainda em 2021. A
secretária de Esportes do Distrito
Federal, Giselle Ferreira, afirmou
que o projeto de revitalização deve
ser finalizado em dois meses, e a
licitação será lançada durante esse
período. A previsão é de que as
obras terminem até o fim deste ano.
“Em 60 dias, concluímos e fazemos
a licitação. Já a reforma dura cerca
de seis a oito meses”, detalha a
responsável pela pasta. Inaugurado
em 1978, o local chegou a receber
umamédia de 10mil pessoas
durante o fim de semana, no auge
do funcionamento.

PiscinadeOndas
benfeitorias, como implemen-
tação de infraestrutura básica e
equipamentos públicos”.

Parcelamento

OParcelamentoUrbano Isola-
do é uma categoria de assenta-
mento para regularização fundiá-
ria urbanadefinidanoPdot, apro-
vado pela Lei Complementar n°
803,de2009.“OPdotde2009sina-
lizou 28 Parcelamentos Urbanos
Isolados para seremdemarcados.
A Seduh já demarcou 12 antes da
atual gestão. Agora, commais no-
ve, ficariamdemarcados21parce-
lamentos”, informou a diretora de
RegularizaçãoFundiária.

Toda a informação necessá-
ria para subsidiar a consulta pú-
blica da população, como a mi-
nuta do decreto, mapas e fotos
das áreas, está disponível no site
http://www.seduh.df.gov.br. Os
interessados poderão fazer suas
contr ibuições à minuta do
decreto e enviá-las ao e-mail
direg@seduh.df.gov.br. Após
analisadas e aprovadas pela
equipe técnica da Seduh, as su-
gestões poderão ser acrescenta-
das ao texto final.

Muros e guaritas

A Seduh promoveu, ontem,
uma audiência pública para de-

bater a regularização demuros e
guaritas de condomínios fecha-
dos doDistrito Federal. O projeto
de lei complementar (PLC) em
análise visa estabelecer critérios e
parâmetros para normatizar o fe-
chamento de loteamentos.
Na avaliação do secretário

de Desenvolvimento Urbano e
Habitação, Matheus Oliveira, o
PLC é de grande importância
para o DF, uma vez que preten-
de pôr fim à insegurança jurídi-
ca enfrentada há várias déca-
das pelos condomínios e por
toda a população. “Entende-
mos que é melhor regulamen-
tar o assunto, definir limites,
critérios e requisitos, pois a ci-

dade precisa crescer de forma
ordenada”, afirmouMateus.
A forma de cálculo do preço

público foi baseada em uma re-
gra já existente disposta no de-
creto nº 17.079, de 1995, texto
que dispõe sobre a cobrança do
preço público pela utilização de
áreas públicas doDF. O valor cor-
respondente ao uso de área pú-
blica por região administrativa é
dividido em quatro grupos (veja
Preço público).
Dentre as sugestões de mu-

danças apresentadas por síndi-
cos e moradores, majoritaria-
mente, esteve a suspensão da co-
brança do preço público para o
fechamento ou a redução do va-
lor. Síndica há 17 anos e presi-
dente da União dos Condomí-
nios e Associações deMoradores
no DF (Unica-DF), a advogada
Júnia Bittencourt, 59 anos, diz
que inicialmente, a notícia foi re-
cebida com alívio pelosmorado-
res do Grande Colorado. “Foi um
alívio no que se refere à regula-
mentação dos fechamentos, mas
tambémpreocupante, devido ao
valor desproporcional a ser co-
brado”, pontua.
De acordo com Júnia, o pro-

jeto já melhorou bastante des-
de a primeira minuta divulga-
da, mas ainda deve ser aprimo-
rado. “O ponto negativo é real-
mente o valor proposto para o
preço público. Não é razoável e
pode inviabilizar os fechamen-
tos se prevalecer assim”, acres-
centa. Dentre as propostas fei-
tas pelo grupo que a síndica re-
presenta, estão reconhecer a
realidade de cada parcelamen-
to e deixar a opção do modelo
de fechamento a ser adotado à
escolha dos moradores.

Parte do Incra 9, em Ceilândia, está entre as novas áreas que serão regularizadas

Bruno Peres/CB/D.A Press

Sinduscon reelege diretoria
Seguindo a tradição da

entidade de escolher por chapa
única a diretoria, Dionyzio
Klavdianos foi reeleito ontem à
presidência do Sindicato da
Indústria da Construção Civil do
DF (Sinduscon). Para o biênio
2021-2023, foi eleita a chapa
Reconstrução. Os cargos de 1°
vice-presidente e vice-presidente
Administrativo-Financeiro
continuam sob responsabilidade
de Roberto Botelho e Adalberto
Valadão Júnior, respectivamente.
MarceloMachadoGuimarães
também foi reeleito para o
Seconci-DF, Serviço Social da
Indústria da Construção Civil.

Balanço de gestão
Conseguir manter as atividades do

setor funcionando emmeio à
pandemia commonitoramento
diário dos canteiros de obras para
evitar contaminação foi um dos
legados de gestão para o presidente
da entidade. “Fomos referência para
o Brasil com cartilhas e
procedimentos contra a covid-19. E
assim foi possível manter e gerar
milhares de empregos”, aponta.

Maior PIB
OSindusconnoDF reúne 200 empresas associadas, que geramatualmente 50mil

empregos diretos e formais. O setor representa 83%doPIBda indústria na capital
federal. SegundoDionyzioKlavdianos, a entidade enfrentoupositivamente as
dificuldades impostas pelo fimdaobrigatoriedade da contribuição sindical e pela
pandemia da covid-19. “Estamos reconstruindo o sindicato e buscandonovos
caminhos para contribuir comoempresário do setor e a sociedade deBrasília”, afirma.

Doação para hospitais
OSinduscon, junto da Ademi, doou R$ 670mil ao GDF para ajudar na construção

demais unidades de atendimento a pacientes com covid. O presidente reforça a
preocupação com a sociedade e a saúde pública. “Realizamos nossa contribuição
doando tambémmáscaras, equipamentos e realizando obras emergenciais em
instalações públicas no enfrentamento desta pandemia.”

Novas perspectivas
Oferecermais prestação de

serviços aos associados
fortalecendo as assessorias
legislativa e jurídica, além de
fomentar a inovação
tecnológica e a
sustentabilidade no setor, está
entre asmetas da direção
reeleita do Sinduscon.

Semana Jurídica do Iesb comMarcelo Tas
Para debater sobre as novas tecnologias e os desafios da educação em tempos de

pandemia, a XIII Semana Jurídica do CentroUniversitário Iesb receberá dois convidados
especiais: MarceloTas, comunicador, participante do Conselho de Professores do Ibmec
e responsável pela Cátedra de Inovação e Jornalismo; e a professora EdaMachado,
fundadora do Iesb. Os dois estarão juntos para uma live amanhã, às 18h30.

Mediação
O encontro terá ainda comomediador o procurador federal e professor do IesbDouglasMarin. Evento gratuito e

aberto ao público. Transmissão ao vivo peloYouTube https://www.youtube.com/watchv?=YVb5yfAzMNo.

Dias especiais de ativismo literário
Emmeio à polêmica sobre a ameaça de extinção de isenção tributária

para livros, o II BiblioFest reforça as bibliotecas como espaços de resistência.
Dias de pleno ativismo literário, comoficinas e bate-papos imperdíveis,
movimentamo evento até domingo. Entre os participantes estãoMilton
Hatoum, considerado umdos grandes escritores brasileiros da atualidade;
MariaValéria Rezende, autora do romance literárioCartas à rainha louca,
obra vencedora do Prêmio Jabuti 2020, e a escritora KiusamdeOliveira
(foto), autora de umdos 10 livros apontados pela ONU comomais
importantes domundo que tratam sobre direitos humanos.

Objetivos daONU
Sob o tema“Bibliotecas e Agenda 2030: rumo à inclusão social”, o evento

converge comos 17 objetivos da Agenda 2030 daONUpara
desenvolvimento sustentável. A programação completa pode ser acessada
em https://abdf.org.br/bibliofest/programacao/. A transmissão será pelo canal
da ABDF noYouTube: https://www.youtube.com/c/ABDFHoje.

Associação de bibliotecários

O II BiblioFest foi idealizadopela
Associação deBibliotecários e
Profissionais daCiência da
InformaçãodoDistrito Federal
(ABDF) para ser presencial,mas
ganhoumaior abrangência por causa

das restrições sanitárias e, graças à
virtualidade, estará disponível para
todos os brasileiros pelo canal da
ABDFnoYouTube.O evento é
gratuito e financiado com recursos
do FundodeApoio àCultura doDF.

“Entendemosqueapoiarodesenvolvimentodas
comunidadesondeestamos inseridos fazpartedenossa
responsabilidade. Portanto, entreos assuntos abordados, os
convidadosdiscutirão sobreodireito àeducação, a
reinvençãodaaprendizagemnoensino superior e como

utilizar as ferramentasdigitaisparapromovermelhor
engajamentoeparticipaçãodosprofessores ealunos”, afirma
aorganizadoradaSemana Jurídicado Iesb, aprofessoraAny
ÁvilaAssunção.Ela é coordenadoradoprogramademestrado
emdireitos sociais edocursodedireitoda instituição.

Novas ferramentas digitais

Sinduscon DF/Divulgação

Divulgação

IESB/Divulgação
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OMUSEUNACIONALDA IMPRENSATRAZUMRESGATEDOSPRIMEIROSEQUIPAMENTOS
UTILIZADOSPARA IMPRIMIR JORNAIS, COMUNICADOSOFICIAISELIVROSNOSÉCULOXIX;HÁ,AINDA,

DOCUMENTOS,COMOUMEXEMPLARDODIÁRIOOFICIALEMQUEFOIPUBLICADAALEIÁUREA

» CIBELEMOREIRA

A
tecnologia facilitou o processo de
comunicaçãonoBrasil e noMun-
do.Todo trabalhomanual e quase
artesanalparaapublicaçãode jor-

nais, folhetins, comunicadosoficiais, livros,
entreoutras impressõesempapel, foi subs-
tituído por ferramentaismaismodernas e
rápidas.Umexemplo: as edições doDiário
Oficial, que atualmente são produzidas
com recursos digitais,mas eram formata-
das por uma série demáquinas de grande
porte quemontavam e imprimiamos in-
formativos manualmente. Esse equipa-
mento, que revolucionouo trabalhoda im-
prensa edeu início às primeiras gráficas no
Brasil, podeser vistonoMuseuNacionalda
Imprensa, localizadonoSetorde Indústrias
Gráficas (SIG).
Todo omaquinário presente nomuseu

faz parte da história da Imprensa Nacio-
nal, criada com o nome Impressão Régia
em 13 demaio de 1808 pelo príncipe re-
gente D. João para imprimir os atos nor-
mativos e administrativos oficiais do go-
verno. Nomesmo ano, em 10 de setem-
bro, foi impressooprimeiro jornal noBra-
sil, o Gazeta do Rio de Janeiro. Os prelos,
equipamento de prensa utilizado para fa-
zer a impressão em papel, foram trazidos
ao país pela família Real Portuguesa em
1808. Uma réplica dessamáquina está ex-
posta logo na entrada do Museu da Im-
prensa como ummarco do início das pu-
blicações de jornais e livros noBrasil.
Outro destaque no acervo é o prelo de

Machado de Assis. A peça de origem in-
glesa, fabricada em 1833, foi utilizada por
um dos grandes nomes da literatura na
época em que trabalhou como aprendiz
de tipógrafo na impressora na Imprensa
Nacional, entre 1856 e 1858. Em 1867,
Machado de Assis retornou ao órgão co-
mo assessor do diretor do Diário Oficial,
cargo que ocupou até 1874. Ele é o patro-
no da Imprensa Nacional desde 13 de ja-
neiro de 1997. O equipamento que fun-
cionou até o ano de 1940 é feito em ferro
com alavancas demadeira. Amáquina se
destaca pela beleza com detalhes em
dourado e uma águia de asas abertas na
parte superior que faz tambémopapel de
contrapeso no funcionamento da prensa.
De acordo comoanalista de documen-

taçãoeresponsávelpeloMuseudaImpren-
sa, Rubens Cavalcante Júnior, a primeira
impressão do livroMemórias póstumas de
Brás Cubas foi feita comoprelo inglês. “Es-
sas peças fazemparte dahistória da gráfica
eda imprensanoBrasil.Osprimeiros livros
publicados no país foram feitos por esses
equipamentos. É de suma importância um
acervo como esse para preservar um lega-
do”, afirmaRubens. Ele trabalha nomuseu
há33anoserelatacompaixãocadacuriosi-
dade dos itens presentes no salão com
aproximadamente680metrosquadrados.
“OMuseuda Imprensa, criado em13de

maio de 1982, é composto pormais de 550

peças,entremáquinas,quadros,documen-
tos,móveis, estátuas e jornais. Sãomais de
30máquinasde impressão,costuraerotati-
va, entre elas aprimeira rotativa que impri-
miuoprimeiroDiárioOficialdeBrasília em
21deabrilde1960”, relataRubens.
Umacuriosidade que o analista domu-

seu conta é sobre a transferência da Im-
prensaNacionaldoRiode JaneiroparaBra-
sília, comamudança da capital. “Foi uma
sagatrazeromaquináriodoRiodeJaneiroe
trazer para cá. Levou cerca de doismeses
paradesmontar emontar a rotativaque se-
ria responsávelpor imprimirosDiáriosOfi-
ciais daUnião. E, para nada sair errado, o
próprio JuscelinoKubitschek veio até ano-
vasededa ImprensaNacional realizara im-
pressão teste que sairianodiada inaugura-
ção da capital. Esse documento foi assina-
dopor JKe fazpartedoacervo”,destacou.
Uma outra curiosidade ressaltada por

Rubensé sobreaprópria localizaçãodoSe-
tor Gráfico. De acordo comele, o Setor de
IndústriasGráficas, estava previsto para fi-
car na região onde hoje éTaguatinga. No
entanto, o diretor da ImprensaNacional na
épocaprocurouopresidente JuscelinoKu-
bitschek e justificou a necessidade de um
localmais perto do centro de Brasília e do
governopara facilitaracomunicação.

Acervopremiado

Entreos itensqueconstamnoMuseuda
Imprensa, está uma edição doDiário Ofi-
cial de 19 de dezembro de 1997 com2.112
páginasqueganhouorecordenoGuinness

World Records, por ser amaior edição pu-
blicada emumúnico dia. Apesar do prê-
mio, esta não foi amaior publicação feita
pela ImprensaNacional.Háumaoutraedi-
çãoquetem5.200páginasentreasseções1,
2 e 3 doDiárioOficial e oDiário da Justiça
comas divulgações dos atos judiciais e ad-
ministrativosdoPoder Judiciário.
Entre os documentos presentes no

acervo, está umexemplar original doDiá-
rio Oficial de 14 demaio de 1888, que pu-
blicou a Lei Áurea—Lei nº 3.353, de 13de
maio daquele ano—, que declarou o fim
da escravidão no Brasil. Há, ainda, o pri-
meiro clichê (placa de ferro, em relevo,
utilizada para a impressão de imagens e
textos em prensa tipográfica) feito no
Brasil. A peça feita em cobre traz a planta
do mapa da cidade de São Sebastião, no
Rio de Janeiro. Esse foi o primeiro mapa
produzido no país. O trabalho demorou
quatro anos para ser concluído, iniciou
em 1808, por ordem do príncipe regente
Dom João, e terminou em 1812. O item
original está expostonomuseu, assimco-
mo a impressão domapa.
Umaoutramáquina destacada por Ru-

bens Cavalcante é o teclado perfurador
monotipode JoanaFrançaStockmeyer—a
primeira servidora públicamulher dopaís.
O equipamento é parecido comumamá-
quina de datilografar, no entanto temum
sistemadiferenteondeseproduziaumafita
perfurada comas letras e símbolos que er-
amfundidosese transformavamemtexto.
No jardim do museu, desde julho de

2001, estão os restosmortais do jornalista

Hipólito José da Costa, patrono da im-
prensa brasileira e fundador do Correio

Braziliense emLondres, o primeiro jornal
brasileiro, que precisou ser publicado em
outro país devido às censuras no Brasil.
“Ele faleceu em 1823, em Londres. Pela
importância deHipólito nahistória da im-
prensa brasileira, o Correio Braziliense

queria repatriar os restos dele no Brasil.
Porém os vultos históricos precisam estar
em local com visitação do público, e em
parceria com a Imprensa Nacional foi
construídaumaherma”, contaRubens.

Visitação

Antes da pandemia da covid-19, oMu-
seu da Imprensa estava aberto para rece-
ber o público de segunda a sexta-feira,
das 8h às 18h. No entanto, no ano passa-
do ficou fechado seguindo o decreto que
restringia o funcionamento demuseus e
espaços culturais. Quando foi reaberto, o
acesso aopúblico ficou limitadodas 9h às
15h, sem a possibilidade de visitas em
grupo. Com o último decreto de restrição
emmarçodeste ano, o espaço voltou a fe-
char e está comas visitações suspensas.
Porém quem quiser conhecer o acer-

vo pode fazer uma visita virtual. O acesso
pode ser feito em qualquer lugar do
mundo. A visualização do museu é feita
com tecnologia 3D e permite uma sensa-
ção de que o visitante esteja ali dentro.
São 400 peças disponíveis nomodelo vir-
tual que pode ser conferido por meio do
sitemuseuvirtual.in.gov.br.

História
eemm eexxppoossiiççããoo

Espaço está fechado por causa da pandemia,
mas o acervo foi disponibilizado on-line

Teclado perfuradormonotipo de Joana França Stockmeyer,
a primeira servidora públicamulher do país

Mapade São Sebastião, noRio de Janeiro, feita emcobre;
foi a primeira peça do tipo produzida noBrasil

Equipamento antigo era usado para fazer linhas empáginas produzidas compauta à época

Fotos: Carlos Vieira/CB/D.A Press
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VVIICCEENNTTEE PPIIRREESS
Colônia Agrícola Samambaia:
Chácara 136, lotes 18, 18-A, 19,
20, 21, 22, 23, 24, 26, 27, 28, 29,
29-A, 30, 31, 32, 33, 33/1, 33-A,
54-A, 66-A, 66-B, 66-C, 67, 67-A,
68, 68-A, 69-A, 69-B, 70, 70-B,
70-C, 71-A, 72-A, 73-A, 73-B, 74-
A, 74-B, 75-A, 75-B, 76, 76-B, 77,
78, 79, das 8h40 às 16h30.

CURSOS
Língua inglesa
Com experiência no exterior, o
professor Francisco H. de Paula
ensina inglês para alunos inician-
tes e avançados. As aulas in-
cluem apostilas e saem por R$ 50
a hora para um estudante ou por
R$ 80 para duas pessoas. Infor-
mações: fpaula2@hotmail.com
ou 9 9934- 0926.

Matemáticabásica
OprofessorRoberto Soares oferece
curso de matemática básica com
foco em concursos. O preparatório
conta com apostila didática e
aulas individuais on-line. Forma
de pagamento a combinar. Valor:
R$ 150.WhatsApp: 9 9687-0441.

Mercadoprofissional
A Kroton disponibiliza— gratuita-
mente e em plataforma digital —
conteúdos sobre omercado de tra-
balho, histórias de sucesso de pro-
fissionais de diferentes carreiras e
dicas de executivos para se dar
bem em processos seletivos. Para
conferir o material, acesse: canal-
conecta.com.br.

Português
O curso Língua Portuguesa Sem
Complicações destina-se a interes-
sados em estudar os aspectos do
idioma que mais causam dúvidas.
As aulas abordam temas como
competência comunicativa, dificul-
dades mais comuns e regras de
acentuação gráfica. Informações:
bit.ly/2MoyuOO.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos
do Inconsciente (Ibei) promove o
curso de aproximação teórica da
psicanálise Falando de Freud. As
aulas incluem quatro encontros
virtuais, por vídeo, e contarão
com leituras e discussões sobre
trechos da obra do psicanalista.
Inscrições somente pelo WhatsA-
pp: 9 9225-3849.

Revisão textual
Professor universitário há mais de
20 anos, José Geraldo oferece ser-
viços de revisão e correção para
textos literários, acadêmicos ou es-
critos diversos, como livros, pes-
quisas, coletâneas, trabalhos de
conclusãode curso, alémde tradu-
ções para português e inglês. In-
formações: 9 9416-0404 ou pelo e-
mail textos.revisart@gmail.com.

SaúdeEaD
A Unidas (União Nacional das Ins-
tituições de Autogestão em Saúde)
lançou a sua plataforma de ensino
a distância: o Campus Unidas. Até
dezembro de 2021, devem ser dis-
ponibilizados, pelo menos, 20 cur-
sos diferentes todos on-line e com
certificado digital, além de capaci-

MÁXIMA

90%
MÍNIMA

30%

tações gratuitas. Confira a lista
completa de cursos com inscrições
abertas e outras informações no si-
te https://campus.unidas.org.br/
Contato: (11) 9 7419-5753 / E-mail:
campus@unidas.org.br.

OUTROS
Atendimentopsicológico
Um grupo de psicólogos disponibi-
liza, voluntariamente, escuta e aco-
lhimento a profissionais do Sistema
Único de Saúde (SUS), da assistên-
cia social e da segurança pública do
Distrito Federal. A iniciativa surgiu
por causa da crise do novo corona-
vírus e inclui atendimentos clínicos
on-line. Para agendar, basta entrar
em contato peloWhatsApp: 9 8118-
6296. Falar comRubens Bias.

LuzemMovimento
Quem não se inscreveu até o final
de fevereiro, também pode ter
acesso gratuito ao conteúdo grava-
do do curso online Luz em Movi-
mento, ministrado por Moisez Vas-
concellos, lighting Designer espe-
cialista em criar projetos de ilumi-
nação cênica. O curso, com tradu-
ção em libras, é recomendado para
pessoas commais de 16 anos e no-
ções de informática e tem acesso
pelo canal do YouTube Luz emMo-
vimento - https://www.youtu-
be.com/c/LuzemMovimento.

Kung fu
AEscola deKungFuShaoLinNorte
de Brasília inicia o ano emnova se-
de na 704/705 Norte. A professora
Marcia Vasconcelos convida a to-
dos os interessados a conhecer as
atividades. As aulas de kung fu tra-
dicional, boxe chinês e tai chi ocor-
rempela internet e presencialmen-
te— com número limitado de alu-
nos, adoção de procedimentos de
higienização da sala e de equipa-
mentos, além de obrigatoriedade
do uso de máscaras. Informações:
www.shaolinbsb.com.br.

Estágio
O Centro de Integração Empresa-
Escola (CIEE) está comprocesso se-

letivo aberto para estudantes inte-
ressados emestagiar naCaixa Eco-
nômica Federal. A oferta contem-
pla alunos do ensino médio (regu-
lar e EJA), do ensino técnico e de
nível superior, dos cursos de arqui-
tetura e urbanismo, direito e enge-
nharias. As inscrições podem ser
feitas no site do CIEE: ciee.org.br,
até 31 demaio.

Lendasdacapital
Os jornalistasDaniel Zukko eVivia-
ne Costa estão homenageando a
cidade com a série Era uma vez
Brasília – As novas lendas da capi-
tal. São quatro episódios em for-
mato de desenho animado que dão
vida a alguns contos e causos da
cidade e misturam fatos históricos
com fantasia. Os vídeos estão dis-
poníveis nos canais do @minha-
brasilia,@vivicosta_oficial,@bra-
siliashopping,@sindilegis e@cla-
robrasil.

Livesde inglês
Aulas de inglês em tempo real na
GilesOnline. Pormeio de aulas vir-
tuais, os alunos têm a oportunida-
de de se tornarem bilíngues sem
sair de casa. Interação com profes-
sores e colegas de turma durante
os encontros virtuais. Inglês para
concursos e turmas de conversa-
ção. Matrículas abertas para cur-
sos regulares. Três aulas gratuitas.
Informações: 9 8625-5298 ou
www.instagram.com/ciistgiles.

Novaprofissão
Em 16 demaio, das 17h às 18h, será
transmitido o painel internacional
Chief happiness officer: What’s
next?. Online e gratuito, o evento
promovido pelo Instituto Feliciên-
cia, tem como objetivo debater a
atuação do Gestor Executivo de Fe-
licidade dentro e fora do Brasil. O
painel online e gratuito será em in-
glês, com tradução simultânea e
contará com a participação de no-
mes como Carla Furtado,, Marta
Branquinho Garcia e Sarah Met-
calfe. Inscrições gratuitas pelo link
http://bit.ly/painel_cho

Voodebalão
Entre os vários atrativos turísti-
cos de Pirenópolis, a cidade pas-
sa a oferecer voos de balão ao
nascer do sol. A novidade conta
com diferentes pacotes e servi-
ços, que incluem passeios de 45
minutos a uma hora de duração,
em altitudes de até mil metros.
Os preços variam de R$ 690 a
R$ 980 por pessoa. Além do voo
no segundo maior balão do Bra-
sil, vindo de Boituva (SP), alguns
dos tíquetes incluem taça de es-
pumante, café da manhã na Pou-
sada Villa do Comendador e fotos
ou vídeos registrados com uso de
drone. Informações e reservas:
@voedebalaoempiri. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

ASANORTE

APAGÕES E FURTOS DE CABOS
AocorrênciadeapagõesnasquadrasdaAsaNorte éumproblemaquevem

incomodandobastantemoradoresda região.Avice-prefeitada210norte,Maria
Goreti, de65anos, conversoucomoCorreio sobrea situaçãoecontouquea região
sofreucercadequatroapagõesentrenovembrode2020eo iníciodeste ano.Omais
recente aconteceunaquarta-feirapassada (28/4). SegundoMaria, emumdos
casos, a causadoproblemapode ter sidoa tentativade furtodos cabosdecobre.Os
problemas relatadospela vice-prefeita foramresolvidos,masamoradora
questiona seháalgumprojetopara solucionar aquestãoa longoprazo.

»ACompanhiaEnergéticadeBrasília informouque está enfrentandomuitos
problemaspor causade furtos de cabos em todoDF,emespecial noPlanoPiloto
e entendeque se tratadeumproblema social e policial,masafirmaque tem
feito ações paraproteger o sistema.Alémdisso,aCEBpediuoapoioda
populaçãoparadenunciar àpolícia casos assim.“No caso específicoda210
Norte,alémdos furtos,tivemosproblemas comosnossos cabosdealimentação
de iluminaçãopública,que estavamemcurto-circuitodevidoà concretagem
dasbases dos postes,realizadapor terceiros.(...)Informamosquenossas
equipes demanutenção trabalham24horaspordia,nos sete dias da semana.”

SAMAMBAIANORTE

PESSOAS EM SITUAÇÃO DE RUA
Aprotetora de animaisMirelleMelo, de 47 anos, entrou emcontato como

Correiopara reclamar sobre a falta de umprojeto nos programas sociais do
governoquedêdignidadepara as pessoas que estão emsituaçãode rua. Para
Mirelle, falta acolhimento social de formamais individual, humana e efetiva.
Amoradora de SamambaiaNorte conta o caso deumrapaz cadeirante que
está emsituaçãode ruana região e pede ajuda. “A condiçãodele é umchoque
para a sociedade. Eu sempre estouprocurando ele para saber comoestá a
cabeça dele, dar umsinal de esperança e para ele se sentir digno”, relata.

»ASecretariadeDesenvolvimento Social (Sedes) informouque140
profissionais doServiçodaAbordagemSocial se dividemem28equipes
paraoprimeiroatendimentohumanizado,com informações sobre
programas ebenefícios sociais.ODFcontaainda comdoisCentrosPop,que
atendemcercade200pessoas.“Nesse lugar,é oferecidoalimentação,
banheiro ehigienização”,explicouapasta.A Sedes esclarece queoaumento
naquantidadedepessoasnessa situação temrelação comacovid-19.“É
importante frisar queoGDF tomoumedidas rápidas e emergenciais assim
que foi decretadaapandemia.”,respondeu.

MaioRoxo

OHospital Brasília e a clínica Gedab
realizam, nesta quinta-feira, 13/05, uma
live sobreMaio Roxo. A
gastroenterologista doHospital Brasília
Renata Filard e o gastroenterologista da
clínica GedabBruno Salomão falaram
sobre as doençasmais comuns do
intestino. A live é aberta ao público e
pode ser vista, às 20h, no Instagramdo
Hospital Brasília.

Oficina

Nosábado, das 16h20às 18h, haveráa
oficinaAmorte eomorrer, para trazer
reflexãoa respeitodamorteapartir de
vivência comandadapelapsicóloga
CarolinaPrado.Aoficinaédirecionadaa
profissionais ealunosdepsicologia.O
investimentoédeR$25. Vagas são
limitadas. Inscrições podem ser feitas
pelo link:
https://forms.gle/1whzKoBWgR4oDvF29

Empreendedorismo
empauta

O Instituto EuLigo, emparceria coma
Secretaria de Estadode
EmpreendedorismodoDistrito Federal,
está novamente com inscrições abertas
para o curso de extensãoCidadão
empreendedor. As inscrições podemser
feitas on-line pormeio do site
http://cursosgratuitos.bsb.br/empreende
dorismo/inscricao/. As aulas têmdata de
iníciomarcadapara 7de junho. Paramais
informações: (61) 9 9514-5259.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Projetada pelo arquiteto Oscar Niemeyer, a Catedral Metropolitana de Brasília foi o primeiro monumento a

ser criado na capital. A pedra fundamental data de 12 de setembro de 1958. As linhas da construção e a

beleza dos vitrais azuis encantam. O espaço é um dos pontos mais visitados por turistas e por brasilienses

apaixonados pela cidade.

EsplendordaCatedral

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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Brasileirão Feminino
O Minas Brasília tem uma missão difícil,
hoje, às 15h, no Defelê, na Vila Planalto:
buscar a primeira vitória no Brasileirão
contra a Ferroviária, atual campeã da
Libertadores. Vice-lanterna, o time de
Jessica (foto) acmula três empates e
três derrotas. A Ferroviária ocupa a
sexta colocação, no G-8 para as quartas.
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CORREIOBRAZILIENSE

www.df.superesportes.com.br - Subeditor:Marcos Paulo Lima E-mail: esportes.df@dabr.com.br Telefone: (61) 3214-1176

LLiiggaaççõõeess perigosas

CANDANGÃO JogodaSérieDampliasuspeitadearmaçãoderesultadosnoDF.Processodedirigentesdo investigado
Formosa, noParaná, revela comopresidentes de timespobres sãoassediados e cedemà tentaçãodoarrendamento

Brasiliense aguarda Gama ou Ceilândia na decisão

32
jogos

daprimeira fasedoCadangão
estão sob suspeita, entre eles:
Samambaia6 x 1Formosa,

SantaMaria 3 x0Samambaia e
Ceilândia8 x 1Samambaia.

MARCOS PAULO LIMA

U
mademissão emmassadepois de
um jogo suspeito da Série D do
Brasileirão do ano passado pode
sermais uma peça-chave para o

Ministério Público doDistrito Federal e
Territórios (MPDFT) e oTribunal de Justi-
ça Desportiva do Distrito Federal (TJD-
DF)montaremo quebra-cabeça da sus-
peita demanipulação de resultados no
CampeonatodoDistritoFederal.Em16de
abril, oblogDrible de CorpodoCorreio re-
velou que os dois órgãos de Justiça abri-
ram inquérito para apurar denúncias de
arranjosempelomenosquatrodas32par-
tidas da primeira fase. As duas apurações
ocorremparalelamente e contam como
reforçodeumaempresa especializada em
monitorarapostasemcassinoson-line.
Emmais uma capítulo do Candanga-

te, o Correio apurou que dois dirigentes
do Formosa, umdos clubes investigados
peloMPDFT e oTJD-DF, um ex-jogador
do clube do Entorno e outros oito atletas
forammandados embora de supetão pe-
lo Toledo-PR depois da derrota do time
paranaense por 6 x 0 para oMirassol, em
30 de setembro, pela fase de grupos da
Série D. Umdos trêsmotivos foi suspeita
demanipulação de resultados.
Em 17 de junho do ano passado, oTo-

ledo firmouparceria comos empresários
JuanTeixeira da Cruz e Felipe Ferreira Pi-
va—representantesda JF Intermediação
e Eventos Esportivos. A reportagem teve
acesso ao contrato anexado em umpro-
cessopúblicomovidopela firmacontrao
Toledo na Justiça do Paraná e revela co-
mo os times de pequeno investimento,
comopraticamente todos doDistrito Fe-
deral, são alvo fácil das ofertas de parce-
rias e facilidades.
O acordo de arrendamento com op-

ção de compra previa receitas, investi-
mentos, aplicações na folha de paga-
mento e depósito mensal de R$ 20 mil
para o presidente do Toledo, Carlos Al-
berto Dulaba, pela terceirização do fute-
bol masculino ao grupo com sede em
Salvador. A parceria iniciada em17de ju-
nho de 2020, prevista para expirar em 31
de dezembro de 2020, acabou antecipa-
damente em2deoutubro de 2020.
OpresidentedoToledoteria sidoalerta-

Como mostrou o Correio em três
reportagens anteriores sobre o Can-
dangate, firmas que oferecem parce-
rias e facilidades a times de pequeno
porte costumam ser it inerantes e
propõem contratos de curta duração.
O acordo com o Toledo, por exemplo,
seria de, no máximo, seis meses.
Curiosamente, depois da saída do

clube paranaense, JuanTeixeira da Cruz
e Felipe Ferreira Piva, representantes da
JF Intermediação e Eventos Esportivos,
ganharam cargos administrativos na di-
retoria do Formosa para a edição deste

ano do Candangão. O clube do Entorno
assinou parceira com a JB Sports. A em-
presa não pertence a eles,mas aMarcelo
Lucas Ribeiro, que arrendou o Formosa
para o campeonato deste ano. É o presi-
dente por quatro anos.
Felipe Piva ganhou cadeira no Conse-

lho Fiscal com status de sócio-proprietá-
rio do Formosa. Juan da Cruz passou a
integrar oConselhoDeliberativo.
Pelo menos um jogador levado pe-

los empresários para disputar a Série
D pelo Toledo, e dispensado pelo pre-
sidente do clube paranaense, Carlos

Alberto Dulaba, depois da derrota pa-
ra o Mirassol, mudou-se para Formosa
e disputou três partidas da primeira
fase pelo time rebaixado para a segun-
da divisão do Candangão: o lateral-di-
reito Diogo Bahia.
A reportagem apurou que Marcelo

Lucas Ribeiro, Juan da Cruz, Felipe Piva
e Diogo Bahia foram intimados pelo
TJD-DF a depor no inquérito de ma-
nipulação no Candangão, assim como
os ex-presidentes do Formosa Cacildo
CassianoeHenriqueBotelho.OMPDFT
também fez convocações. (MPL)

MAÍRA NUNES

A segunda vaga na final do Candan-
gão 2021 será definida hoje, às 15h, na
última rodada da fase de grupos do qua-
drangular semifinal. Em um formato
novo neste ano, a competição não con-
tou com jogos eliminatórios antes da
decisão. Mas, pelos contornos do desti-
no, oGama, atual bicampeão candango,
entrará no estádioMané Garrincha pre-
cisando vencer o maior rival, o Brasi-
liense. Acontece que o Jacaré está invic-
to no torneio e garantiu, de forma ante-
cipada, a classificação para a disputa do
título. Além da vitória, o Periquito preci-
sa torcer por um tropeço do Ceilândia
diante do já eliminado Luziânia, no es-
tádio Serra do Lago.
Devido à uma grave crise financeira

que vinha se arrastando pormais de um

ano, o Gama precisou renovar pratica-
mente todo o elenco que levantou a ta-
ça de campeão candango em 2019 e
2020. Uma parte dos jogadores e da co-
missão técnica comandada por Vilson
Tadei, inclusive, migrou para o Brasi-
liense. Com os reforços, o Jacaré come-
çou a temporada embalado pelo título
da CopaVerde. E, há uma semana, con-
cretizou a maior sequência de vitórias
da história do Candangão. O 13º triunfo
seguido, após bater o Luziânia por 5 x 0,
superou a marca de 12 vitórias estabe-
lecida pelo Brasília, em 1977.
Para complicar aindamais a situação

do Gama, que soma duas vitórias e três
derrotas neste quadrangular semifinal, o
Ceilândia só depende dele próprio para
chegar à decisão. Após duas temporadas
sem sequer avançar da primeira fase, o
Gato Preto superou as dificuldades de

montar o elenco e cresceu ao longo do
torneio. “Ouvimosmuitos nãos devido à
desconfiança com a questão financeira e
do time não corresponder”, conta o téc-
nicoAdelsondeAlmeida.
Aos 50 anos, o treinador avalia que o

time soube ter os pés no chão e jogar
com o regulamento. Assim, deixou para
trás equipes qualificadas, como Capital,
Unaí,Taguatinga e o Real Brasília, que foi
a surpresa negativa e acabou rebaixada.
Caso se confirme na final, o Ceilândia
tambémassegura, ao ladodoBrasiliense,
uma vaga para a série D do Campeonato
Brasileiro, a Copa do Brasil e a CopaVer-
de em 2022. A classificação desta terceira
fase tem o Brasiliense na liderança, com
13 pontos, seguido por Ceilândia, com
oito, e Gama, com seis. Na lanterna apa-
rece o Luziânia, com apenas 1 ponto, já
semchances de avançar.

Mirassol festeja goleadapor6x0 sobre oToledo-PR, em30deoutubrode2020: clubeparanaense rompeucomdirigentes doFormosa. Suspeita demanipulaçãoencerrouovínculo

dodequeaderrotapor 6 x 0para oMiras-
solapresentoudesviosdepadrãosuspeitos
nas casas de apostas.Desconfiado, o diri-
genteimediatamenterompeucomJuanda
Cruz e Felipe Piva; e dispensou o técnico
Davi Lima, o assistenteVinícius enove jo-
gadores levadospelos empresários para o
clube: os goleirosLuizHenriqueeRomero,
os lateraisBrunoGaúchoeDiogoBahia,os
zagueiros IvanLimae Isael, o volanteKel-
ven, omeiaMichael e o atacante Lucas.O
elencoficoucomapenas16atletas.Umde-
les disse aoCorreio sobanonimatoqueos
remanescentes desconfiavamdo“corpo
mole”dosnove jogadores“defora”.Eles, in-
clusive, teriamalertadoopresidente.
Uma das cláusulas do contrato esta-

belece uma espécie de “mordaça”. Ne-
nhum das partes deveria se manifestar

publicamente sobre cláusulas sensíveis
da parceria. O fim da parceira vazou pri-
meiro noportal Radar BO, um site polici-
al deToledo (PR).Umadas travasdo con-
trato diz respeito, justamente, à idonei-
dade da firma e do clube: “O arrendado e
o arrendatário confirmam, sob pena de
rescisão imediata de contrato, quenunca
tiveram e não terão envolvimento com
casas de apostas de futebol”, diz uma clá-
usula publicadanoprocesso.
Sentido-se lesada pelas suspeitas do

presidente Carlos Alberto Dulaba, a JF
moveuação indenizatóriapordanosma-
teriais contra o Toledo. Exigiu multa de
R$ 300mil, pagamento de lucros cessan-
tes eodireitodeexercerodireitodecom-
pra do clubepor R$ 2,5milhões.
Um dos argumentos da empresa diz

respeito à suspeita de manipulação.
“Quanto a alegação de envolvimento
com casa de apostas, trata-se de acusa-
ção infundada.Oautornão tinha, temou
pretende ter envolvimento com qual-
quer casa de aposta, tampouco, foi-lhe
apresentada qualquer evidência”, diz o
argumento escrito noprocesso.
Acuada, a diretoria doToledo chegou

recentemente a um acordo com os ex-
parceiros. Aceitou pagarmulta de R$ 150
mil em20parcelasdeR$7.500. A reporta-
gem entrou em contado comopresiden-
te Carlos Alberto Dulaba, mas ele recu-
sou-se a falar sobre o assunto. Também
tentou entrar emcontado comos empre-
sários Juan da Cruz e Felipe Piva, porém,
a respostadosatalhosatéelesera“nãoes-
tamosautorizados apassar osnúmeros”.

Itinerantes: doToledo-PRparaoFormosa Reveladapelo
Correio, suspeita
demanipulação é
investigadapelo
MPDFT eoTJD

Marcos Freitas/Agência Mirassol

Divulgação/Minas Brasilia

Jessika Lineker/Distrito do Esporte Jéssika Lineker/Distrito do Esporte

Artilheiro isoladocom11gols, ZéLove
renovoucomoBrasilienseaté2022

O centroavante Caíquemarcouna rodada
passada: esperança domilagre alviverde
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Erros defensivos param o Fla

LIBERTADORES Rubro-negro sofre gols em falhas defensivas, corre atrás do placar e só empata no Chile

24 • Brasília, quarta-feira, 12 demaio de 2021 •CORREIOBRAZILIENSE

Santos respira

FernandoDiniz estreou, ontem, à
frente do Santos, comvitória e
expulsão. O Peixe derrotou o Boca
Juniors, por 1 x 0, na Vila, comgol
de Felipe Jonatan, e assumiu a vice-
liderança doGrupo C com seis
pontos ao lado do time argentino.
É o segundo nos critérios de
desempate. O Barcelona lidera a
chave com9. Amánotícia é o
cartão vermelho para Diniz por ter
reclamado de uma punição
equivocada do juiz a Lucas Braga.
Diniz não poderá comandar o time,
emLaPaz, contra o The Strongest
da Bolívia, na terça-feira.

PAULISTÃO

Defesa classifica Corinthians

Não foi por falta de insistência,
mas a pontaria—aliada à grande
atuaçãodo goleiroArias emdiver-
sas vezes que a bola foi na direção
dogol—eerros individuais impe-
diram o Flamengo demanter os
100%deaproveitamentonaLiber-
tadores. Ontem, no EstádioNico-
lás ChahiánNazar, noChile, o ru-
bro-negro ficou no empate, por
2x2, comoUniónLaCalera.
Comdificuldadespeloritmoin-

tenso da grama sintética, o Fla-
mengo esteve abaixo da rotação
nosprimeirosminutos. E, emvaci-
lo triplo deBrunoViana, foi casti-
gadoaos sete. Primeiro, o zagueiro
errouo recuoparaGabriel Batista.
Nomesmo lance, o camisa 34 de-
morouparapassarabolae,depois,
foi desarmado.O arqueiro rubro-
negroatépegouochutedeVargas,
masnãosegurouodeMartínez.
O golpe gerouumapressão ru-

bro-negra.MasGabi, Arrascaeta e
João Gomes perderam. Aos 26, a
bola de escanteio cobradopelo La
Calera encontroua caneladeArão
eentrou.Quatrominutosdepois,o
rubro-negrodescontouempênalti
cobrado na habitual categoria de
Gabi. Com34, Árias parou Arras-
caeta, segurandoavantagem.
Na etapa final, o Flamengodo-

minouo campode ataque epor lá
semanteve. Porém, quandoo go-
leiro do LaCalera não se destaca-
va, a falta depontaria atrapalhava.
Arrascaeta, BrunoHenrique, Pe-
dro e Gabi tiveramboas chances
demarcar. Porém, todos tiveramo
mesmodestinoedesperdiçaram.
Aos 31, a redençãodeArão. Re-

cuperando-se do gol contra, o za-
gueiro subiu alto para desviar es-
canteio emarcar, desta vez para o
lado certo. Inofensivo até então, o
LaCalera foiaoataque.Aos36,Ga-
briel Batista apareceu emcobran-
ça de falta deVargas. Nos dezmi-
nutos finais, o rubro-negro voltou
aocupar a zonaofensiva e chegou
a ter quatro lancesdebolaparada,
masnãoaproveitounenhum.
Apesar do tropeço, o Flamengo

está coma classificaçãopara a se-
gunda fase encaminhada. Com10
pontos, segue líder isoladodogru-
poG e pode ter a vaga carimbada
emcasode vitória da LDUsobre o
VelezSarsfield, amanhã.

São Paulo vai
na contramão
Enquanto amaioria dos clubes

prioriza os torneios continentais
em relação aos estaduais, o São
Paulo ensaia fazer omovimento
contrário, hoje, pela quarta roda-
da doGrupo E da Libertadores. O
técnicoHernánCrespodeveesca-
lar o time reserva noUruguai, às
19h. A razão é o jogo das quartas
de final do Campeonato Paulista,
na sexta-feira, diante da Ferroviá-
ria noMorumbi. Se passar, o time
fará a semifinalnodomingo.
Isso significa que o Paulistão

será prioridade nesta semana.
Uma das pistas da escalação dos
reservas foi dada no treino de on-
tem.O timeque atuouna ativida-
de tinha, por exemplo, o goleiro
LucasPerri, o zagueiroDiegoCos-
ta e o lateralWellington. Na parte
final do treino, os titulares tam-
bémentraramemcampo.
Vários fatores explicam essa

opção. Líder da chave na Liberta-
dores, o São Paulo tem sete pon-
tos, cinco amais que o Rentistas.
ORacing é o segundo, comcinco,
seguido por Rentistas (2) e Spor-
tingCristal (1). A classificação está
bem encaminhada. De acordo
coma combinação de resultados
darodada,otimepodevoltar clas-
sificadodoUruguai.
Poroutro lado,os jogosdoPau-

listão são eliminatórios. O esta-
dual éumaobsessão tricolor, visto
como amelhor oportunidade de
encerrar o jejum de quase nove
anos sem títulos. O último troféu
doclube foi conquistadoem2012.
No estadual, o jejum se arrasta
desde2005.
A diretoria deixou a definição

nasmãos de Crespo. É consenso
de que não será possível repetir a
escalação contra o Rentistas, a
Ferroviária e emumaeventual se-
mifinal. A questão é polêmica. Há
poucomaisdeumasemana,Cres-
po foi criticado por parte da torci-
daporescalarumtimemistocon-
tra oCorinthians—o jogoacabou
empatado por 2 x 2. Três dias de-
pois, usou os titulares no empate
semgols comoRacing.

O Palmeiras da Supercopa do
Brasil,RecopaSul-Americanaedo
Paulistão éum.OdaLibertadores,
outro totalmente diferente. On-
tem, o atual campeão continental
deumais umaprova disso ao ven-
cer novamente o Independiente
delValle, na altitude de 2.850mde
Quito, por 1 x 0. Na capital paulis-
ta, o time alviverde havia goleado
oadversário: 5 x 0.
Com o resultado, o Palmeiras

mantémnão somente a liderança
disparada do Grupo A com 12
pontos,mas, também, os 100%de
aproveitamento. Hoje, Defensa y
Justicia e Independiente estão oi-

to pontos atrás e o Universitario
ainda não pontuou. O time pe-
ruano receberá oDefensa y Justi-
cia, hoje, às 23h, emLima.
Oúnico gol da partida saiu dos

pés domeia RaphaelVeiga emco-
brança de pênalti. Quase sempre
perfeito, ele abriu o placar ao en-
cher o pé nomeio do gol para de-
cretar o triunfo no Estádio Casa-
blanca,noEquador.
Nas últimas duas rodadas, o

Palmeiras receberá o Defensa y
Justicia e o Universitario, ambos
os jogosnoAllianzParque.
O triunfo dá tranquilidade até

mesmo para o técnico português

Abel Ferreira levar umpouquinho
a sério a disputa pelo bicampeo-
nato paulista. Depois de se classi-
ficar na última rodada para as
quartas de final, o time alviverde
terápelafrenteoBragantino.ama-
nhã,pelasquartasde final.
Se avançar, terá pela frente o

arquirrival Corinthians na briga
por uma vaga para a decisão con-
tra São Paulo, Ferroviária, Miras-
sol ou Guarani. O time também
ganha fôlego no calendário para
corrigir erros e deixar o time no
ponto, também, para a estreia no
Campeonato Brasileiro no fim
destemêscontraoFlamengo.

Palmeiras triunfa, dispara e mantém 100%

OCorinthiansgoleou,ontem,e
se classificou para a semifinal do
Paulistão.Mas não foi umatacan-
te ou ummedalhão que brilhou
na Neo Química Arena. O desta-
que diante da Inter de Limeira foi
o zagueiro Jemerson, que ainda
não sabe se estará no clube no se-
gundosemestre.
Elemarcou duas vezes na go-

leadade 4 x 1. E nãonecessitoude
jogadas de bola parada. Os dois
lances foram de bola rolando,
comassinatura de artilheiro, algo
quenãoénovidadeparao jogador

de 28 anos. “É a terceira ou quarta
vez que marco dois gols (numa
mesma partida). Estou feliz”, co-
mentou, ao sair de campo. O za-
gueiro, Raul Gustavo tambémba-
lançou a rede nas quartas. O late-
ral-direito Fagner havia aberto o
placarpasosdonosdacasa.
Jemerson, contudo, não sabe

se poderá seguir evoluindo como
timenospróximosmeses. Ele tem
contrato somente até o fimde ju-
nhoesuapermanêncianoclubeé
umaincógnita.“Enquantoeuesti-
ver aqui e comcontrato, vou fazer

de tudo para representar o Corin-
thians em campo”, declarou o jo-
gadordoMonaco.
Odefensor, compassagens pe-

la Seleção Brasileira, é umdos co-
tados para deixar o clube em ra-
zão do salário acima damédia. A
diretoria do Corinthians indicou
que a prioridade para este ano é
cortar custos e reduzir as dívidas,
apostando em jogadores da base,
commenor salárioemaiorpoten-
cial de lucratividade na futura
venda, em detrimento de atletas
mais experientes e caros.

De volta ao Maracanã, Flu
joga em defesa da liderança
Líder de seu grupo na Liberta-

dores, o Fluminense volta a jogar
em casa depois de dois compro-
missos difíceis na Colômbia e
Equador nos quais teve bomde-
sempenho e somou quatro pon-
tos em seis possíveis. Agora, o
time tricolor recebe o Santa Fe no
Maracanãhoje,às21h,comopen-
samentodevencerparaencamin-
har a vagaàsoitavasde final
A única vitória do Fluminense

na Libertadores foi justamente di-
ante do Santa Fe. Nos outros dois
jogos contra River Plate e Junior
Barranquilla, a equipe carioca
saiudecampocomumempate.
“Projeto um jogomuito com-

plicado, muito difícil, porque a
equipe do Santa Fe temmuita in-
tensidade”, previuYagoFelipe.
A expectativa é de que Roger

Machado repita a escalação que
começou contra o Junior Barran-
quilla, na Colômbia. A únicamu-
dança deve ser a volta de Egídio à
lateral esquerda após cumprir
suspensão. Danilo Barcelos pode
retornaparaobancode reservas.
O goleador Fred e o jovem

Kayky, talentoso atacante já nego-
ciado comoManchester City, são
asapostasofensivasdoFlu.
Lanterna da chave, o Santa Fe

soma dois pontos e busca a
primeira vitória. A equipe colom-
biana é a mais fraca do grupo e
vemdeeliminaçãonasquartasdo
campeonato local. O cenário ad-
verso, no entanto, não abala a
confiança da equipe. “Nos
preparamos para fazer um jogo
muito bom no Brasil”, alerta o
meia colombiano JhonArias.

SenoBeira-Rioo Internacional
atropela seus adversários, fora de
casa continua com dificuldades
para se impor e vencer. Esse cená-
rio se repetiu, ontem, diante do
DeportivoTáchira, naVenezuela,
pelaLibertadores.
Os gaúchos saíram na frente,

mas não conseguiram sustentar o
placar depois de umpéssimo se-
gundo tempo, cometeram falhas
defensivas decisivas e perderam
deviradapor2 x1.
O colorado teve o jogo namão,

abriuoplacar comThiagoGalhar-
do, cobrandopênalti,mas não fez
a leitura correta da partida, foi
muito pressionado e sofreu um
apagãono segundo tempo, levan-
dodois gols emdezminutos.
O Internacional mantém a li-

derança,maspode ser ultrapassa-
do,hoje, peloAlwayReady.

Táchira vence
Internacional

EvertonRibeiroéparadopelamarcaçãochilena: timerubro-negrocriouchancesemprofusãonoataque,masfaltouefetividadeparavencer foradecasa

A pontaria de Fred é,mais umavez, a esperança tricolor na Libertadores

O lateral-direitoFagnerabriuplacarparaavitória contra InterdeLimeira

Aponte o celular para o QR Code
e confira os resultados de ontem,
as partidas agendadas para hoje

e saiba onde assistir

» INGLÊS
OManchester United
perdeu para o Leicester,
ontem, por 2 x 1, e
consolidou o título do rival
Manchester City. O time de
Pep Guardiola não pode
mais ser alcançado.

»SUL-AMERICANA
Ontem,oBragantino fez2x0
noEmelec; eoAthletico-PR,
1x0noMetropolitanos.Hoje,
oCearápegaoArsenal-ARG,
às19h15.OAtlético-GO
recebeoPalestinopelaquarta
rodada.

»CARIOCA
AFederaçãodoRiodivulgou,
ontem, resoluçãoporpúblico
nas finaisdoCarioca,masa
prefeituravetou.A entidade
queria torcida,ainda,na
decisãodaTaçaRio.

Mailson Santana/Fluminense FC

Rodrigo Coca/Agência Corinthians

Pablo Sanhueza/AFP
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Data estelar: Mercúrio e
Saturno em trígono; Lua
começa a crescer em Gêmeos.
Tua mente te atormenta com
dilemas e ansiedades, mas a
solução está nela contigo te
atrevendo a passar através
dessa densa névoa de
pensamentos que te angustia,
porque desenha uma
perspectiva assustadora. Como
é que se faz isso? Eu poderia
escrever aqui vários clichés
motivadores que te alentariam
por um curto tempo, mas
depois te encontrarias
novamente na situação em
que verdadeiramente se
resolve essa equação; todos
estamos sozinhos no campo
de batalha de nossas mentes,
porque, apesar de haver ajuda
e amparo provindas de
inúmeras fontes, objetivas e
subjetivas, nada nem ninguém
pode fazer por nós o que nós
mesmos precisamos executar.
A mente que complica é a
mesma mente que resolve. Só
falta tomar a decisão. Uma
decisão solitária.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Muito a negociar, isso sim! Quanto
mais complexos sejam os
relacionamentos que você deva
administrar nesta parte do
caminho, maiores serão também as
negociações em que você terá de se
envolver. Harmonia pelo conflito.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

As questões difíceis dos
relacionamentos precisam ser
negociadas, porque nenhuma
atitude unilateral de sua parte
aliviará nada, pelo contrário,
agregará peso a ummundo que não
precisa mais disso. Não é?

LEÃO
22/07 a 22/08

Os compromissos assumidos neste
momento farão parte de um bom
tempo de sua vida pela frente. Por
isso, valerá a pena se debruçar
sobre esses acordos e os esmiuçar
para que nenhum detalhe
importante passe despercebido.

TOURO
21/04 a 20/05

No fim, você fará o que precisa
ser feito, e não o que você
desejaria. Isso não significará,
tampouco, que você irá sofrer ou
se decepcionar, mas pelo
contrário, que você aceitará a
realidade como ela é.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Faça hoje muito mais do que
normalmente faria num dia assim,
comum, como todos os outros. Faça
com que hoje se transforme num dia
incomum, daqueles que acontecem
raramente. Isso dependerá de sua
decisão e ação.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Faça o máximo que puder com a
ampliação das perspectivas que
andou se apresentando a você nos
dias anteriores. Nada deixe para
depois, faça agora tudo que estiver
ao seu alcance para aproximar
essas ideias do concreto.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Importante não é o que acontece a
você. Importante e valioso é o que
você decide fazer com o que
acontece e, também, como você
coloca em ação suas decisões.
Pensar menos e agir mais, assim é a
arquitetura certa.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Apesar de você existir num
mundo à beira do abismo,
mesmo assim há leveza para ser
experimentada. Escolha a dedo
alguém com quem compartilhar
essa leveza, para que seu estado
de ânimo não se torne ofensivo.

LIBRA
23/09 a 22/10

Tome suas decisões, mesmo que
não sejam finais nemmuito menos
definitivas. Tome suas decisões se
baseando em tudo que você sabe ao
seu respeito e, principalmente,
sobre as necessidades que você
precisará suprir.

CÂNCER
21/06 a 21/07

As boas coisas, quando
compartilhadas, se multiplicam.
Porém, também se corre o risco da
incompreensão, por isso, é
necessária muita sabedoria para
discernir o que compartilhar e o que
preservar em segredo. Aí sim.

PEIXES
20/02 a 20/03

Há lugares da mente que você
prefere evitar, mas que quando se
apresentam não há como fingir que
nada acontece. Seja realista, lide
com tudo de acordo a como se
apresentar, e não como você
gostaria que fosse.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Faça o que seja conveniente para
você, mas nunca se esqueça de
que a vida humana é arquitetada
em torno dos relacionamentos e
que suas conveniências precisam
se ajustar às dos outros, para não
serem inconvenientes.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Abrevidadedas flores
Essas flores que me olham
Desconhecem as pétalas dos meus olhos
Não divisam como nos dói ser tudo breve
É igualmente breve o perfume que exalam
Tudo flui inexoravelmente
Mas tudo que passa vale a pena
Pois tudo que foi, foi por ter sido
Assim como a tênue vida dessas flores
Climério Ferreira

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição

DI
RE
TA
S
DE

ON
TE
M

SU
DO

KU
DE

ON
TE
M

CINEMA

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» FERNANDA GOUVEIA*

A
s críticas que envolvem pre-
miações e personalidades de
Hollywood vêm crescendo à
medida que temáticas im-

portantes como racismo, sexismo e
assédio sexual são mais debatidas.
Em 2017, o jornal TheNewYork Times
publicou uma investigação que deta-
lhou alegações de assédio e agressão
sexual contra o ex-produtor de cine-
maHarveyWeinstein ao longo de três
décadas.Nomesmoano, omovimen-
to #MeToo ganhou força para denun-
ciar casos de assédio emHollywood e
o termo viralizou ao redor domundo.
Em2021, a investigação do Los An-

geles Times expôs denúncias contra a
Associação de Imprensa Estrangeira
deHollywood (HFPA, sigla em inglês),
formada por jornalistas internacio-
nais e responsável pelas indicações e
premiações do Globo de Ouro. De
acordo com o veículo, que entrevis-
tou integrantes e ex-integrantes da
associação, os membros aceitam di-
nheiro, viagens e brindes em troca de
indicações aoGlobodeOuro.
Além disso, foi destacado que, en-

tre os 86membros votantes daHFPA,
nenhum era negro e que haveria tido
um escândalo de corrupção que le-
vouEmily inParisaconcorrer às cate-
gorias principais de séries. Esses
eventos, somados à pandemia, gera-
ram a pior audiência da história do
evento, que foi assistido por 6,9 mi-
lhõesdepessoas, emcomparaçãoaos
18,3milhões do anopassado.

Reação

Assim, no começodemaio, aHFPA
anunciou mudanças no corpo de
membros, com a intenção de somar
imediatamente 20 novos integrantes
não brancos. Porém, amudança ain-
da teria de ser aprovada por todos os
participantes da associação. Então, a
emissoraNBC,que exibe apremiação
desde 1996, anunciou que não trans-
mitirá a cerimônia do Globo de Ouro
no ano que vem. Em comunicado, a
NBC declarou ter esperança de exibir
a cerimônia da premiação em 2023,
mas apenas supondo que a organiza-
ção executará asmudanças necessá-

rias: “Continuamos a acreditar que a
HFPA está comprometida em fazer
uma reforma significativa. Contudo,
umamudança dessa magnitude to-
ma tempo e trabalho, e sentimos for-
temente que a HFPA precisa de tem-
popara fazer isso certo”.
Além do posicionamento realiza-

do pela emissora, outras marcas, co-
mo a Amazon e aNetflix, e artistas da
indústria se posicionaram contra a
HFPA. A atriz Scarlett Johansson reve-
lou situações sexistas no Globo de
Ouro e pediu para que os colegas da
indústria interrompessem o envolvi-
mento coma associação. “Comouma
atriz que promove um filme, espera-
se que apessoaparticipeda tempora-
da de premiações participando de
coletivas de imprensa e também de
shows de premiação. No passado, is-
somuitas vezes significava enfrentar
questões e comentários sexistas de
certos integrantes da HFPA, que bei-
ravamo assédio sexual. É a razão exa-
ta pela qual eu, por muitos anos, me
recusei a participar de suas celebra-
ções”, afirma Scarlett, em comunica-
do enviado aos veículos norte-ameri-
canosDeadline eVariety.

*Estagiária sob a supervisão
de José Carlos Vieira

Jean-Baptiste Lacroix/AFP - 24/3/21

GlobodeOuro
emxeque

Scarlett Johansson: críticas
às posições sexistas daHFPA
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» FERNANDA GOUVEIA*

O
EPNando e Sebastião, lançado re-
centemente, apresenta seismúsicas
deNandoReis comnovos arranjos e
vocais de umdos seus filhos, Sebas-

tião Reis, que tambémproduziu o trabalho
na companhia de Felipe Cambraia e Alexan-
dre Fontanetti. Asmúsicas escolhidas para o
EP foram Eles sabem, Resposta, Os cegos do
castelo,Aminha gratidão é umapessoa,Para
luzir o dia e Luz antiga. De acordo comNan-
doReis, a ideia doprojeto surgiu coma reali-
zação das lives durante a pandemia. “O Se-
bastião passou ame acompanhar nas lives e
fizemos o EP como uma parte do que toca-
mos juntos”, relata o cantor.
Sebastião Reis é um dos cinco filhos de

NandoeéhomenageadonamúsicaOmundo
ébão,Sebastião!, escritapelopaiepresenteno
álbumAmelhor bandade todos os tempos da
última semana, dosTitãs. Alémdisso, Sebas-

tião émúsico e, para ele, participar doprojeto
emparceria comopai foi umaoportunidade
demostrar o ladodeprodutor. “Foi umaevo-
lução rumoauma coisa diferente. Esse disco
foi focado nos violões, que é um elo em co-
mumcommeupai.Todasasmúsicasdomeu
pai surgiramapartir do violão,mas agora eu
consegui fazer o complementodo violão, que
aprendi comele também,mostrandoquepo-
dia acrescentar (algo). Então, acho que esse
discoéasíntesedisso”, explicaSebastião.
Ele não é oúnico filho deNandoReis que

está ligadoàmúsica.TheoReis tambémécan-
tor e fezumaparticipaçãonamúsicaPara lu-
zir o dia, donovoEP. Juntos, Sebastião eTheo
possuemabandaDoisReis, quecomeçouem
2013, coma ideia de fazer um tributo ao pai,
masdepois cresceueconta comcomposições
próprias.“A famíliame influenciamuitomusi-
calmente, eeusouumcarabemfamília, gosto
deestarperto”,destacaSebastião.
Nando Reis explica que procurou deixar

o filho livre para produzir com o objetivo de
não interferir no processo de criação. “O Se-
bastião, além de sermuito talentoso, émui-
to criativo e perfeccionista. Ele trouxe para
mimumacobrança, coma juventudedele, e
uma nova perspectiva”, explica o cantor— e
Sebastião complementa sobre a importân-
cia do aprendizado com o pai para o traba-
lho. “Eu fui amuitos shows domeu pai, en-
tão eu sei como ele toca. Foimuito bompo-
der pegar toda essa bagagem que eu tenho
de ser fã domeupai também. Comas coisas
queeuaprendi, eu conseguibotar essaoutra
visão e trazer um frescor”, comenta o filho.
O novo trabalho, que representa a pri-

meira parceria entreNandoReis e o filho Se-
bastião, contará commais uma versão em
disco de vinil. “Depois do resultado, eu já es-
tou louco para gravar de novo, dessa vez em
LP. Faremos isso, quero lançar comum vinil
para marcar esse momento importante na
minhadiscografia”, revelaNando, animado.

O canal doYouTube de Nando Reis apre-
senta vários conteúdos sobre asobras epen-
samentos do cantor. Commais de ummi-
lhãode inscritos, oartista contahistórias en-
volvendo a família e os amigos nos vídeos,
como sobre a Cássia Eller, cantora carioca
que começou a carreira musical em Brasí-
lia e foi uma das maiores representantes
do rock brasileiro dos anos 1990.
Cássiamorreu em 2001 e trabalhou com

Nando Reis em diversas canções, sendo

muito próxima do cantor. “Ela é a cantora
quemais gravoumúsicasminhas até hoje e
eu fui produtor de três discos dela. Um dos
showsmaismarcantes daminha vida foi um
que fiz em Brasília, quando fui convidado
para fazer um show solo poucas semanas
após amorte da Cássia num shopping cen-
ter. O show lotou e foi uma comoção. Eu
lembro que, inclusive, quando toquei All
Star, eu tive que interromper a apresentação
e sair do palco, porque eu não conseguia
cantar de tanto que eu chorava. Então, Cás-
sia e Brasília estão diretamente associadas à
minha vida também”, relembraNandoReis.
Sobre o momento da pandemia e a re-

centemorte do ator Paulo Gustavo, o cantor
opinaque“é importante deixar claro que to-
das as mortes são trágicas. No entanto,
quando se trata deuma figura tão expressiva
e talentosíssima que sempre fez as pessoas
rirem, talvez isso desperte algo, porque pa-
rece que todo mundo está adormecido e
acostumado com trêsmilmortes por dia”.
Alémdisso, Nando Reis destaca a impor-

tânciadasvacinaseavaliaopapeldogoverno.
“Sabendode todoodesdémqueessegoverno
fez na compra de vacinas, quantas pessoas
poderiam ter sido salvas? Nunca haverá res-
posta para isso. O que há é uma tragédia em
curso,naqualeu responsabilizoogoverno”.
O recente lançamento de Sebastião e

Nando Reis surge como umamemória de
músicas que fazem parte do repertório de
Nando hámuitos anos, com novidades nos
arranjos e vocais. De acordo como cantor, a
ideia foi trazer três músicas mais conheci-
das (Resposta, Os cegos do castelo e Para lu-
zir o dia) comoutras três que acabam fican-
do de fora do repertório dos shows e das li-
ves (Eles sabem, A minha gratidão é uma
pessoa e Luz antiga). Assim, é possível reali-
zar uma viagemmusical pela carreira do ar-
tista de uma nova forma, e conhecer uma
nova versão do trabalho de Sebastião Reis,
provando que o talento é de família.

*Estagiária sob a supervisão
de José Carlos Vieira

DE PAI
PARA
FILHO

LINHA DO TEMPO

UUmm ppoouuccoo ddee NNaannddoo RReeiiss

AGOSTODE 1984
Lançamento do disco Titãs, o primeiro da
banda, que apresenta os sucessos Sonífera
ilha eMarvin,música que conta com
composição de Nando Reis.

2000
Para quando o arco-íris encontrar o pote de
ouro é lançado e representa o segundo
álbum solo de Nando. Eles sabem, All star e
Relicário, entre outras famosas, são músicas
presentes no disco.

OUTUBRODE 2001
O décimo primeiro álbum de estúdio dos
Titãs, A melhor banda de todos os tempos da
última semana, foi lançado e trouxe O
mundo é bão, Sebastião, em homenagem ao
filho do cantor.

2002
Nando Reis lançou o seu terceiro álbum solo,
Infernal... But there is still a full moon
shining over Jalalabad, ou simplesmente
Infernal. O álbum apresenta a canção
Resposta, muito conhecida na voz de Samuel
Rosa, vocalista da banda Skank, Cegos do
castelo e A minha gratidão é uma pessoa,
também presentes no novo EP.

2006
Lançamento da canção Para luzir o dia, que
está no álbum Sim e não, ao lado de sucessos
como N e Espatódea, uma homenagem à
Zoé, a quarta filha de Nando.

SETEMBRODE 2012
O álbum Sei, de Nando Reis com a banda Os
infernais, foi lançado. O disco foi indicado ao
Grammy Latino de Melhor Álbum de Rock
Brasileiro de 2013 e é nele que está presente
a música Luz antiga.

7 DEMAIO DE 2021
Lançamento do EPNando e Sebastião, que
marca a primeira parceria entre pai e filho.

OTRABALHOACÚSTICOAPRESENTASEISMÚSICASDOREPERTÓRIO
DENANDOREISCOMNOVOSARRANJOSEVOCAISDOFILHOSEBASTIÃO.

AOCCOORRRREEIIOO, OSEMPRETITÃRELEMBRACÁSSIAELLER

SAUDADE
DE CÁSSIA
ELLER

NandoReis e
Sebastião:
parceria sonora
ao somdo violão
e da voz

Carol Siqueira/Divulgação

Fábio Bitão/Divulgação
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1.1 APARTHOTEL

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDOS APART HOTÉIS

LOCAL NOBRE
CULLINAN E GRAN
MERCURE Vendo 2
apart hotéis mobilia-
dos,umnoGranMercu-
re e outro no Cullinan.
Ambos belíssimos. Óti-
mos preços. Negócios
rápidos. 98178-8000 C/
950.

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDO APART HOTEL

MOBILIADO
MERCURE VENDO
apart hotel. Lindo! Nas-
cente, mobiliado, pronto
para morar, 30m2. Docu-
mentação em ordem.
Nomelhor local de Brasí-
lia, em frente ao Brasília
Shopping. Preço quita-
do. R$ 225.000,00 á vis-
ta F:98178-8000 C/950.

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

2 QUARTOS

1.2 ASA NORTE

710/711 Ótimo 2qts c/
elevador 2 salas 2 ba-
nh. DCE R$ 480.000,
Particular 98201-7766

4 OU MAIS QUARTOS

311 SQN Bloco G,
4qtos de canto, varan-
das na frente e fundos.
3223-2184/99984-4818

311 SQN Bloco G,
4qtos de canto, varan-
das na frente e fundos.
3223-2184/99984-4818

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 02 Vdo casa origi-
nal 3qtos + DCE TR:
99983-1953 c3149

QD 02 Vdo casa origi-
nal 3qtos + DCE TR:
99983-1953 c3149

NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

MELHOR DO NOROESTE
SQNW 310 4qts+4stes
299m2 á rea ú t i l .
Urgente!!! Ac troca de
imóvel de - valor. Tr:
995670883 c10859

MELHOR DO NOROESTE
SQNW 310 4qts+4stes
299m2 á rea ú t i l .
Urgente!!! Ac troca de
imóvel de - valor. Tr:
995670883 c10859

TAGUATINGA

3 QUARTOS

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

1.3 LAGO NORTE

1.3 CASAS

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
CASA COM 2 ENTRADAS

FRENTE E FUNDO
SHIN QI 11 Vendo casa
conservada, salão, co-
pa, coz., ár. de serviço.
de empregada, 4 quar-
tos (2 suítes), escritório,
garagem, canil, piscina,
churrasqueiracombanhei-
ro. Casa bem cuidada,
2 pavimentos. Pronta
pra morar, quitada, com
500m2. Rua pronta e
boa vizinhança. Preço
R$1.870.000. F: 98178-
8000 C/ 950

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
MANSÃO ESPETACULAR
OPORTUNIDADE ÚNICA
QI 09 Vendo mansão
na do LAGO SUL, em
rua nobre, casa desocu-
pada com 02 pavimen-
tos, 1000 m2, 04 suítes,
salas enormes, escritó-
rio, copa, cozinha, área
de serviço, salão de fes-
tas, piscina churrasquei-
ra e sauna, salão de jo-
gos, uma beleza. Rua
com 3 Embaixadas, lar-
ga, local nobre, constru-
ção de 1ª. Fone: 98178-
8000 C/950.

LUZIÂNIA

3 QUARTOS

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Exc casa 3qts lt
360m2 R$ 85 mil Aceito
carro (61) 99901-0712

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Exc casa 3qts lt
360m2 R$ 85 mil Aceito
carro (61) 99901-0712

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Exc casa 3qts lt
360m2 R$ 85 mil Aceito
carro (61) 99901-0712

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Exc casa 3qts lt
360m2 R$ 85 mil Aceito
carro (61) 99901-0712

1.3 PARK WAY

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
NEGÓCIO EXCELENTE

CASA NOVA
SMPWQD 11 Vendo ca-
sa moderníssima, com
4 suítes, sala c/ 3 ambi-
entes (social, jantar e
tv) lavabo social, espa-
ço gourmet com lavabo.
Tudo muito moderno,
faz gosto vê. Está bem
abaixo do preço. Garan-
to; quem vê compra. A
mansaão é de 1ª, só R$
2.650.000 milhões . Fo-
ne: 98178-8000 C/950.

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
ÓTIMA OPORTUNIDADE!
PRÉDIO LINDO C/ 3500M2
SBN QD 02 Vendo Pré-
dio com 3.500 m2, pró-
ximo aoShoppingCon-
junto Nacional, vizi-
nho ao Banco do Bra-
sil, etc. Com elevado-
res, térreo, sobreloja,
subsolo e garagem
com 15 vagas. Prédio
pronto para ser usa-
do,excelenteparafinan-
ceiras, escritório de ad-
vocacia, clínicas, próxi-
mo aos Correios.F:
98178-8000 C/950

1.4 ASA SUL

SALAS

ASA SUL

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
3 SALAS DE LUXO
COM GARAGEM

SRTVN QD 701 Vendo
03excelentessalas jun-
tas, com 115m2 total,
em Prédio Comercial
de altíssimo luxo, Sa-
las com 01 garagem,
desocupadas. Portaria
com segurança 24h.
Centro Empressarial
Norte. Prédio de alto lu-
x o . P r e ç o R $
758.000,00 a vista. F:
98178-8000 C/950.

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

VENDO LOTE 300m2

R$120mil Arniqueiras.
Ac.carro 62 99497-0766

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
IGREJA, ATACADISTA
SUPERMERCADO,

CONCESSIONÁRIA DE
CARROS Vendo ou Alu-
go o melhor terreno pa-
ra comercio em geral na
EPTG. Plano, pronto pa-
ra ser usado. Uma mara-
vilha de terreno enorme
tem 40.000m2. Local de
encher os olhos. Tr:
98178-8000 C/950.

RIACHO FUNDO

VENDO URGENTE!!!
EXCELENTE CHÁCARA/

ÁREA BR 060-DF
RESIDENCIAL/COMER-
CIAL / Logística / Gal-
pão, 60.000m2, semi pla-
na, aproximadamente
300m de frente pra rodo-
viaR$1.200.000,00 à vis-
ta! 99381-7130 c.11588

TAGUATINGA

BR 060- DF excelente
área/chácara comercial/
residencial/logística/ gal-
pão, frente pista 35mil
m2. R$ 790.000,00 à vis-
ta! 99381-7130 c11588

1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75kmdeBrasília. Total-
mente formada, 32 divi-
sões de pasto, curral
na sede com balança,
brete, embarcador. Re-
sidência principal de lu-
xo de frente para um la-
go com caramanchão.
Uma verdadeira jóia
(61) 99981-1128 Zap

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

BONAPARTE
SALA QUARTO sep +
2 var 45,94m2 14ºand
vista belíssima refor px
Pátio Brasil 98277-3348

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.700. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.500
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

ASA SUL

2 QUARTOS

415SÓR$ 1.630,00 nas-
cente vazado silencioso
9-9983-9662 c5102

2.2 ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

312 SQS Alugo lindo ap-
to 283m2 4qts 2stes
2vgs 99983-1953 c3149

SUDOESTE

2 QUARTOS

QD 08 Alugo apto 2 qts,
banheiro, sala, cozinha,
área de serviço Tr.:
99987-1257

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira
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3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

AUTO PEÇAS

MOTOR Retifique seu
motor, c/ garantia de 08
meses ou trinta mil, três
revisões gratuita. 98197-
9436 / 98410-6719

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

INAUGURAÇÃO STU-
DIO Eliane dos Santos.
Novas Massoterapêutas
com novidade: Pedras
quentes, toalhas quen-
tes, banho de espuma e
depil. Horário das 9h às
21h. Atendimento c/ ho-
ra marcado. 99123-
1463 /98250-6437 Karol

INAUGURAÇÃO STU-
DIO Eliane dos Santos.
Novas Massoterapêutas
com novidade: Pedras
quentes, toalhas quen-
tes, banho de espuma e
depil. Horário das 9h às
21h. Atendimento c/ ho-
ra marcado. 99123-
1463 /98250-6437 Karol

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

OLÁ
QUE TAL!

COMEÇAR SEMANA
boa massagem relaxar
o corpo e descansar
sua mente. Estamos to-
mando cuidados para
seubem-estar, temosde-
pilaçãomasculina.Atendi-
mento seg. á sab das
8:00 ás 20:00. Em fren-
te a W3 Norte. Eduarda
Tr:99297-7842 whats

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585
CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500
DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

FUNDAÇÃO HABITACIONAL DO EXÉRCITO
AVISO DE LICITAÇÃO Nº 521/2021

A FUNDAÇÃO HABITACIONAL DO EXÉRCITO – FHE, em observância aodisposto na Lei nº 6.855, de 1980 e na Lei nº 8.666, de 1993, torna públicoque fará realizar LICITAÇÃO NA MODALIDADE CONCORRÊNCIA – TIPOTÉCNICA E PREÇO, nos seguintes termos:
Objeto: contratação de agência de comunicação para a divulgação on-line eoff-line dos produtos da Fundação Habitacional do Exército (FHE), de acordocom as condições e exigências estabelecidas neste instrumento, conformecondições e critérios constantes do EDITAL DE LICITAÇÃO Nº 521/2021.
Validade da Proposta: 60 (sessenta) dias.
Sessão de entrega dos envelopes e abertura dos envelopes 1 e 3: 28/6/2021 às 9h.
Local: Sala de Licitação (sala de reuniões nº 215 – 2º andar) do edifício-sede da FHE,situado naAvenidaDuquedeCaxias s/nº, SetorMilitar Urbano - SMU, emBrasília/DF.
Informações: Comissão Permanente de Licitação, telefone (61) 3314-9344, das 9h às 12h e das 14h às 17h, de segunda a sexta-feira, e-maillicitacao.compras.servicos@poupex.com.br.
O edital e seu anexo encontram-se disponíveis na página eletrônicahttps://www.poupex.com.br/institucional/editais-e-compras/editais/licitacoes/.

Brasília/DF, 10 de maio de 2021WASHINGTON MOREIRA CORRENTEPresidente da Comissão Permanente de Licitação

4.6 TELEVISÃO

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTES Ca-
sa Amarela Brasilia-DF
(61) 99905-3050
MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050
PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

ATACADÃO DOS MOVEIS
COMPRO MOVEIS Ele-
trod pg avista, busco no
local 99804-3298 Zap

ATACADÃO DOS MOVEIS
COMPRO MOVEIS Ele-
trod pg avista, busco no
local 99804-3298 Zap

TRIBUNAL SUPERIOR ELEITORAL
AVISO DE LICITAÇÃO

LICITAÇÃO TSE Nº 01/2021 – CONCORRÊNCIA
Registro de preços para eventual produção e fornecimento dos produtos
e prestação dos serviços descritos de acordo com as especificações,
condições e prazos constantes do Edital e seus anexos. Abertura: 29 de
junho de 2021 às 09 horas. Informações: fone 3030-8173. Edital:
www.tse.jus.br.

Brasília, 11 de maio de 2021.
Nathalia dos Santos Costa

Presidente da CPL

4.7 OUTROS

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

AO PORTADOR
DO CHEQUE

DO BANCO BRADES-
CO Agência: 1160 C/C
374-3 Cheque de Nº
000098, valor: R$
200,00.Entraremconta-
to (61)98510-8381

5.2 MÍSTICOS

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.2 MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

TEMPLO DE MAGIA
Consultas, trabalhos,cur-
sos e atendimentos. Ta-
rÔ, Búzios, Cartas, ciga-
nas, cleromancia. 61
99970-5325

5.3 SUPORTE TÉCNICO

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática (61)
99952-3892

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391

EMPRÉSTIMONOCAR-
TÕO de crédito tratar
(61) 98110-4953

PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pe lo te le fone 61-
982903068

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func. público em ge-
ral, com cheque, descon-
to em folha, débito em
conta. Tel: 4101-6727

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

RESTAURANTEÁVEN-
DAMude de vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011
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COMARCA DE LUZIÂNIA

CARTÓRIO DE REGISTRO DE IMÓVEIS
CIRCUNSCRIÇÃO DE LUZIÂNIA

ESTADO DE GOIÁS

EDITAL
Belª. Daniela Soares Batista, Oficial Respondente do Registro de
Imóveis da Primeira Circunscrição de Luziânia, Estado de Goiás,
na forma da Lei etc...
Faz público que, por parte da empresa PORTAL DAS ÁGUAS

PARTICI-PAÇÕES LTDA., com sede na Rua Sara Kubitschek, Quadra
02, Lote A, Vila Roriz, Rosário, nesta cidade, inscrita no CNPJ/MF sob o
nº 25.162.381/0001-36, foi pedido nos termos da Lei Federal nº 6.766 de
29/12/1979 e Lei Municipal nº 3.174, de 12/06/2008, o registro do lotea-
mento denominado "LOTEAMENTO FECHADO PORTAL DAS
ÁGUAS", projetado em uma gleba de terras de sua propriedade, com a
denominação de GLEBA - P.A, formada pela unificação das Glebas 01C,
02B1B, 02C e 02D, apresentando o conjunto a área de 59,3614 hectares,
sendo 10,7057 hectares de cultura, 6,4256 hectares de cultura de 2ª cat-
egoria e 42,23,01 hectares de campo de 4ª categoria, situada no subúr-
bio desta cidade, na FAZENDA SÃO CAETANO, DEDO DURO e GER-
ALDO e objeto da matrícula imobiliária nº 218.257, desta serventia regis-
tral. O loteamento insere 516 lotes, distribuídos em 21 quadras e apre-
senta o seguinte Quadro de áreas: Área Total da Gleba de Terras:
593.614,00 m² - 100,00%; Área dos Lotes Residenciais: 276.167,25 m² -
46,52%; Lote Comercial: 1.232,93 m² - 0,21%; Áreas para Implantação de
Equipamentos de Uso Comum: 13.300,52 m² - 2.24%; Área para
Implantação de Equipamentos de Lazer: 56.834,16 m² - 9,57%; Área de
Lago: 29.006,93 m² - 4,89%; Área de Preservação Permanente de Lago:
38.976,48 m² - 6,57%; Áreas Públicas de Uso Institucional: 47.500,00 m²
- 8,00% e Área de Vias Públicas: 130.595,73 m² - 22,00%. Estando a área
loteada dentro dos seguintes limites e confrontações: "Inicia-se em um
marco cravado na divisa com a Gleba - 6D de propriedade da Construtora
São Francisco Minas Ltda.; daí segue limitado com a gleba 6D de pro-
priedade da Construtora São Francisco Minas Ltda. com rumo magnético
e distância de 26°51'02" - NE - 31,80 metros, até um marco cravado na
divisa da Gleba - 6C de propriedade da TECPAV Tecnologia e
Pavimentação Ltda.; daí, segue dividindo com a Gleba - 6C de propriedade
da TECPAV Tecnologia e Pavimentação Ltda.; com rumo magnético dis-
tância de 26°51'02" - NE - 279,25 metros, até o marco M-7; daí, segue
com os rumos magnéticos de 82°13'19" - SE - 195,15 metros, até o marco
M-8; 82°05'39" - SE - 264,75 metros, até o marco M-9 e 70°28'29" - NE -
68,35 metros, até o M-10, cravado no limite com a Área 08; daí, segue limi-
tando com a Área 08, com rumo e distâncias de 30°53'29" - SE - 369,30
metros, até o marco R-19, cravado no limite com a Área A; daí, segue limi-
tando com a Área A, com os rumos e distância de 30°53'29" - SE - 72,74
metros; 32°07'08" - SE-144,42 metros, até o M-10A e 63°53'57" - SW -
65,62 metros até o M-8B, cravado no limite com a Gleba 01E; daí, segue
limitando com a Gleba 01E, com o rumo e distância de 63°53'57" - SW -
236,76 metros, até o M-8A, cravado no limite com a Gleba 02E; daí,
segue dividindo com a Gleba 02E com o rumo e distância de 45°58'05" -
SW - 593,51 metros, até o marco M-8, cravado na divisa com a Gleba
02B1A; daí, defletindo à direita, segue dividindo com a Gleba 02B1A, com
os rumos e distâncias de 30°44'44" - NW - 246,81 metros, 00°38'07" - NW
- 100,40 metros, 01°41'26" - NE-90,90 metros, 05°23'43" - NW - 119,71
metros 23°34'41" - NW - 64,13 metros, 32°50'57" - SE - 52,70 metros,
02°55'08" - SW - 168,36 metros, até o marco M-1 e 80°32'22" - NW-84,53
metros, até o marco inicial."

Dito loteamento foi aprovado pelo Decreto Municipal nº 70, de
19/06/2020, da Prefeitura Municipal desta cidade de Luziânia-GO, e fir-
mado pela então prefeita municipal em exercício, Edna Aparecida Alves
dos Santos. Foi apresentada toda a documentação exigida pelo Art. 18 da
Lei 6.766 de 20/12/79, e ainda os demais documentos: Certidão de Uso
de Solo nº 0750/2020, expedida pela Secretaria Municipal de Meio
Ambiente e dos Recursos Hídricos desta cidade, firmada por Lisane Luzia
Ramos Neto, Secretária Municipal de Meio Ambiente e dos Recursos
Hídricos - SEMARH/LUZ, em data de 19/06/2020, com validade até
19/06/2021; Licença de Instalação nº 0088/2018 expedida pela Secretaria
Municipal de Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos desta cidade, fir-
mada por Lisane Luzia Ramos Neto, Secretária Municipal de Meio
Ambiente e dos Recursos Hídricos - SEMARH/LUZ, em data de
31/08/2018, com validade até 31/08/2021; Laudo de Aprovação - Projeto
de Rede de Distribuição Urbana, firmado pela ENEL, em data de
13/09/2019, com validade de 18 meses contados à partir da data de
aprovação; Registro de Responsabilidade Técnica - RRT nº
0000009466342, perante o Conselho de Arquitetura e Urbanismo do
Brasil, em nome do arquiteto e urbanista, Rafael Fleury Ferreira da Silva,
Registro Nacional nº A41879-0; Registro de Responsabilidade Técnica -
RRT nº 0000009466380, perante o Conselho de Arquitetura e Urbanismo
do Brasil, em nome do arquiteto e urbanista, Max Resende Bastos,
Registro Nacional nº A36853-9.

Este Edital, acompanhado do croquis da área loteada será publi-
cado por 03 (três) vezes consecutivas, em jornal de circulação regional,
de veiculação diária e com circulação nesta cidade, e decorrido o prazo
de 15 (quinze) dias da última publicação e na ausência de qualquer
impugnação, proceder-se-á ao competente registro.

Dado e passado na cidade de Luziânia-GO, no Cartório do
Registro de Imóveis da Primeira Circunscrição de Luziânia-GO, aos cinco
dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e um.

Daniela Soares Batista
Oficial Respondente

do Registro de Imóveis da Primeira Circunscrição
Luziânia-GO

5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387
SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153
PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitarialocaliza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

5.7 ACOMPANHANTE

ALAN CASTRO
VERSÁTIL MORENO
claro tatuado gostoso
23a 61995041380 zap

LOIRA CATARINENSE
CRYSTAL CARINHO-
SA Mass safada Asa
Norte 61 99450-9440

61 98525-2760
SOFIA COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

WANDA COROA real-
mente sabe fazer pro-
moção. Sudoeste (61)
99972-7836

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

PRIVE 511 SUL
BL.B APT 101 massa-
gens sensuais e relax.
Venham conferir. (61)
3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

ALICE22ªmorenamui-
to simpática e uma lo-
ba na cama, récem
cheg. 61 99972-7836

ANE COROA TOP
P/SRS massg oral até o
fim 6199385-6508 406N

5.7 MASSAGEM RELAX

ANNE NOVATA
BELÍSSIMA MULHER
boazuda, sorriso cati-
vante, meiga educada
emuitocarinhosa!Aten-
dimento s/ decepção.
6198155-6818 A. Nort

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE/MASSAGISTA
COM OU SEM experiên-
cia. Com ótimos ganhos
de até R$1.500 sema-
nal. Início imediato!!!
6198436-5571 zap.

DOMÉSTICAPRECISA-
SE com experiência e re-
ferência , lavar, passar,
cozinhar bem e arrumar
acasa.Paga-sebem!Su-
doeste. Seg. à Sáb. F/
3274-5588

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael
IMPERMEABILIZADOR
CONTRATA-SE com ex-
periencia em aplicação
de manta asfáltica. Tra-
tar (61)99569-6568

6.1 NIVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

OPERADOR DE MÁ-
QUINA copiadora empa-
pelaria,das 16 às 22hs.
Enviar CV p/: selecao
163@gmail.com

PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra t a r : ( 61 )
992737000

PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720

PROFISSIONAIS COM
EXPERIÊNCIA em ven-
das e telemarketing.
cv@mcfpromotora.com.
br

SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434

TÉCNICO CONTRATA-
SE para ar condiciona-
doerefrigeração,comex-
pe e CNH (61)98321-
3456

TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

VAQUEIRO que saiba ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561

PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980

NÍVEL MÉDIO

CADISTA
AUTO CAD , 2D e
3D. Trabalhar de 2ª à
6ª feira. regime CLT.
E n v i a r i n d i .
contrata7@gmail.com

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

DOMÉSTICACOZINHEI-
RA com exp, que possa
dormir, tratar com Mari-
sa (61) 99967-1737

ESTAGIÁRIOCONTRA-
TA-SE Interessados tra-
t a r f o n e : ( 6 1 )
984755118

RESTAURANTE ALTO
PADRÃO NA ASA SUL

SELECIONA
GARÇOM, CUMIM,
ChefdeCozinha,Parrille-
ro e Barista para proces-
so seletivo. Contato:
99608-5239

6.1 NÍVEL MÉDIO

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718

PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SEparadeparta-
mento fiscal epessoal. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone: 61-
996925236

PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689

PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em c o n t a t o 6 1 -
981294307

PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833

SECRETÁRIACONTRA-
TA-SE com experiência
para clínica odontológi-
ca (61) 98176-6086

TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a ga s .
bsb@outlook.com 61-
991007267

VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213

V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307

CA P TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 (63 ) -
999814456

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

6.1 NIVEL SUPERIOR

GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

PROFESSOR(A) PRO-
CESSO seletivo para o
colégio Militar Tiraden-
tes , PMDF, www.
bebusiness.com.br

PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executar oserviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412

CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897

F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

BABÁ, DOMÉSTICA
ou aux. de limpeza.
Ofereço-me, posso dor-
mir seg a sexta. Tenho
refer/exp. 99634-4056

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728

DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

CAIXA OU VENDEDO-
RA ofereço-me urgente
p/ trabalhar (61) 98186-
0013

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

AULA PARTICULAR
de Francês ofereço-me
manhã, tarde e noite Tr:
99244-4153 Prof. Luiz

QUÍMICO RT Assumo a
responsabilidade técni-
ca de sua empresa (61)
99249-3873


